
Justiça Federal determina que
Ministério da Saúdepague
cerca deR$ 12milhões pelo

medicamento Zolgensma—o
mais caro domundo—para
HelenaGabrielle, 10meses,
que sofre deAME. PÁGINA 20
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Helena
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Governoprometevacina
5diasapósAnvisaliberar

Prudentecomanda
distritaisaté2022

Naprimeira reeleiçãoparaaPresidênciadaCâmaraLegislativa, 21dos24
deputadosvotarampelapermanênciadeRafael Prudente (MDB)à frenteda
MesaDiretora. Favoritonadisputa, o emedebista ressaltouo trabalhodaCasa
nestesmesesdepandemia.“Fizemosanossaparte garantindoos recursos

necessáriosparaqueogovernopudesseassistir apopulaçãonestemomento
difícil.Nãodeixamosde fazer absolutamentenada”, avaliou.PÁGINA 17

Em resposta ao ministro Ricardo Lewandowski, do STF, que
deu 48 horas para que o governo federal apresentasse um plano
com as datas de cada etapa da vacinação contra a covid-19, o
Ministério da Saúde informou, ontem, por meio da Advocacia-
Geral da União (AGU), que a imunização começará em até cin-

co dias após a Agência de Vigilância Sanitária (Anvisa) autori-
zar o uso emergencial de uma vacina. Mas enfatiza que, até o
momento, não há vacina contra o novo coronavírus para uso
imediato nomercado brasileiro. Por isso, ainda não seria possí-
vel determinar o início e o fim do processo imunobiólogico.

“Até o presente momento, encontram-se, no país, quatro vaci-
nas em fase III de testes, quais sejam: AstraZeneca, Jansen, Si-
novac e Pfizer. Ao que consta, nenhuma delas solicitou registro
ou autorização para uso emergencial até a presente data no
país”, destaca o documento enviado a Lewandowski.

PPÁÁGGIINNAASS 66 EE 2200

Quemtomarvacinateráque
assinartermo,dizBolsonaro

DecretodeIbaneisprorroga
estadodecalamidadenoDF

Bolsonaro
mandasinais
depazaBiden

Último líder do G20 a parabenizar o democrata
pela vitória nas urnas, em novembro, presidente diz
estar “pronto a trabalhar” com o norte-americano.

Especialistas nas relações entre os dois países avaliam
que a demora em reconhecer o resultado provocou
estragos na imagem do Brasil nos EUA. PÁGINA 12

Ficção pura
noFestival
Conflito rural inspiradono

mito bíblico deCaimeAbel, do
cineastaOrlando Senna,

estreia, hoje, naMostraOficial.

PÁGINA 24

Ao CB.Poder, o secretário
do GDF José Eduardo

Pereira Filho detalhou o
programaMais Capital, que
facilitará a instalação de
grandes empresas em

Brasília.

Umacidade
para inovações

TedrosGhebreyesus,
diretor daOMS, e Jacinda
Ardern, primeira-ministra
daNovaZelândia, estão
entre os escolhidospela
revista britânicaNature.

PÁGINA 14

Quemfezaciência
brilhar em2020

Os10mais

Quadrilha formadapor
10 pessoas forjava
acidentes e destruía

carros e lanchas de luxo,
noDF e emGoiás, para
receber indenização.

PÁGINA 19

Grupo investigado
porgolpedoseguro

Estelionato

Presidente da Câmara
promete anunciar, na

sexta-feira, quemserá seu
candidato na disputa pela
sucessão. AguinaldoRibeiro
e Baleia Rossi são osmais

cotados. PÁGINA 2

Maiaarticula
frente contra
bolsonarista

Senadores retiramdestinação
de recursos do fundo para
colégios filantrópicos,

religiosos e do Sistema S.
Valor corresponde a

R$ 16 bilhões do orçamento
do ensino estatal. PÁGINA 4

Verbasdo
Fundebsópara
escolapública

Paísregistramaisde900
mortesporcovidem24h

SOLIDARIEDADE — Instituições de acolhimento
a pessoas carentes,mantidas por doações dapopulação,
comoaVila doPequenino Jesus (foto), precisamda ajuda
dos brasilienses para os festejos natalinos. PÁGINA 21

Figueiredo/CLDF

Arquivo Família/Cedido ao CB

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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» WESLEY OLIVEIRA

O
presidente da Câmara,
RodrigoMaia (DEM-RJ),
fez, ontem, umanova ro-
dada de reuniões para

tentar definir quem será seu can-
didato na disputa pela presidên-
ciadaCasanopróximoano.Desta
vez, o democrata concentrou as
negociações com os partidos de
esquerda, tidos como decisórios
nosacordosparaessadisputa.
Em um almoço na Residência

Oficial, Maia reuniu, por exem-
plo, os presidentes do PT, Gleisi
Hoffmann;doPSB,Carlos Siquei-
ra; e do PDT, Carlos Lupi. Ciro
Gomes (PDT) também esteve
presente, assim como os deputa-
dos Orlando Silva e Perpétua Al-
meida, ambos do PCdoB. Para
apoiarem o candidato do atual
presidente da Câmara, os repre-
sentantes dessas legendas cobra-
rammaior participação nas co-
missõesdaCasaeaentregade re-
latoria em projetos importantes
para opróximoano.
Segundo relatos de partici-

pantes do almoço, o compromis-
so é formar uma “frente ampla
contra o candidato do Bolsona-
ro”. Desde a última semana, o lí-
der do Centrão e candidato
apoiado pelo Palácio do Planalto,
Arthur Lira (PP-AL), vem tentan-
do costurar acordos que desfavo-
reçamos aliados deMaia.
No entanto, o grupo do presi-

dente da Câmara, mais uma vez,
não conseguiu chegar a um con-
senso sobre quem será o escolhi-
do para enfrentar Lira. Estão no
páreo os deputados Aguinaldo
Ribeiro (PP-PB) e Baleia Rossi
(MDB-SP). Maia disse que o no-
me deve ser escolhido até sexta-
feira. “A eleição é em fevereiro,
não é isso? Como eu disse, não é
ruim o presidente estar falando
sozinho, neste momento, sobre
Câmara dos Deputados. Temnos

LEGISLATIVO / PresidentedaCâmaradefineoprazoparaadecisão sobrenomequeconcorreráà sucessãodele e confirmaque
AguinaldoRibeiro eBaleiaRossi sãoosmais cotados.Parlamentar faznova rodadadenegociações compartidosdeesquerda

Não vamos abrirmão,
de jeito nenhum, da
independência nemde
impor limites a um
governo que quer
atropelar e impor sua
posição para a
sociedade brasileira e
oParlamento. Veja aí
o caso da vacina, que
cada dia é uma
novidade e uma
perplexidademaior
da sociedade com
este governo”

RodrigoMaia,
presidente da Câmara

C
i tando o Hino dos Estados Uni-
dos—“a terra dos livres e o lar dos
corajosos” —, o presidente Jair
Bolsonaro reconheceu, ontem, a

eleição do presidente Joe Biden, um dia
após o democrata ter sido referendado
pelo colégio de delegados que consagra
o resultado das urnas. Foi o penúltimo
chefe de Estado a fazê-lo; falta, ainda, o
norte-coreano Kim Jong-Un. Vladimir
Putin, da Rússia, e Lopes Obrador, do
México, também enviaram suasmensa-
gens. Como a aposta de Bolsonaro era a
reeleição de Donald Trump, que defen-
deu abertamente, inclusive, endossando
suas acusações de que a apuração das
urnas estaria sendo fraudada, não será
fácil a reconstituição das relações com a
Casa Branca. Como se diz na política, só
quemchegaprimeiro bebe água limpa...
Amensagemde ontemnãodeixa, po-

rém,deserummarconanossapolíticaex-
terna. É o registro de um fracasso retum-
bante do chanceler Ernesto Araújo, que
apostouna construção de umeixo políti-
co-ideológico reacionárionas relações in-
ternacionais, cujo vértice era Donald
Trump. Uma política negacionista do

aquecimento global, da pandemiadono-
vo coronavírus ede guerra comercial com
aChina, que nunca teve amenor chance
de dar certo. A evidência de queTrump
fracassariaveio logoqueaUniãoEuropeia
passouaobstruir suas iniciativasnos foros
internacionais, principalmente na ques-
tão ambiental.Umoutro sinal foi a guina-
da deBoris Johnson em relação à pande-
miadacovid-19, apóscontraí-la.
Isso significa que Bolsonaro dará um

cavalo depaunapolítica externabrasilei-
ra?A torcidaparaque issoaconteçaémui-
togrande,masnãohásinaisdequeissove-
nhaaocorrernocurtoprazo, anãoserque
ErnestoAraújosejademitido.Podeserque
a estratégia de reaproximaçãodogoverno
brasileiro com aCasa Branca se dê pelo
baixo instinto, ou seja, pela via do alinha-
mento contra aChina.Não é à toa queXi
Jinpingnãoenviou, ainda, suamensagem
pessoaldecongratulaçõesaJoeBiden,em-
bora a chancelaria chinesa já tenha reco-
nhecido sua eleição. Aindanão está claro
qual será anovapolíticanorte-americana
em relação àChina, por causa dadisputa
comercial entre os dois países, principal-
mentenaáreadetecnologia.

Umdos grandes equívocos da política
externa de Trump foi retirar os Estados
Unidos da Aliança do Pacífico, um êxito
diplomático do seu antecessor, Barack
Obama. IssoabriuespaçoparaqueaChi-
na entrasse no acordo comercial dos paí-
ses asiáticos.Negociadodesde 2012, com
o nome de Parceria Comercial Regional
Abrangente (RCEP), na sigla em inglês,
reúne 15 países, sem os Estados Unidos,
somando 2,1 bilhões de consumidores e
30% do PIBmundial. China, Japão, Co-
reia do Sul, Austrália e Nova Zelândia as-
sinaramo pacto, comos 10 países da As-
sociação deNações do Sudeste Asiático:
Indonésia, Tailândia, Singapura,Malásia,
Filipinas, Vietnã, Myanmar, Camboja,
LaoseBrunei. Somentea Índia ficou fora,
temendo a concorrência chinesa, mas
aindapodeentrar noacordo.

Internet

ÉmuitoprovávelqueBidenmantenha,

emtermosmais elegantes e sofisticados, a
guerra comercial com aChina. Pode ser
que a tentação deBolsonaro, para se rea-
proximar da Casa Branca, sejamanter o
alinhamentodogovernobrasileirocomos
Estados Unidos nesse contencioso. É aí
quemoraomaiorperigo, pois a sobrevida
da atual política externanessas condições
podeterconsequências terríveisdemédio
e longo prazos para a nossa economia,
porque aChina é o nossomaior parceiro
comercial. O divisor de águas, com toda
certeza, será a forma como a tecnologia
5Gserá implantadanoBrasil.
A Agência Nacional de Telecomuni-

cações (Anatel) deve realizar o leilão
das faixas de 5G no primeiro semestre
de 2021. Por elas vão passar os dados
que chegam aos nossos smartphones,
numa velocidade que permitirá im-
plantar a chamada “internet das coi-
sas”. Em outubro passado, os Estados
Unidos pressionaram o governo brasi-
leiro para que banissemda disputa a gi-

gante chinesa Huawei, que já tem forte
presença no Brasil, como fornecedora
de equipamentos e serviços. Ofereceu
em troca US$ 1 bilhão em financia-
mentos de projetos nas áreas de ener-
gia, infraestrutura e telecomunicações.
Na ocasião, o conselheiro de segurança
dos Estados Unidos, Robert O’Brien,
disse que a empresa chinesa poderia
ter acesso a informações sigilosas do
governo e de empresas.
Esse posicionamento vai na contra-

mão da orientação da Organização pa-
ra a Cooperação e Desenvolvimento
Econômico (OCDE), que recomendou
ao Brasil não restringir a competição
entre os fornecedores de tecnologia 5G.
Mesmo assim, o governo brasileiro re-
solveu apoiar a Clean Network (Rede
Limpa), iniciativa de Trump para limi-
tar o avanço chinês nas redes de 5G.
Comentário do deputado Eduardo Bol-
sonaro (PSL-SP) sobre o tema, no Twit-
ter, acusando os chineses de usarem a
Huawei para espionagem, provocou
dura reação da Embaixada da China no
Brasil, também na rede social, e igual
resposta do Itamaraty. Diplomatas ex-
perientes alertam para os sinais de que
a China já está se reposicionando para
reduzir a sua dependência alimentar
em relação ao Brasil, ou seja, da impor-
tação de soja e de carne brasileiras.

Quemchegaporúltimo...

Nasentrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“Pode ser que a estratégia de reaproximação
do governo brasileiro com a Casa Branca se dê

pelo baixo instinto, ou seja, pela via do
alinhamento contra a China”

bancada ao postulante do atual
presidente da Casa só ocorrerá
em um possível segundo turno
contra Arthur Lira.
O PT terá uma nova rodada,

hoje, para definir uma posição,
mas defendia que uma eventual
adesão ao grupo de Maia con-
tasse comaparticipaçãodoPSol
para que toda a oposição mar-
chasse numa só candidatura. O
presidente da Câmara aguarda
esse posicionamento do PT para
chancelar o seu candidato. A
eleição para o comando da Casa
ocorre em 1º de fevereiro do
próximo ano.
No encontro comMaia, os re-

presentantes da oposição indica-
ram que Aguinaldo Ribeiro con-
tava commais simpatia desses
partidos do que Baleia Rossi. Na
avaliação desses integrantes, o
parlamentar paraibano tem um
perfil mais conciliador e simpáti-
co às demandas dobloco.
No entanto, o PP, partido do

próprio Aguinaldo Ribeiro, tem
sido o maior entrave nas nego-
ciações com o grupo de Maia. A
legenda é amesma de Arthur Li-
ra, e uma possível candidatura
de Ribeiro poderia virar alvo de
retaliação. O regimento permite
candidaturas avulsas por parte
dos deputados.
Para tentar resolver o entrave,

o bloco deMaia estuda um acor-
doemqueRibeiro se comprome-
ta a se filiar aoPSLquandoabrir a
janela de transferência partidá-
ria. Hoje, o partido que abrigou a
candidatura de Jair Bolsonaro à
Presidência está dividido entre a
ala bolsonarista e os aliados do
presidente da legenda, Luciano
Bivar (PE). Esse último grupo te-
me uma debandada de parla-
mentares no próximo ano. Por is-
so, caso Ribeiro se garanta no co-
mando da Câmara, o partido po-
deria ter mais força de negocia-
ção. (Com Agência Estado)

ajudado um pouco na demons-
tração do campo em que esta-
moseoquenósprecisamoscons-
truir para o futuro da nossa de-
mocracia”, afirmou, em entrevis-
ta coletiva.
O deputado confirmou que o

grupo está entre Baleia Rossi e de
Aguinaldo Ribeiro. Questionado
sobre as chances de Marcos Pe-
reira (SP), presidente do Republi-
canos e que deixou o grupo, res-
pondeu: “Eu não descarto nin-
guém, mas, hoje, dentro do blo-
co, existem esses dois nomes.
Nossa decisão foi sempre discutir
baseado em nomes que estão
dentro do nosso bloco. Desde a
semana passada, continuamos

conversando com todos. É claro,
seMarcos Pereira quiser dialogar,
estamos abertos”.
Para Maia, a construção de

uma candidatura com outros
campos políticos sempre gera
necessidade de mais diálogo.
“Nós não temos pressa em fechar
um nome se esse atraso repre-
sentar a possibilidade de atrair-
mosmaispartidos,mais apoiona
construção de um campo de de-
fesa da Câmara livre e do fortale-
cimento da instituição Câmara
dos Deputados. Então, esse atra-
so nãome incomoda”, justificou.
De acordo comMaia, decisões,

quando coletivas e não impostas,
são fruto de “uma construção

através do diálogo”. “Estoumuito
confiantedequeaCâmara, nodia
2 de fevereiro, continuará inde-
pendente, livre de qualquer inter-
ferência de outra instituição e,
principalmente, livre de uma
agenda atrasada, retrógrada, que
não vai levar o Brasil a lugar ne-
nhum”, criticou. Em um ataque
indireto ao deputado Arthur Lira,
Maia afirmouqueo governo fede-
ral nãopode transformar aCâma-
ra no seu “puxadinho”. “Não va-
mos abrirmão, de jeito nenhum,
da independência nemde impor
limites a um governo que quer
atropelar e impor sua posição pa-
ra a sociedade brasileira e o Parla-
mento. Veja aí o caso da vacina,

que cada dia é uma novidade e
umaperplexidademaiorda socie-
dadecomeste governo.”

Apoio

PDT, PSB e PCdoB sinaliza-
ramque vão apoiar onomeesco-
lhido por Maia já no primeiro
turno da eleição. Essas bancadas
vão se juntar ao grupo que conta
comDEM, PSDB, MDB, Cidada-
nia, PSL e PV. O PSol, que tem 10
parlamentares, rejeitou apoiar
qualquer candidatura deMaia. O
partido vai lançar um nome na
disputa como forma de “marcar
posição”.De acordo com IvanVa-
lente (PSol-SP), um apoio da

Participantesdoalmoço comMaiadisseramque ideia é formar “frente ampla contrao candidatodeBolsonaro”

Maia promete para
sexta o fim da novela

Maryanna Oliveira/Camara dos Deputados
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Meta é excludente de ilicitude
» INGRID SOARES

O
presidente Jair Bolsona-
ro afirmou, ontem, que
conta com as futuras
novas lideranças da Câ-

mara e do Senado para colocar
em pauta o excludente de ilicitu-
de, espécie de salvaguarda jurídi-
ca para policiais que, porventura,
matarememserviço.
“Se Deus quiser, com a nova

Câmara, com as novas presi-
dências da Câmara e do Sena-
do, nós vamos botar em pauta
o excludente de ilicitude, por-
que o policial, ao cumprir sua
missão, tem de ir para casa des-
cansar e não aguardar visita do
oficial de Justiça”, disse. “E dei-
xo bem claro aos hipócritas:
não é permissão para matar.
Vou dar osmeios para nãomor-
rer”, emendou, durante visita à
Companhia de Entrepostos e
Armazéns Gerais de São Paulo
(Ceagesp), em São Paulo.
O excludente de ilicitude está

previsto no artigo 23 do Código
Penal. O objetivo do governo é
prever que militares e integran-
tes das forças auxiliares de segu-
rança pública, como policiais,
não sejam punidos ou, se forem,
tenhamapena reduzida em caso
de homicídios em serviço. A pro-
messa do excludente de ilicitude
é uma bandeira de Bolsonaro
desde a pré-campanha eleitoral.
No evento, o presidente ainda

reportou-se aoMassacre do Ca-
randiru, embora sem citar o caso
nominalmente. Na tragédia, de
1992, 111 detentos forammortos
por policiais. “Porque é dar a vida
(opolicial), sepreciso for.Mas, en-

tre dar a vida de umpolicial ou de
um vagabundo, ou demil vaga-
bundos, ou de 111 vagabundos,
(episódio) que se tornou bastante
emblemático, eu fico com a vida
dopolicial”, enfatizou.

Mais uma vez, Bolsonaro pro-
vocou aglomeração de centenas
de apoiadores e feirantes na Cea-
gesp. A maioria não utilizava
máscara, a exemplo do presiden-
te. Ele aproveitou para alfinetar o

desafeto político, o governador
paulista, João Doria, e ressaltou
quenãoprivatizaráacompanhia.
“Enquanto eu for presidente da
República, esta é a casa de vocês.
Nenhum rato vai querer sucatear
isso aqui para privatizar para
seus amigos. Não tem espaço pa-
ra isso aqui”, disparou.

Partido

Tambémontem,Bolsonaroco-
mentousobreadificuldadedecri-
ar o Aliança pelo Brasil. Ele apon-
touquedevedefinir a filiação a al-
gumpartido emmarço.“Eu tenho

falado que, mais ou menos em
março, defino. Achoque opartido
que nós começamos a formar vai
ser difícil a formação. Émuito bu-
rocratizado, é complicado fazer
um partido. Se fossem cinco ou
seis anos atrás, se tivesse pensado
isso lá atrás, eu teria um partido
paramim”, ressaltou, ementrevis-
ta ao programaBrasil Urgente, da
TVBandeirantes.
Omandatário declarou, tam-

bém,que temconversadocomdi-
versas siglas, incluindo o PP, le-
genda à qual foi filiada até 2016, e
o PTB, de Roberto Jefferson, além
de“partidospequenos”.

PODER / Bolsonarodizque, apóseleiçãodaspresidênciasdaCâmaraedoSenado, esperacolocarempautaasalvaguardaa
agentesdesegurançaquematarememserviço.Ele tambémvoltaaafirmarque, emmarço,devedefiniropartidoaoqualvai se filiar

AlexandreGarcia

Passados116anosdaRevoltadaVaci-
na, que teve 30 mortes, 110 feridos e
12.400 prisões no Rio de Janeiro e fez o
governo recuar da obrigatoriedade da
imunização contra a varíola, assistimos,
agora, a escaramuças, denovo, em torno
de uma vacina. De um lado, o governo
federal e, de outro, o governo de São
Paulo. O secretário-executivo doMinis-
tério da Saúde, como porta-voz do Exe-
cutivo, disse que, quando houver vacina

licenciada, a estrutura habitual do go-
verno, que aplica 300milhões de doses
anuais de 19 vacinas, será acionada via
SUS, em seus 38 mil postos. E acusou
Doria de vender sonhos e se aproveitar
da esperança do povo. Emmeio à pan-
demia, a população divide-se entre os
queesperamsalvaçãonavacinaeosque
preferem esperar, diante de vacinas tão
pouco testadas em tão pouco tempo. E
ainda temos as de engenharia genética,

que nunca tomamos. A produtora alega,
no contrato, que não se responsabiliza
por efeitos colaterais.
Sempre citada, a AgênciaNacional de

Vigilância Sanitária, que é autônoma,
não está submetida a governos emuito
menos à política, como salientou seu di-
retor-geral. Os funcionários da Anvisa fi-
zeramumanota reiterando isso. A agên-
cia tempor obrigação a defesa da saúde
da população, assumindo a responsabi-
lidade pela segurança de vacinas. Se li-
berar uma vacina que cause danos à
saúde das pessoas, será responsabiliza-
da. Se permitir que o governador Doria
aplique a vacina chinesa semque ela es-

teja licenciada naChina e aqui, também
será responsabilizada. E se as pessoas a
serem vacinadas assinarem um termo
de responsabilidade, como fazem antes
de cirurgias?
A lei da pandemia prevê autorização

emergencial, que não é a vacinação em
massa. Assim,não sepodeatropelar, por
ânsia política, o rito científico que visa à
segurançadavacina.Opróprio governa-
dor de São Paulo, que havia prometido
entregar dados da fase III da vacina chi-
nesa, adiou o prazo, embora já tenha
anunciado início da vacinação para 25
de janeiro, o que é uma precipitação ou
desejo de apressar a Anvisa. Enquanto

isso, há resultadosmarcantes nos trata-
mentospreventivoeprecoce.Nenhumla-
boratório,atéagora,entrounaagênciape-
dindo registroparausoemergencial e ex-
perimental.Noentanto,o relatordeações
noSupremo,ministroLewandowski, deu
48 horas para o governomarcar data de
início e fim da vacinação. Parece que vi-
vemos no país do faz de conta. Faz de
conta que temos a vacina, faz de conta
que ela é segura, faz de conta que está
aprovada, faz de conta que até sabemos
quando a vacinação vai começar e ter-
minar. Brinca-se com a saúde e a espe-
rança do povo, como se fôssemos cor-
deirinhosdescerebrados.

“A Anvisa tem por obrigação a defesa da saúde da população, assumindo a responsabilidade pela
segurança de vacinas. Se liberar uma vacina que cause danos à saúde das pessoas, será responsabilizada”

Vacina e faz de conta

» AUGUSTO FERNANDES

Ganha força no Congresso a
ideia de o recesso de fim de ano
ser cancelado, e lideranças do
parlamento têm comandado um
processode articulaçãopara ten-
tar convencer o presidente do
Legislativo, Davi Alcolumbre
(DEM-AP), a suspender as férias
de deputados e senadores.
Éconsensoentreosparlamen-

tares que o Congresso não pode
parar os trabalhos quando a pan-
demia volta a apresentar núme-
ros preocupantes de infecções e
mortes, sobretudo porque o go-
verno federal, mesmo pressiona-
do, ainda não oficializou o plano
de imunização contra a doença.
Dessa forma,muitos congres-

sistas acreditamque o recesso do
Parlamento, que começa no pró-
ximodia 22 e só termina em1º de
fevereiro, pode deixar essa ques-
tão longe de ser resolvida, visto
que o presidente Jair Bolsonaro
estaria sozinho na Praça dosTrês
Poderes durante esse período.
Além das pautas relativas à crise
sanitária, deputados e senadores
temem que a falta de atividade

parlamentar,nesse intervalo, atra-
se aindamais a discussão de te-
mas econômicos. O Orçamento
de 2021, por exemplo, ainda não
foi votado. “Injustificável o Con-
gresso e o Judiciário fecharem as
portas durante essa grave crise no
Brasil. Se o governo não garante a
vacinação do povo, o Congresso
deve fazê-lo”, ponderou a deputa-
daGleisiHoffmann (PT-PR).
O tema entrou de vez nas con-

versas dos parlamentares depois
que o senador Renan Calheiros
(MDB-AL) usou as redes sociais,
nesta semana, para defender o
cancelamento do recesso. On-
tem, no plenário da Casa, ele re-
forçou a ideia e fez umapelo a Al-
columbre para que as atividades
não sejam paralisadas até feve-
reiro do anoque vem.
“Nessa circunstância... Sem

nós termos resolvido, ainda, a
questão da imunização. Sempra-
zo, semnenhumadefinição...Nós
não temos Orçamento, nós não
temos o que colocar no lugar do
auxílio emergencial. Nós temos
um deficit de R$ 1 trilhão. Fazer
recesso, neste ano excepcional,
paranósqueestamosemcasa, fa-

zer um recesso para continuar-
mos emcasa, é umacinte à socie-
dade”, observouo senador.
Calheiros ganhou o respaldo

do presidente da Câmara, Rodri-
goMaia (DEM-RJ). Nas redes so-
ciais, o deputado disse que é a fa-
vor de que o Congresso trabalhe
em janeiro para aprovar, princi-
palmente, a Proposta de Emenda
à Constituição (PEC) Emergen-
cial, que trata da regulamentação
dos gatilhos que devem ser acio-
nados no caso de descumpri-
mento do teto de gastos. “Com
mais de 180mil mortos e o agra-
vamento da pandemia, o Con-
gressoprecisa estar atuante ao la-
do da população, contra o vírus,
para ajudar neste momento tão

difícil para oBrasil”, disseMaia.
A dificuldade será conseguir

o apoio de Alcolumbre, que tem
resistido em concordar com o
cancelamento do recesso. In-
terpelado por Calheiros, on-
tem, ele não se manifestou. O
parlamentar tem ponderado a
assessores que o Congresso po-
de pagar caro, caso não cesse os
trabalhos neste fim de ano, pois
teria de arcar com custos extras
aos servidores bem como com
outras despesas. Ele, no entan-
to, não citou valores.
Oque tambémpesapara apos-

tura de Alcolumbre é que ele vê
motivações políticas por trás das
intenções dos congressistas que
queremmanter a atividade do Le-

gislativo nos próximos doismeses
—Calheiros deve rivalizar com o
atualchefedaCasapararecolocaro
MDBnachefiadoCongresso.
O componente político envol-

vido na suspensão do recesso
tambémdesagrada a Bolsonaro.
Omaior receiodochefedoExecu-
tivoédequeMaiaaumenteopres-
tígio entre os deputados e amplie
as chances de o sucessor dele der-
rotarArthurLira (PP-AL),quecon-
ta comoapoiodoExecutivo.

Mobilização para
cancelar recesso

Se cancelassemo
recesso para que
todos focassemem
matérias que são
realmente
importantes para a
sociedade, tudo bem.
Mas, a partir do
momento emque o
tema émanchadopor
umadisputa política,
acho que perde a sua
legitimidade”

AluisioMendes, vice-líder do
governo na Câmara

Calheiros: “Fazer recesso, nesteanoexcepcional, éumacinteàsociedade”

Sergio Lima/AFP - 2/2/19

Bolsonaro discursa naCeagesp: visita causou aglomeração, e grande parte dos presentes estava semmáscara

Entre dar a vida de umpolicial (...) ou de 111
vagabundos, (caso) que se tornou bastante
emblemático, eu fico comavida do policial”

Jair Bolsonaro, presidente da República, sobre o Massacre do Carandiru

Alan Santos/PR

Punição
por excesso

Saibamais

O Código Penal Brasileiro prevê,
desde 1984, a exclusão de ilicitude
em três circunstâncias: em estado
de necessidade, em casos de legíti-
ma defesa e em estrito cumprimen-
to de dever legal ou no exercício re-
gular de direito. A lei prevê, contu-
do,punição por excesso e estabelece
que, em qualquer um dos casos, o
cidadão poderá responder por ex-
cesso doloso ou culposo. O presi-
dente Jair Bolsonaro é favorável à
ampliação do excludente de ilicitu-
de para agentes de segurança e mi-
litares em operações de Garantia
da Lei e da Ordem (GLO). Em no-
vembro de 2019,ele enviou ao Con-
gresso projeto sobre o assunto.

Senado rejeita
indicado do
Planalto
Numa derrota para o governo

JairBolsonaroeochancelerErnes-
to Araújo, o Senado rejeitou, on-
tem, a indicação do embaixador
FabioMendesMarzanopara ocu-
par a posiçãodedelegadoperma-
nentedoBrasilnasNaçõesUnidas,
emGenebra, naSuíça. Essa éapri-
meira reprovaçãodeumdiploma-
tapeloplenárionoatualgoverno.
A rejeição ocorreu por ampla

margem:37votos contrários ano-
ve favoráveis, numsinal de fragili-
dade da base governista na Casa.
Marzano havia sido aprovado pe-
la Comissão de Relações Exterio-
res eDefesaNacional, emparecer
do senador Fernando Collor de
Mello (Pros-AL). O placar na co-
missão foi de 13 a 0, favorável ao
embaixador. Porém, o diplomata
indispôs-se coma senadora Kátia
Abreu (PP-TO)duranteasabatina.
A senadora ruralista quis saber

a posição do embaixador sobre
entraves ao Acordo de Livre Co-
mércio entre Mercosul e União
Europeia por causa do desgaste
brasileiro frente aodescontrole na
preservação ambiental e citou o
protecionismo do agronegócio
europeu. Ele, porém, recusou-se a
comentar, sob o argumento de
queoassuntoescapavaao focoda
delegação emGenebra.Marzano
alegounão ter “mandato” para fa-
lar, já que o temanão é atribuição
de sua atual secretaria. A senado-
ra, então, afirmou que a negativa
“envergonhava o Itamaraty, o Se-
nado e o Brasil”. Ela disse que o
Itamaratyvirouuma“casados ter-
rores”, em que os diplomatas são
tolhidos de expressar opiniões. A
parlamentar indicou que traba-
lharia contraMarzano, embora já
houvesse, naquelemomento, vo-
tado a favor dele na comissão, o
quenãopoderia serdesfeito.
Marzano éhomemde confian-

çadeErnestoAraújo. Secretáriode
Assuntos de SoberaniaNacional e
Cidadania, responde, por exem-
plo, por assuntos de defesa, Na-
ções Unidas, direitos humanos,
assistência consular e pela pauta
ambiental, motivo de atritos di-
plomáticos e geopolíticos do go-
verno. É considerado um diplo-
matamuito religioso, católico, e
articuladoprofissionalmente. For-
madonoInstitutoMilitardeEnge-
nharia (IME), atua comovice-pre-
sidente da Associação dosDiplo-
matasBrasileiros. Chefiou a asses-
soria de Assuntos Internacionais
do Supremo Tribunal Federal.
Desde 1989 noMinistério das Re-
lações Exteriores, serviu na Espa-
nha, no Peru, naVenezuela e nos
EstadosUnidos enaDelegaçãodo
Brasil junto àUnesco (Organiza-
çãodasNaçõesUnidasparaaEdu-
cação,aCiênciaeaCultura).
Apautada liberdade religiosaé

um dos eixos da política externa
bolsonarista, e Marzano deveria
atuaremcampanhacontraa“per-
seguição a cristãos”. Ele o nome
para substituir a embaixadora
MariaNazarethFarani Azevêdo.
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Verba só para escola pública
» JORGE VASCONCELLOS

E
m votação simbólica, o
Plenário do Senado alte-
rou, ontem, o Projeto de
Lei 4.372/20, aprovadona

Câmara eque regulamenta oFun-
do deManutenção eDesenvolvi-
mento da Educação Básica e de
Valorização dos Profissionais da
Educação(Fundeb).Osparlamen-
tares decidiramaprovar o parecer
do relator, senador Izalci Lucas
(PSDB-DF), que retira a parte do
projeto que autoriza o repasse de
verbasdo fundoparaescolas filan-
trópicas,doSistemaSereligiosas.
Após acordo com líderes parti-

dários, Izalci restituiu a versãoori-
ginal doparecer do relator dopro-
jeto na Câmara, deputado Felipe
Rigoni (PSB-ES), que previa o uso
de recursos do Fundeb apenas
por escolas públicas. Na votação
no Plenário da Câmara, também
ontem,o textodeRigoni foi altera-

do e aprovado comemendas que
deramomesmodireito às escolas
privadas. Segundo estimativa da
AssociaçãoNacional de Pesquisa
emFinanciamento da Educação,
essas alterações poderiam tirar
das escolas públicas um total de
R$15,9bilhões.
Como o texto aprovado pelos

deputados foi alteradopelos sena-
dores, teráderetornarparaaprecia-
çãonaCâmara.Apartirdeagora,os
deputadosnãopoderão fazernovas
alterações, apenas escolher entre as
versõesdaCasaedoSenado.
A regulamentação que está

sendo discutida no Congresso é
necessária para que passem a va-
ler as diretrizes da EmendaCons-
titucional 108/20, queampliaoal-
cance do Fundeb e o torna per-
manente. Ela tambémprevê o au-
mento da complementação do
governo federal para o fundo, co-
meçando com 12%, em 2021, até
chegar a 23%, em2026. Se não for

regulamentado até 31 de dezem-
bro, oFundebperderáavalidade.
Durante a votação do projeto,

vários senadores criticaram as
mudanças feitas na Câmara em
favor do repasse de verbas do
Fundeb para escolas privadas. O
presidente do Senado,Davi Alco-
lumbre (DEM-AP), disse que,
com a decisão, a Casa “saiu
maior” do que quando começou
a apreciar o projeto.
O Fundeb responde por 63%

do financiamento da educação
básica. Os recursos são aplicados
na remuneração dos profissionais
de educação, no transporte esco-
lar, naaquisiçãodeequipamentos
ematerial didático, na construção
emanutenção das escolas, con-
formeoartigo70daLeideDiretri-
zeseBasesdaEducaçãoNacional.
É composto por 20%da receita de
oito impostos estaduais emunici-
pais e tambémde valores transfe-
ridosde impostos federais.

FUNDEB / Senadoresretiramdestinaçãoderecursosparaeducandários filantrópicos,doSistemaSereligiosos,que,sebeneficiados,
suprimiriamquaseR$16bidoensinoestatal.ApesardetersidorestabelecidooprojetooriginaldaCâmara, textovoltaàsmãosdosdeputados

Bolsonaro pauta aCâmara e
afasta esquerda deArthur Lira
A afirmação do presidente Jair Bolsonaro de que deseja a aprovação do excludente de ilicitude pelo

novo Congresso, acendeu o pisca-alerta dos oposicionistas que apoiamArthur Lira (PP-AL), candidato a
presidente da Câmara como selo do governo. Nos bastidores, os oposicionistas sabemque Lira tem
muitos votos no varejo,mas a ordem agora é que Bolsonaro não estaria patrocinando tanto essa
candidatura se não fosse para fazer valer a sua pauta. Pormais que Lira diga que será independente, a
desconfiança impera.
Os partidos ficaram aindamuito desconfiados do bate-boca entre oministro da Secretaria de Governo,

Luiz Eduardo Ramos, eMarcelo Álvaro Antônio, ex-ministro doTurismo. Sinal de que o governo foimesmo
para o tudo ou nada, e paramandar na Presidência da Câmara damesma forma que deseja fazer em todas
as instituições de Estado.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Descanseumarodada/
AguinaldoRibeiro (PP-PB) voltou
alguns pontos na corrida para ser
candidato. É que temmuita gente
commedode repetir o quehouve
comoPT, em2005.Naquela
ocasião,VirgílioGuimarães e Luiz
EduardoGreenhalgh (foto), ambos
doPT, eramcandidatos.Deu
SeverinoCavalcanti, que foi para o
segundo turno contraGreenhalgh.

Avanceumacasa/Odeputado
Baleia Rossi (MDB-SP) voltou a
subir na bolsa de apostas. Se
garantir o apoio doMDB e de
alguns pequenos partidos, será o
candidato.

Eas vacinas,hein?/Ainda que o
governo venha a insistir, amaioria
dos líderes partidários não vai
aceitar colocar o termo de
responsabilidade no plano de
imunização.

Esperemqueeu já chego,
talkey?/Bolsonaro vaimanter
esse suspense sobre sua filiação
partidária porque sabe que,
assim, todos vão gravitar ao seu
redor, na esperança de que ele se
filie. Enquantomantiver a
aprovação registrada nas últimas
pesquisas, ninguémmoverá suas
peças antes de o presidente
escolher uma legenda.

Condição
O vice-presidente da Câmara,

Marcos Pereira (Republicanos-
SP), tem dito que só apoiará o
grupo de RodrigoMaia (DEM-
RJ) se for o candidato. Caso
contrário, levará seu partido para
Lira, líder do PP.

Só que não
Se Pereira fizer isso, jamais vai

tirar a pecha de obediência a
EdirMacedo, o todo-poderoso
bispo da Igreja Universal.

A tensão vai
continuar
A nova prorrogação do

inquérito sobre a suposta
interferência de Bolsonaro na
Polícia Federal serve de recado
ao Planalto, em especial depois
das notícias de que a Agência
Brasileira de Inteligência (Abin)
prestou assessoria informal às
advogadas do senador Flávio
Bolsonaro (Republicanos-RJ) no
caso das rachadinhas. Na seara
da política, ninguém tem
dúvidas de que, a partir de agora,
o governo terá que ter cuidado
para tratar dessa história.

Por falar
em tensão…
A convivência entre o

presidente do DEM, ACMNeto,
e o da Câmara, Rodrigo Maia,
passa por ummomento para lá
de difícil. Aliados de Maia têm
dito que Neto joga contra
Rodrigo.
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O presidente Jair Bolsonaro afirmou,
ontem, que os cheques de Fabricio
Queiroz, que totalizam R$ 89mil e
foram depositados na conta da
primeira-dama, Michelle Bolsonaro,
eram destinados a ele. Foi o que
garantiu em entrevista ao programa do
jornalista Jose Luiz Datena, na Band.
“Vamos apurar, mas nãomassacrar,
comomassacram aminha esposa. Falei
desde o começo que aqueles cheques do
Queiroz ao longo de dez anos foram
paramim. Divide aí: R$ 89mil por 10
anos dá em torno de R$ 750 por mês.
Isso é propina?”, justificou. Bolsonaro
disse ainda que Queiroz está sendo
“injustiçado”.

Bolsonaro:cheques
foramparaeleArasnegaqueseja

submissoaBolsonaro

PODER

» RENATO SOUZA

O procurador-geral da Repú-
blica, Augusto Aras, negou, on-
tem, que haja submissão em re-
lação ao presidente Jair Bolso-
naro, ou que o esteja blindando
de investigações. Ele justificou o
motivo pelo qual o presidente
não foi incluído no inquérito
que investiga financiamento e
organização de atos antidemo-
cráticos, aberto pelo Supremo

Tribunal Federal (STF) após pe-
dido da Procuradoria Geral da
República (PGR). Segundo ele, a
própria Constituição Federal
prevê um tratamento diferen-
ciado ao presidente.
“É preciso uma lembrança ele-

mentar: nósnãopodemos tratar o
presidente da República, qual-
quer que seja, deuma formagros-
seira dentro douniverso normati-
vo, legal constitucional, porque a
Constituição Federal dá o trata-

mento peculiar ao presidente da
República”, disse.
O procurador é alvo perma-

nente de críticas que apontam
uma suposta atuação favorável a
Bolsonaro. Aras disse, entretanto,
que todas as posições doMinisté-
rio Público Federal (MPF) são ex-
plicadasdentroda lei. “Não se tra-
ta de submissão ao presidente”,
reforçou.HánoSTFtrês investiga-
ções que chegampróximas ao go-
verno e a aliados de Bolsonaro: o
inquérito das fake news, o que in-
vestiga suposta interferência do
presidente na Polícia Federal para
fins pessoais e outro que investiga
osatos antidemocráticos.
Neste último, partidos já pedi-

ram a inclusão do presidente. O
pedido de abertura da investiga-

ção foi feito em 20 de abril, após
manifestações noDia doExército.
Bolsonaro compareceu em um
protesto que pedia o fechamento
de outros órgãos e a instauração
de uma ditaduramilitar. Aras foi,
na época, questionado sobre o fa-
to de o presidente não ter sido in-
cluídona investigação.
Oinquéritoatingepessoaspró-

ximas ao presidente, já tendo fo-
mentado pedidos de busca e
apreensãocontradeputados fede-
rais bolsonaristas. Aras ressaltou
que épreciso saber oobjeto da in-
vestigação.“Nãopodemos elencar
pessoas.Nóspodemosinvestigara
organização desses atos. É isso
que vem sendo feito. Não pode-
mos começar uma investigação
pelo chefe de governo, pelo chefe

deEstado, quando sua excelência,
aparentemente, compareceu a
um ato que outras autoridades
compareceram”, afirmou.
Aras negou que a PGR tenha

abandonadoo inquérito, algope-
lo qual tem sido criticado. “Esse
inquérito deu uma certa estabili-
dade ao país nummomento rele-
vante em que haviamovimentos
extremistas. Tem relevo especial
para estabilidade do Estado bra-
sileiro. Graças a ele, fizemos den-
tro do devido processo legal um
procedimento para compreen-
der qual a dinâmica, qual o pro-
pósito, de grupos ou de pessoas,
oumesmo de parlamentares, no
sentido daquela crescente ativi-
dade extremista. E houve um
efeito pedagógico”, disse.

Parecerde Izalci restauraoelaboradoporRigoni.Deputadosterãodedecidirentreoqueaprovarameomodificado

Jose Varela/CB/D.A Press - 13/5/03

Ana Rayssa/CB/D.A Press - 29/5/19



Esse ano foi difícil para todos nós. Mas muito mais difícil para quem já
não tem a vida nada fácil. Por isso, decidimos fazer juntos com os em-
presários do DF, mais que um Natal de luz. E sim um Natal iluminado
de solidariedade. A Carreata de Natal Sesc está levando alegria, entre-
tenimento, alimentos natalinos, roupas e brinquedos para milhares de
pessoas em 12 Regiões Administrativas do DF. É a prova de que juntos
podemos fazer a diferença na vida das pessoas. Juntos podemos reno-

var as esperanças de quem mais precisa.

Mais importante que iluminar o Natal
é levar a luz da solidariedade

para quem precisa.

Sistema Fecomércio e empresários do DF.
Juntos renovando as esperanças do Distrito Federal.
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AGU assegura a Lewandowski que assim que for aprovado o uso emergencial de alguma vacina pela Anvisa,
as doses, depois de compradas, serão distribuídas aos estados rapidamente para o começo da imunização

Pazuello garante
entrega em 5 dias
» SARAH TEÓFILO
» RENATO SOUZA

P
or meio da Advocacia-
Geral daUnião (AGU), o
governo federal infor-
mou aoministro Ricardo

Lewadowski, do SupremoTribu-
nal Federal (STF), que assim que
for aprovado o uso emergencial
de alguma vacina pela Agência
Nacional deVigilância Sanitária
(Anvisa), as doses, depois de com-
pradas,devemlevarcincodiaspa-
ra chegar aos estados para serem
distribuídas. A resposta aomagis-
trado enfatiza, ainda, que“não há
vacina para uso imediato nomer-
cadobrasileiro” contra a covid-19.
“A incorporaçãodeumavacina

ao Calendário Nacional deVaci-
nação dependerá da aprovação
do imunobiológico pela Agência
Nacional deVigilância Sanitária
(Anvisa), por processo de submis-
são regular ou emergencial. Até o
presentemomento, encontram-
se,nopaís, quatrovacinas emfase
III de testes, quais sejam: AstraZe-
neca, Jansen, Sinovac e Pfizer. Ao
queconsta, nenhumadelas solici-
tou registro ou autorização para
uso emergencial até a presente
data no país”, destacou o docu-
mento remetido a Lewandowski,
que, na última segunda-feira, deu
48h para o ministro da Saúde,
Eduardo Pazuello, apresentar as
datas de cada etapa do plano de
vacinaçãocontraacovid-19.
A resposta da AGUaoministro

veio nomesmodia emque o pre-
sidente Jair Bolsonaro disse, aos
apoiadores, que quem quisesse
tomar algumadas vacinas teria de
assinarumtermoderesponsabili-
dadeisentandoogovernodequal-
quer efeito colateral que possa
ocorrer pelo uso domedicamen-
to.Chegouapedir queodispositi-
vo fosse incluído no relatório da
Medida Provisória (MP) 1003/20,
que trata da adesão do Brasil à
aliança global pela vacina iguali-
tária contra a covid-19.
“Não é obrigatória. Vocês vão

ter que assinar o termo de res-
ponsabilidade, se quiserem to-
mar. A Pfizer é bem clara no con-
trato: ‘Não nos responsabiliza-
mos por efeito colateral’. Tem
gente que quer tomar, então to-
ma. A responsabilidade é sua”,
eximiu-se Bolsonaro.
Por conta disso, o presidente

daCâmaradosDeputados, Rodri-
goMaia (DEM-RJ),dissequeoter-

Como relaxamento demedidas
restritivas e a alta de casos pelo novo
coronavírus nas últimas semanas, o
Brasil voltou a confirmar, ontem,mais de
960mortes pela covid-19,marca de
atualização diária que não era atingida
desde 30 de setembro, quando o país
contabilizou 1.031 óbitos em 24 horas. O
Ministério da Saúde ainda confirmou
mais 42.889 novas infecções pelo novo
coronavírus. Com os acréscimos, o país já
soma 182.799 vítimas fatais da covid-19 e
6.970.034 casos positivos desde o início
da pandemia, em fevereiro. De acordo
com análise do ConselhoNacional dos
Secretários de Saúde, por diamorrem
em torno de 660 pessoas e há acréscimo
diário de 42.148 casos. Amédia se
aproxima damaior já registrada pelo
Conass, de 46.536 em 29 de julho,
considerado omês no qual o Brasil
atingiu o pico da curva da covid-19.

Descasocausamais
de900mortesem24h

SANEAMENTO

Denúncias
deassédio
sexual
subiram64%

SOCIEDADE

» SIMONE KAFRUNI

O Brasil desperdiça 39,3% da
águapotável comperdas no siste-
ma de distribuição, e está longe
dasmetas de universalização pre-
conizadas no novomarco do sa-
neamento. Segundo levantamen-
to do institutoTrata Brasil, comas
perdasopaís retrocedeu13anos.
“O indicador aumentou de

2018 para 2019, quando atingiu
59,3%, índice que não tínhamos
desde2007. Isso revela a ineficiên-
cia. Será preciso corrigir as estru-
turas antigas para reduzir as frau-
des. Esse recuo é um sintoma da
falta de investimentos em sanea-
mento”, disse o presidente doTra-
taBrasil, EdisonCarlos.
O novomarco do saneamento

prevê99%dapopulaçãodevemter

acessoàáguapotávele90%,aotra-
tamento e coleta de esgoto até
2033. SegundooSistemaNacional
deInformaçõessobreSaneamento
(SNIS2019), divulgadoontempelo
Ministério doDesenvolvimento
Regional (MDR), a cobertura de
águadopaís é de 83,7%, deixando
de fora 34,2milhões dos 210,1mi-
lhõesdebrasileiros.Notratamento
de esgoto, os números sãomais
alarmantes: amédia nacional de
acessoao serviço éde49,1%.Além
disso, o país ainda tem cerca de 3
mil lixões e, pela PolíticaNacional
deResíduos Sólidos, precisa zerar
essenúmeroaté2024.
O SNIS 2019 apontou que o ín-

dice de perda de água no sistema
de distribuição aumentou em re-
laçãoa2018,quandoerade38,5%.
O coordenador-geral de Gestão

Integrada doMDR, Luiz Antonio
PazosMoraes, disseque issopreo-
cupa porque pressiona o estresse
hídrico. “Poderia estar aumentan-
do o lucro das empresas, quando
na verdade é preciso captarmais
água”, afirmou.
Noeventode apresentaçãodos

dados, oministro doDesenvolvi-
mentoRegional,RogérioMarinho,
reconheceuqueos recursospúbli-
cos destinados às quatro vertentes
que compõemo saneamento bá-
sico (drenagem, tratamentode es-
goto, água tratada e destinação
adequadadosresíduossólidos)es-
tãomuito aquémdos necessários
para universalizar os serviços. “Ao
longodeumano, ficamentreR$ 5
bilhões eR$ 6bilhões, entre recur-
sos onerosos e não onerosos. En-
tretanto, precisamos de R$ 60 bi-

lhões a R$ 70 bilhões. É uma dis-
tância superlativa que precisa ser
alcançada”, ressaltou.
Para o presidente executivo do

Trata Brasil, o SNIS 2019 confirma
oqueo institutoalertaháanos.“O
avanço émuito lento. Se olhar o
melhor indicador, queéodeaces-
so à água potável, melhorou 0,1
ponto percentual de umanopara
outro. Ou seja, quem não tinha
continua sem água”, disse Edison
Carlos. “Na coleta, amelhora foi
de menos de um ponto percen-
tual”, lamentou.
Ele alertou que, a julgar pelo

ritmodeavanço, opaís demoraria
40 anos para atingir as metas de
universalização, que o novomar-
co do saneamento estipulou para
2033: 99% de abastecimento de
águae90%decoletadeesgoto.

» CARINNE SOUZA*

O Ministério Público do
Trabalho (MPT) registrou um
aumento de 64% nas denún-
cias de assédio sexual no lo-
cal de trabalho, em apenas
cinco anos. De acordo com o
levantamento, entre 2015 e
2019 foram quase 2 mil de-
núncias, sendo que, dessas,
476 denúncias resultaram
em inquéritos civis para in-
vestigar as violações.
Já as denúncias de assédio

moral somaram cerca de 35
mil acusações no acumulado
do período 2015-2019 e, ape-
nas ano passado, foram 7.588
acusações. A procuradora
Regional doTrabalho e titular
da Coordenadoria Nacional
de Promoção de Igualdade
de Oportunidades (Coordi-
gualdade) Adriana Reis rela-
tou ainda que esses assédios
não acontecem de forma iso-
lada e que os números são
subnotificados.
“Vivemos numa socieda-

de machista e com esse viés
da violência de gênero. A víti-
ma tem receio de fazer a de-
núncia e ser culpada e coagi-
da. Além disso, as empresas
tendem a resolver isso de for-
ma interna e a mulher acaba
sendo silenciada.Todos esses
fatores favorecem o agressor
e resultam em casos subnoti-
ficados”, ressaltou.
As mulheres têm se cons-

cientizado mais de sua posi-
ção e Adriana atribui a isso o
crescimentodaquantidadede
denúncias. “Elas têmmostra-
do coragem e buscando repa-
ração no ambiente de traba-
lho. Muito ainda precisa ser
feito e o olhar da sociedade
deve ser voltado para a vítima,
que precisa ser amparada”,
observou. A procuradora sa-
lienta, ainda, que casos que ti-
veram ampla divulgação, co-
mooda atrizDani Calabresa e
o da promoterMariana Ferrer,
acendem“umsensode justiça
napopulação feminina”.
Adriana observa que não é

preciso contato físico para
que o assédio aconteça. “Po-
de ser por e-mail, ligações,
conversas por aplicativos que
apresentem um teor sexual
que foge do relacionamento
de trabalho”, explicou, para
acrescentar. “Em situações de
crise, há a tendência de au-
mento da violência contra a
mulher. A probabilidade do
levantamento referente a
2020 ser maior do que os últi-
mos vistos são grandes”, esti-
mou, por conta da pandemia
do novo coronavírus.

* Estagiária sob a supervisão
de FabioGrecchi

Bolsonaro: vacina
não é obrigatória
» INGRID SOARES
» BRUNA LIMA

Ao anunciar a liberação de
R$ 20 bilhões para compra de va-
cinas contra a covid-19, o presi-
dente Jair Bolsonaro voltou a di-
zerquea imunização“nãoéobri-
gatória”. Foi durante visita à
Companhia de Entrepostos e Ar-
mazéns Gerais de São Paulo
(Ceagesp), em São Paulo, quan-
do acrescentou que “não tomará
a vacina e ponto final”.
“Eu, Jair Bolsonaro não sou

contra a vacina. Mas sou plena-
mente favorável aesse tratamento
que nós temos no Brasil. Eu não
posso falar como cidadão uma
coisa e como presidente outra.
Mas, comonunca fugidaverdade,
eu te digo: eu não vou tomar vaci-
na. E ponto final. Se alguémacha
que aminha vida está em risco, o
problemaémeu”, disse.
A recusa em se imunizar, se-

gundo ele, é porque o medica-

mento precisa ser aplicado no-
vamente após algum tempo.
Ele defendeu também que
aqueles que não desejam tomar
a vacina devem ter suas esco-
lhas respeitadas.
“Desde o começo eu falei pa-

ra o meu pessoal: esse vírus aí é
uma chuva, vai pegar em todo
mundo. E outra coisa: tomando
a vacina, daqui a dois, três ou
quatro anos, você vai ter que to-
mar de novo. Caso contrário, vo-
cê vai ser infectado. Nós deve-
mos respeitar quem não queira
tomar, como de vez em quando
alguma autoridade diz que tem
que ser obrigatória. Não vai ser
obrigatória”, rebateu.
O presidente disse também

que deixou assinada a MP que
prevê a destinação de R$ 20 bi-
lhões para a compra de vacinas
sem especificar a origem. “Qual
vacina? Aquela que passar sob o
crivo da Anvisa. Passou, a gente
compra semproblemanenhum”.

Embora não tenha detalhado o plano de imunização, segundo aAGU,ministro se responsabiliza pelas entregas rapidamente

Alémdaperdanadistribuição,águapotávelé jogadaforanamáutilização

mode responsabilidade não será
incluídono texto daMPque ode-
putado Geninho Zuliani (DEM-
SP) está elaborando, apesar da
pressão do presidente. “O relator
não vai incluir esse retrocesso na
MP.Que seja incluídopor emenda
do governo, não por um partido
da presidência da Câmara. O go-
verno que tente ganhar no Plená-
rio”, desafiouMaia, que pretende
votaro relatório amanhã.
Professor de direito constitu-

cional da Fundação GetulioVar-
gas em São Paulo (FGV-SP), Ro-
berto Dias ressaltou que não
existe tal exigência para outras
vacinas dentro do Sistema Úni-
co de Saúde (SUS). “A percepção
que se tem é,mais uma vez, bus-
car dificultar esse tipo de imuni-
zação”, explicou.
InfectologistadohospitalEmí-

lioRibas, emSãoPaulo, Jamal Su-
leiman afirmou que ao propor
termo de responsabilidade, o
presidente mostra desconheci-
mento em relação ao programa
de imunização do SUS. “Quem
temquese responsabilizarpor is-
so é o governo, que é quem apli-
ca. O indivíduo não sabe e não
tem responsabilidade de saber
(sobre a vacina)”, explicou.

Desperdíciodeáguapotávelchegaa39,3%
Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 13/9/17

TonyWinston/MS
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Cigarro ilegal:Mercadoatraente favorece
chegadadenovosplayersnoBrasil

ALÉMDOSTRADICIONAISPARAGUAIOS,AUMENTAAPRESENÇADECIGARROSCONTRABANDEADOSDACOREIADOSUL,
DOSEUAEDOREINOUNIDO,ESPECIALMENTENONORTEENONORDESTE.MAÇOSCHEGAMPRINCIPALMENTEPELOMAR

O
cigarro mais vendido do país
é o contrabandeado. Ele não
paga impostos, não segue as
regras da Agência Nacional

de Vigilância Sanitária (Anvisa) e
tem ligação estreita com o tráfico de
drogas e de armas. Este produto ilí-
cito é o preferido dos fumantes bra-
sileiros, respondendo por 57% das
vendas, segundo levantamento Ibo-
pe de 2019. O contrabando de cigar-
ros é um mercado tão grande e
atraente que, nos últimos anos, pas-
sou a chamar a atenção de outros
países além do Paraguai, tradicional
player da ilegalidade. Principalmen-
te no Norte e no Nordeste do Brasil,
marcas vindas da Coreia do Sul, do
Reino Unido e dos Estados Unidos já
dividem o mercado clandestino com
o produto paraguaio.
Contrabandeada, a marca norte-

americana Bellois já é a terceira ile-
gal mais consumida no Nordeste,
saltando de 2% em 2016 para 8% em
2019, na participação de mercado,
segundo pesquisa do Ibope Inteli-
gência. Ao todo, 12% dos cigarros
clandestinos consumidos na região
vêm dos Estados Unidos. No Norte,
11% têm origem no Reino Unido.
Estimativas da indústria apontam

um crescimento expressivo da fabri-
cante sul-coreana KT&G no Nordeste.
Com a marca Pine, saltou de 7% de
participação de mercado em janeiro
de 2019 para 14% em julho de 2020. O
rótulo vem desbancando marcas ile-
gais paraguaias, tradicionalmente lí-
deres de mercado, como a Gift, pro-
duzida pela Urion, e a Eight, da Tabe-
sa, indústria do ex-presidente do Pa-
raguai Horácio Cartes.

ROTAMARÍTIMA

A chegada desses novos players da
ilegalidade ocorre principalmente por
rota marítima, facilitada pela fronteira
entre Brasil e Suriname, como explica
o superintendente da Polícia Rodoviá-
ria Federal no Rio Grande do Norte
(PRF-RN), Djairlon Henrique Moura.
“Está havendo uma diferença no mo-
dus operandi. Antes, nos deparávamos
com o contrabando chegando por via
terrestre. Era o cigarro paraguaio, que
entrava pela fronteira e ia para entre-
postos dentro do Brasil. Ultimamente,
tem chegado pela via marítima. Pelas
prisões, são integrantes do Norte do
Brasil e do Suriname. As embarcações

QQuuaaiiss ooss iimmppaaccttooss eeccoonnôômmiiccooss ee ssoocciiaaiiss
ddoo ccoonnttrraabbaannddoo ddee cciiggaarrrrooss ppaarraa oo ppaaííss??

O contrabando é o mais forte crime
econômico, que movimenta bilhões de
reais. Por trás desse crime, há organiza-
ções, milícias operando fortemente com
altíssimo lucro e baixo risco. Lucro por-
que o cigarro do crime não paga nada de
imposto. Tem liberdade total para ga-
nhar dinheiro, já que custa metade do
preço do mercado. Assim, o consumo es-
tá crescendo a ponto de assumir a lide-
rança do mercado brasileiro.

A indústria legal, que paga impos-
tos, gera emprego, atende a Anvisa, es-
tá perdendo para o crime. A questão é
clara: o preço final impulsiona o mer-
cado ilícito. Como é um fenômeno eco-
nômico criminoso, temos de combater
oferta e procura. Oferta é repressão.
Combater ações criminosas, apreender
e destruir cigarros do contrabando.

Mas seria injusto colocar toda a res-
ponsabilidade nas costas das forças de
segurança. Temos de tratar da demanda.
O preço do produto clandestino é baixo
porque não paga imposto. Então, é ina-
ceitável qualquer avaliação no sentido de
aumentar aindamais o imposto do cigar-

ro legal no Brasil. Já estamos dentro da
recomendação da OMS, com impostos
acima de 70%. A própria OMS afirma que
aumento de imposto para inibir o consu-
mo tem efeito inverso quando há forte
presença do ilegal, que é incentivado pe-
lo aumento de preço do legal. Qualquer
proposta de elevação do tributo seria en-
tregar de vez o mercado para o contra-
bandista, retraindo a arrecadação.

Demanda é conscientização do fu-
mante e da sociedade. O cigarro ilegal fi-
nancia o crime organizado, a compra de
armas e munições. Estas explosões de
bancos pelo Brasil, por exemplo, com
operação sofisticada, armas pesadas.
Essa ação criminosa envolve muito di-
nheiro, que em parte, com certeza, vem
do comércio ilícito de cigarros e isso afe-
ta a nossa segurança pública.

AAlléémm ddooss cciiggaarrrrooss ppaarraagguuaaiiooss,, oo
BBrraassiill tteemm vviissttoo oo aauummeennttoo ddeemmaarrccaass
ddee cciiggaarrrrooss iilleeggaaiiss aassiiááttiiccaass,,
aammeerriiccaannaass ee ddoo RReeiinnoo UUnniiddoo..
CCoommoo oo sseennhhoorr eennxxeerrggaa eessssee cceennáárriioo??
CCoommoo eevviittaarr qquuee eesssseemmeerrccaaddoo
aauummeennttee aaiinnddaammaaiiss??

É uma nova rota que está crescendo.

Isso demonstra que o Brasil é muito es-
tratégico para esse tipo de crime, atrain-
do mais e mais criminosos. É um merca-
do extremamente vantajoso para eles.
Então, por que deixar só na mão do Pa-
raguai? Há, inclusive, cigarros para-
guaios vindos pelo Suriname. Os crimi-
nosos atacam pelas frentes fluvial e ter-
restre. Hoje, a entrada pelo Paraguai so-
fre concorrência pelas fronteiras do Nor-
te e do Nordeste do contrabando de cig-
arros com origem em outros países.

CCoommoo oo sseennhhoorr tteemm vviissttoo oo aavvaannççoo
ddaass aaççõõeess ddee rreepprreessssããoo aaoo ccoonnttrraabbaannddoo
ddee cciiggaarrrrooss nnoo BBrraassiill??

De forma muito positiva. Segurança
pública é um mantra: integração, coor-
denação e inteligência. Para se combater
o crime organizado, em qualquer esfera,
tem de haver troca de informações e
operações integradas. A presença do Es-
tado tem de ser articulada.

Felizmente tivemos avanços nesta vi-
são. O programa VIGIA, com ações con-
juntas da Receita Federal, da Polícia Fe-
deral, da Polícia Rodoviária Federal e
polícias estaduais, tem resultado em re-
cordes de apreensão nas fronteiras neste

ano. O Ministério da Justiça tem a Secre-
taria de Operações Integradas e o Centro
Integrado de Operações de Fronteiras em
Foz do Iguaçu (PR) _ inaugurado em de-
zembro de 2019, fortalecendo a ação da
Coordenação Geral de Fronteiras, ações
que defendíamos há muitos anos.

Agora o que o Estado precisa fazer é
garantir estes esforços com recursos
humanos, financeiros e tecnologia. É
preciso uma destinação permanente de
recursos financeiros e não pode ter
contingenciamento. Quando o dinheiro
não chega, não é possível pagar diá-
rias, não tem dinheiro para combustí-
vel, as operações são paralisadas, o
que significa abrir as portas para o
criminoso. É preciso fortalecer as ações
na fronteira e nas estradas, dando su-
porte para a polícia operar.

OO ccoonnssuummoo ddee cciiggaarrrrooss iillíícciittooss nnoo BBrraassiill
éé eennoorrmmee ee vveemm ccrreesscceennddoo.. DDee aaccoorrddoo
ccoomm oo IIbbooppee,, eemm aallgguummaass cciiddaaddeess
bbrraassiilleeiirraass,, cchheeggaa aa 7700%%.. DDeessddee qquuaannddoo
oo FFNNCCPP aattuuaa nnaa iiddeennttiiffiiccaaççããoo ee aannáálliissee
ddooss iimmppaaccttooss ddeesssseemmeerrccaaddoo nnoo ppaaííss??

Desde a sua fundação. O FNCP foi
criado em 2009 com esse objetivo de

articular todos os esforços para com-
bater a ilegalidade que afeta todos os
setores produtivos. E nós observamos
que, desde 2015, o mercado ilegal, es-
pecialmente o de cigarros, cresceu. O
contrabando é muito rápido. Em 2015,
o cigarro ilegal tinha uma participação
de mercado de cerca de 30%. No final
do mesmo ano, houve aumento de im-
postos federais e estaduais e, a partir
de então, o crescimento foi vertiginoso.
Isso demonstra exatamente a lógica
dos fatos, o aumento de impostos in-
centivou o contrabando.

CCoommoo eessttee eenntteennddiimmeennttoo ddoo
ttaammaannhhoo ddoommeerrccaaddoo ppooddee aajjuuddaarr
aa ccoommpprreeeennddeerr aa ccoommpplleexxiiddaaddee
ddoo ccrriimmee ddee ccoonnttrraabbaannddoo??

Trata-se de um crime transnacio-
nal. É uma questão que envolve fron-
teiras , por tos , logíst ica interna,
lavagem de dinheiro e brutal cor-
rupção para passar por vários estados.
É uma estrutura complexa que reforça
a ideia de termos integração, coorde-
nação e inteligência. Além de perma-
nência, pois tem de ser um combate
sistêmico e sistemático, contínuo.

EDSONVISMONA, PRESIDENTE DO FÓRUM NACIONAL CONTRA A PIRATARIA E A ILEGALIDADE (FNCP)

{ ENTREVISTA }

Apresentadopor:

vêm margeando o litoral e descarre-
gamemembarcaçõesmenores.Quan-
do os barcos chegam aqui, já há uma
estrutura montada para rapidamente
carregarem caminhões e abastecerem
mercados no Nordeste e outras re-
giões”, explica o policial.
Somente em 2020, a PRF-RN re-

gistrou 17 ocorrências de contraban-

do de cigarros, resultandona apreen-
são de 2,8 milhões de maços. Nessas
operações, foram efetuadas 18 pri-
sões e apreendidos 9 veículos de car-
ga, 11 carros de passeio e 2 embarca-
ções. “Totalizando estas perdas, a es-
timativa é que as organizações cri-
minosas tiveram um prejuízo de R$
17 milhões”, afirma Moura.

IMPUNIDADEREINA
Porém, mesmo com ações integra-

das das forças de segurançanas frontei-
ras do país, o contrabando de cigarros
ganha cada vezmais espaço nomerca-
do brasileiro. Omotivo? Neste caso, o
crime compensa. “A taxa de sucesso do
contrabandistaéde95%emmédia.Nas

muitas conversas que tive com apena-
dos, ficou claro que é compensador ser
contrabandista porque você vai obter
lucro a um customuito baixo. E, como
se não bastasse, tem a impunidade.
Quandoestaspessoas sãopresas, o Judi-
ciário tende a converter a pena empres-
taçãode serviços comunitários e/oupe-
cuniária”, explicaoeconomistaPeryShi-
kida, professor da Universidade Esta-
dual doOestedoParaná (Unioeste).
Especialista na chamada“economia

do crime”, Shikida acredita que o reequi-
líbrio da carga tributária aplicada à in-
dústria do cigarronoBrasil ajudaria a re-
duzir o contrabando. “O Estado precisa
ser estratégico.Você não precisa baixar
tributo de tudo linearmente. Pode criar
mecanismosquevãoatenderexatamen-
te as classes C, D e E. Não se pode pres-
cindir dopoder depolícia,mas, pelas di-
mensões territoriais do país, isso não
basta”, apontaShikida.

METADEDOPREÇO

Pela lei brasileira, o preço mínimo
de venda do maço de cigarros é de R$
5. Já o valor médio pelo qual é comer-
cializado legalmente fica em R$ 7,51,
segundo o Ibope. Enquanto isso, no
mercado ilegal, o produto custa, em
média, R$ 3,44. Apesar dos novos play-
ers, a vasta maioria de cigarros clan-
destinos ainda é proveniente do Para-
guai, onde a carga tributária é de 18%,
a menor do mundo. No Brasil, a alí-
quota parte de 71%, podendo chegar a
90%dependendo do estado.
DecadadezmaçosvendidosnoBrasil,

seis são ilegais. Com isso, opaís perdeR$
12,2bilhões anuais apenas em impostos
comocontrabandodecigarros, segundo
o Ibope. É umaarrecadaçãoque cai ano
após anoemtodosos estados.“Em2016,
arrecadamoscercadeR$61milhões com
tributosdecigarros.Noanopassado, caiu
para R$ 34milhões. Este ano, provavel-
mente serão R$ 30milhões. Isso é extre-
mamente nocivo para a economia esta-
dual, especialmenteparaumestadocom
dificuldades financeiras”, apontao secre-
tário adjuntodeTributaçãodoRioGran-
dedoNorte,ÁlvaroLuizBezerra.
A venda ilegal de cigarros e outros pro-
dutos clandestinos é um temaque vem
sendo debatido no Congresso Nacio-
nal. O presidente da Frente Parlamen-
tar Mista de Combate ao Contrabando
e à Falsificação, deputado Efraim Filho
(DEM-PB), ressalta a importância da
unificação de ações para fiscalizar e
coibir esse tipo de crime. “A população
vê o crime de contrabando como ino-
fensivo, mas ele influencia o dia a dia
das pessoas, deteriora o mercado de
trabalho formal, inibe investimentos,
financia o crime organizado, gera eva-
são de divisas e perda de receita”, enu-
mera o parlamentar.
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Governo prevê mínimo
de R$ 1.088 em 2021

CONJUNTURA / Valor, quenão repõe totalmentea inflaçãodesteano, constadanovapropostadaLei deDiretrizesOrçamentárias
(LDO), encaminhadaontemaoCongresso. Texto tambémestabelecedeficit deR$247,1 bilhões comometa fiscal paraopróximoano

O presidente Jair Bolsonaro afirmou que não investirá na criação do
Renda Brasil, por falta de verbas. Segundo o chefe do Executivo, a
ideia é “aumentar um pouquinho” o já existente Bolsa Família. Ele
ressaltou ainda que não haverá prorrogação do auxílio emergencial.
“Quem falar em Renda Brasil, eu vou dar cartão vermelho, não
queromais conversa. Auxílio é emergencial, o próprio nome diz: é
emergencial. Não podemos ficar sinalizando em prorrogar e
prorrogar e prorrogar”. “Acaba agora em dezembro”, afirmou, em
entrevista ao jornalista José Luiz Datena, da TV Bandeirantes.
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BC: foco
na vacina
VERA BATISTA

Opresidente do Banco Cen-
tral (BC), Roberto Campos Ne-
to, afirmou que é mais barato
investir em vacinas que conti-
nuar com programas de trans-
ferênciade renda.“Agora éuma
corrida para ver quem tem a
vacinamais cedo e fechar a lo-
gística de distribuição. Acho
que investir na vacina agora é
mais barato do que prolongar
as transferências diretas. Esta-
mos concentrando nisso e é no
que o mercado está focando”,
disse, aoparticipardeumeven-
to daEurasiaGroup.
Para Campos Neto, a recu-

peração econômica no Brasil
está perdendo força. “Tivemos
o que foi o início de uma recu-
peração emV, que está perden-
doumpoucodo ímpeto agora”,
disse.Mas, apesardeumpouco
mais fraco, o crescimento deve
persistir. Ele lembrou que o
país não deve abandonar os
projetos de ajuste fiscal. Se isso
acontecer, o que ele definiu co-
mo “altamente improvável”, o
prêmio de risco associado ao
Brasil subirá e o BC terá que
agirdeolhonoefeitodessemo-
vimentona inflação.
NaavaliaçãodeCamposNe-

to, o retorno dos investidores
estrangeiros, que vem sendo
constatado, vai continuar se o
paísmantiver o cuidado com o
equilíbrio das contas públicas.
Por outro lado, ele citou o go-
verno e o ministro da Econo-
mia, Paulo Guedes, para ame-
nizarodiscurso focadono risco
eapontarqueomercado jápre-
cificou as instabilidades decor-
rentes da política e, de certa
forma, avalia a habilidade do
governo para avançar nas re-
formas. No evento, ele também
citou que a dívida brasileira
mudou de perfil, por causa dos
gastos extraordinários para o
combate à covid-19.
“O que nós vamos ter é um

perfil de dívida de curto prazo”,
avaliou. Mas as iniciativas de
auxílio a pessoas físicas e jurídi-
cas fizeram a diferença para
manter o país na rota do cresci-
mento, emboramoderado. “O
crédito aumentoumais que em
2019,oque já foibom.Agoraes-
tá em 16,3% em relação ao PIB.
Isso está colaborando comnos-
sa recuperação. Não só temos
volume alto de crédito, como
taxasmais baixas”, reforçou.

Inflação

Nas declarações do presi-
dente do BC chamou a atenção
domercado financeiro a sinali-
zação de que o país não pode
abandonar a âncora fiscal, dis-
se EduardoVelho, economista-
chefe da JF Trust. “A indicação
de que a inflação é um choque
temporário, porque pareceu
que Campos Neto conta com o
fimdoauxílio emergencial nes-
te ano, igualmente animou o
mercado. Além da expectativa
de continuidadedo fluxodeca-
pitais, muito importante para
conter o câmbio e valorizar o
real”, disse.

O Banco Central reforçou a si-
nalização de que poderá iniciar
um novo ciclo de alta nos juros
em 2021, devido a uma reavalia-
çãodos riscos fiscais nopaís, pois
passou a considerá-los elevados.
O alerta consta da ata da reunião
realizada na semana pelo Comitê
de Política Monetária (Copom),
na qual o colegiado decidiuman-
ter a taxa básica de juros (a Selic,
em 2% ao ano. O documento foi
divulgadoontem.
Na ata, o Copom revela, ainda,

preocupação com a segunda on-
da de contágio da pandemia de
covid-19 emvários países.Obser-
vou, porém, que “os resultados
promissores nos testes das vaci-
nas tendem a trazer melhora da

confiança e normalização da ati-
vidadenomédio prazo”.
O colegiado avaliou também

que um prolongamento das
políticas sociais poderá piorar
a trajetória fiscal do país. “O
risco fiscal elevado segue crian-
do uma assimetria altista no
balanço de riscos, ou seja, com
trajetórias para a inflação aci-
ma do projetado no horizonte
relevante para a política mone-
tária”, diz a ata.
Assim como no comunicado

dasemanapassada,oBancoCen-
tral informou que “o Comitê pas-
sou à discussão sobre a imple-
mentação de política monetária
propriamente dita”, sinalizandoo
abandono do forward guidance,

adotadodesde a reuniãode agos-
to, mecanismo que aponta ama-
nutenção da Selic em um hori-
zonte relevante.
Apesar de o Copom não in-

formar na ata quando será ini-
ciado novo ciclo de alta da Se-
lic, analistas apostam que isso
deverá ocorrer logo no início
do ano. André Perfeito, econo-
mista-chefe da Necton Investi-
mentos, considerou que o Co-
pom deu uma sinalização bem
simples na ata: que vai retirar o
foward guidance na reunião de
janeiro e começará a subir a
Selic em março. “É como se o
BCB estivesse falando para o
governo: se vocês fizerem polí-
tica fiscal expansionista eu,

Banco Central, não preciso
manter a política monetária
expansionista”, afirmou.
Na avaliação do economista-

chefe do Bradesco, Fernando
Honorato, a Selic deve encerrar
2021 em 4% ao ano. Para Eduar-
do Velho, economista-chefe da
JF Trust Investimentos, a Selic
deverá chegar a 3,25% no fim do
próximo ano. Ele avalia que o
BC “ainda estaria tranquilo com
a trajetória da inflação de 2020,
reforçando a tese do choque
temporário, sobretudo, dos pre-
ços dos alimentos”. SegundoVe-
lho, uma inflação superior a 1%
em dezembro já deve estar pre-
cificada nos modelos do BC, in-
corporando os reajustes ex-

traordinários nos grupos habi-
tação e educação.
Segundo ele, pelo lado da

demanda interna, a retirada
do auxílio emergencial a partir
do primeiro trimestre de 2021
e o aumento do desemprego
serão fatores de desaceleração
da inflação.
“O Bacen deverá reforçar o

peso do ano de 2022 no hori-
zonte de ajuste da política mo-
netária nas próximas reuniões
do Copom. A JF Trust considera
que essa mudança do peso, ele-
va ainda mais a probabilidade,
que já estava elevada em nosso
cenário, de elevação da taxa bá-
sica de juros até o final de 2022”,
informou. (RH)

Copom: preocupação com riscos fiscais

» ROSANA HESSEL

O
governo passou a pre-
ver salário mínimo de
R$ 1.088 com uma atua-
lização do Projeto de Lei

de Diretrizes Orçamentárias
(PLDO) de 2021, enviada ao
Congresso Nacional ontem. A
nova estimativa ficou R$ 21 aci-
ma dos R$ 1.067 previstos no
projeto de Orçamento para o
próximo ano, que foi encami-
nhado emagosto ao parlamento
pelo Poder Executivo.
O novo valor representa um

reajuste de 4,1% sobre o atual
salário mínimo, de R$ 1.045.
Trata-se de um percentual de
correção abaixo dos resultados
de inflação recentes. No perío-
do de 12 meses encerrados em
novembro, o Índice de Preços
ao Consumidor Amplo (IPCA)
acumulou alta de 4,31%. E o Ín-
diceNacional de Preços ao Con-
sumidor (INPC), que serve de
base para reajustar o mínimo,
subiu 5,2%, no mesmo período.
Esses dados estão acima da pro-
jeção da atualização do PLDO,
logo, é provável que, no fim do
ano, o valor do piso salarial aca-
be ficando maior do que o esti-
mado na atualização.
A nova proposta atualiza

também a previsão de deficit
primário do governo central
(Tesouro, Banco Central e Pre-
vidência) no próximo ano, para
até R$ 247,1 bilhões. O mon-
tante é superior aos R$ 233,6
bilhões mencionados na pro-
posta de Orçamento.
Além disso, a meta fiscal pas-

sa a ser fixa. A equipe econômi-
ca abandonou a ideia de traba-
lhar com umameta flexível, vin-
culada ao nível de arrecadação
do governo, como constava do
primeiro projeto de LDO, entre-
gue ao Congresso em abril. A
mudança atendeu a determina-
ção do Tribunal de Contas da
União (TCU), que criticou forte-
mente a ideia da equipe econô-
mica de não trabalhar com uma
meta fixa. Para o TCU, adotar
meta flexível contraria a Lei de
Responsabilidade Fiscal.
O relator do PLDO de 2021,

senador Irajá (PSD-TO), apre-
sentou ontem o substitutivo
ao texto do Poder Executivo de
forma virtual aos parlamenta-
res, publicando o parecer na
página da Comissão Mista de

Orçamento (CMO). O senador
já pretendia defender umame-
ta fiscal fixa para 2021, confor-
me a recomendação do TCU.
No parecer, ele incluiu a previ-
são de déficit de R$ 247,1 bi-
lhões da equipe econômica. O
Congresso deve votar o texto
nesta quarta-feira , no plená-
rio das duas Casas, sem o pa-
recer da CMO.
Na proposta de 43 páginas

encaminhada ontem, assina-
da pelo ministro da Econo-
mia, Paulo Guedes, o governo
estima alta de 3,2% no Produ-
to Interno Bruto (PIB) em
2021, e de 2,5% nos dois anos
seguintes. Para 2021, o gover-
no prevê inflação, medida pe-

implicaria em crescimento de
R$ 7,2 bilhões nos gastos orça-
mentários do ano que vem.
Na proposta de LDO ante-

r ior, o Executivo previa um
saldo negativo de R$ 149,6 bi-
lhões nas contas públicas em
2021, ou 1,84% do PIB. Com as
atualizações, o governo pas-
sou a prever um rombo equi-
valente a 3,16% do Produto In-
terno Bruto (PIB) projetado
para 2021, de R$ 7,8 trilhões.
Neste ano, devido ao aumento
dos gastos públicas em razão
da pandemia de covid-19, o
deficit primário deverá chegar
a R$ 844,6 bilhões o equiva-
lente a 11,7% do PIB.

PauloGuedes: ideia demeta fiscal flexível foi rechaçada pelo Tribunal de Contas daUnião por contrariar a Lei deResponsabilidade Fiscal

lo IPCA, em patamar igual ao
do INPC, de 3,2%.

Despesa

Conforme dados do PLDO

enviado ao Congresso em abril,
cada incremento de R$ 1 no sa-
lário mínimo aumenta a despe-
sa pr imária do governo em
R$ 343,5 milhões. Logo, apenas
a correção de R$ 21 nesse piso,

Isac Nóbrega/PR - 12/11/20
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Bolsa zera perdas da pandemia

CONJUNTURA / B3chegaaos 116.149pontos eacumulaaltade0,44%noano, superandoaquedahistóricaque sofreuem2020com
achegadadacovid-19.Avançodas vacinas contraadoençamantém investidoresotimistas,masdeficit público é visto comoproblema

MERCADO S/A AMETRÓPOLE QUE TEVEMAIOR EXPANSÃO DA TECNOLOGIA FOI
BRASÍLIA, QUE SALTOU DE 82,4%, EM 2019, PARA 87,3%, EM 2020

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

72%
dos brasileiros achamque o auxílio emergencial deveria ser prorrogado
por algunsmeses em 2021, segundo pesquisa realizada pela XP/Ipespe.

» OWalmart, o maior varejista do
mundo, começou a abrir mão das
operações físicas para ampliar os
investimentos no comércio
eletrônico. Recentemente, a
empresa se desfez de 85% das
ações de uma rede de
supermercados no Japão, pouco
depois de se livrar das lojas na
Argentina. A empresa quer
concorrer com a Amazon no
e-commerce.

»»AA ccaappiixxaabbaa GGuuiiddoonnii,, uummaa ddaass
pprriinncciippaaiiss pprroodduuttoorraass ddee ggrraanniittooss ee
mmáárrmmoorreess ddoo ppaaííss,, iirráá iinnaauugguurraarr
eemm aabbrriill uummaa ffáábbrriiccaa nnaa GGeeóórrggiiaa,,
nnooss EEssttaaddoossUUnniiddooss.. AA uunniiddaaddee,, qquuee
rreecceebbeeuu RR$$ 555500mmiillhhõõeess eemm
iinnvveessttiimmeennttooss,, ddeevveerráá ggeerraarr
rreecceeiittaass ddeeUUSS$$ 5500mmiillhhõõeess eemm sseeuu
pprriimmeeiirroo aannoo ddee ooppeerraaççããoo.. AA
eemmpprreessaa ttaammbbéémm ppoossssuuii uummaa
ffáábbrriiccaa nnaa IIttáálliiaa..

»Nomundo da tecnologia, tudo é
muito rápido. Fundada emmarço, a
startup Floki Technologies,
especializada no uso de inteligência
artificial no setor de alimentação,
recebeu um aporte de R$ 3,6
milhões de gestoras de venture
capital. A empresa já conta com um
portfólio de 35 clientes e esperar
chegar a 200 em 2021.

»»OOss oorrggaanniizzaaddoorreess ddaa PPaarriiss AAiirr
SShhooww,, uummaa ddaassmmaaiiss ttrraaddiicciioonnaaiiss
ffeeiirraass aaeerroonnááuuttiiccaass ddoommuunnddoo,,
ccaanncceellaarraamm aa eeddiiççããoo 22002211 ddoo
eevveennttoo,, pprrooggrraammaaddoo ppaarraa jjuunnhhoo nnaa
ccaappiittaall ffrraanncceessaa.. SSeegguunnddoo eelleess,, aa
ddeecciissããoo ssee ddeevvee ààss ““iinncceerrtteezzaass
aassssoocciiaaddaass àà ccoovviidd--1199””.. AA pprróóxxiimmaa
eeddiiççããoo eessttáá pprreevviissttaa ppaarraa 22002233,, nnoo
aaeerrooppoorrttoo ddee LLee BBoouurrggeett..

Fleuryvaidaraula
OGrupo Fleury, umdosmaiores da área demedicina diagnóstica do país, lançará

em 2021 uma série de iniciativas para diversificar os negócios. A primeira delas será a
abertura, em fevereiro, de um centro demedicina reprodutiva emSão Paulo, com sala
cirúrgica, laboratórios de embriologia e espaço para congelamento de óvulos, sêmen e
embriões. Outra iniciativa é a criação da startup Pupilla, uma plataforma digital de
educaçãomédica com conteúdo voltado para profissionais do ramo da saúde.Fibra óptica conectaBrasil a Portugal

O Brasil deu um importante passo — ou um mergulho — para melhorar os seus sistemas de
comunicação. A empresa de conectividade EllaLink começou nesta semana a ancoragem do novo cabo
submarino de fibra óptica que ligará o país à Europa. As obras, iniciadas em Fortaleza (CE), vão se estender
pelos próximos meses. Serão 6 mil quilômetros de cabeamento de alta capacidade até Sines, em Portugal.
Concluída esta etapa, a rede EllaLink deverá entrar em operação no segundo trimestre de 2021.

BeloHorizonte eBrasília lideram4G
Umestudo realizado pela consultoria Opensignal constatou que Belo Horizonte

possui amaior disponibilidade de sinal 4G do Brasil. A pesquisa, que analisou dados
das 10maiores cidades do país, adotou como parâmetro o tempo que o usuário
consegue permanecer conectado à rede de quarta geração nos lugares que visita. Em
BH, o índice é de 91%. Fortaleza, com 89,4%, eManaus, com 89,4%, completam o
pódio. Ametrópole que tevemaior expansão da tecnologia foi Brasília, que saltou de
82,4%, em 2019, para 87,3%, em 2020. São Paulo teve crescimento tímido, passando
de 84,6% para 85,9%. Emmédia, a oferta do 4G aumentou 4,5% nas cidades
brasileiras no terceiro trimestre de 2020 na comparação com omesmo período de
2019. O estudo também compilou informações das principais companhias de
telecomunicações. ATIM lidera a disponibilidade do sinal 4G para clientes
brasileiros, com o índice de 82%, à frente daVivo (79,5%), Claro (79%) e Oi (70,2%).

O império das bugigangas avança
Amultinacional do Japão Daiso, conhecida pelas bugigangas que custam pouco,

fechará 2020 com 20 unidades abertas no país. Amais recente e ambiciosa, uma
megaloja de 700metros quadrados, foi inaugurada ontem no bairro da Liberdade,
reduto da comunidade japonesa em São Paulo. Atualmente, a Daiso possui 82 lojas no
país, boa parte delas dentro de redes de supermercados como Pão de Açúcar e Hirota.
Segundo a empresa, no ano que vem a expansão continuará em ritmo forte.

O trabalho duro
é fundamental,
umaboa equipe
é essencial, o
cérebro tem
valor
inestimável.
Muitas vezes,
no entanto, é a
sorte que define
o resultado”

Philip Knight,
fundador da Nike

Empresários dos 30 setores
analisados no Índice de
Confiança do Empresário
Industrial (Icei) continuam
confiantes em dezembro. É o
quemostra pesquisa da
Confederação Nacional da
Indústria (CNI). O Icei varia de 0
a 100 pontos, e valores acima de
50 pontos indicam confiança.
Segundo o gerente de Análise
Econômica da CNI, Marcelo
Azevedo, os índices de todos os
setores industriais estão bem
acima dos 50 pontos,
sinalizando otimismo elevado.
“Estamos em patamares de
confiança do período anterior à
pandemia. Isso é positivo
porque indica propensão a
aumento dos investimentos no
próximo ano”, analisou.

Confiança
emalta

» ISRAEL MEDEIROS*

P
r inc ipa l indicador da
lucratividade da Bolsa
deValores de São Paulo
(B3), o Ibovespa zerou as

perdas provocadas pela pande-
miaduranteoano, ao registrar al-
ta de 1,34% e alcançar 116.149
pontos. Como resultado, o índice
passou a acumular alta de 0,44%
em 2020. Em meio ao clima de
bom humor no mercado finan-
ceiro, o dólar caiu 0,66% e fechou
cotado aR$ 5,08 para venda.
No fim do ano passado,

quando a B3 atingiu a histórica
marca dos 120 mil pontos, a ex-
pectativa para 2020 era de ain-
da mais ganhos. Em fevereiro,
algumas casas de análise reno-
madas, como o Bank of Ameri-
ca, ainda falavam em um pata-
mar próximo de 130 mil pontos
ao fim deste ano. O resto da his-
tória é conhecida: o novo coro-
navírus chegou ao Brasil e o
Ibovespa desabou para 62 mil
pontos emmarço.
Osbancos centrais ao redordo

globo fizeramaparte deles e inje-
taram dinheiro na economia, em
forma de estímulos monetários,
o que animou investidores no
mercado financeiro. Por aqui, a
taxabásicade juros (Selic) recuou
àmínima histórica de 2% e deve
sermantida pelomenos até o iní-
cio do anoque vem.

Otimismo

Rafael Ribeiro, da Clear Cor-
retora, explica que o mercado
está de olho nos EstadosUnidos,
onde um pacote de estímulos é
discutido há meses entre repu-
blicanos e democratas, ainda
semacordo. A expectativa do pa-
cote, somadas ao otimismo com

o avanço das vacinas contra a
covid-19, animou os investido-
res. “Aparentemente, os parla-
mentares americanos estão fe-
chando um acordo que deve sair
esta semana ou na semana que
vem. Isso é importante, porque
gera fluxo e liquidez no mundo
inteiro e aumenta o apetite por
risco”, comentou Ribeiro.
Para ele, o fluxo de compra de

ações deve continuar. Mas o ve-
lho problema das contas públi-
cas, especialmente diante dos
gastos com a pandemia, pode
desanimar investidores. “Omer-
cado está comprador e deve se-
guir nesse ritmo, embora, talvez,
sem o ímpeto de antes. Se, even-
tualmente, o governo der sinais
de que está voltando atrás com
relação ao compromisso fiscal,
pode haver uma realização, mas
o mercado agora está compra-
dor. E nós não podemos ir con-
tra isso, temos que surfar a on-
da”, diz o especialista.
Renan Silva, Bluemetrix Ati-

vos, também destaca a tendên-
cia de alta e fala que é possível
que ela semantenha pelomenos
no primeiro semestre de 2021,
com a forte entrada de capital
estrangeiro — que registrou re-
cordes em novembro, com in-
gresso de R$ 33,3 bilhões na bol-
sa. “Fica claro que os investido-
res, principalmente os profissio-
nais, já enxergam um cenário
pós-covid, com a volta da ativi-
dade econômica após o início da
vacinação. Há a percepção de
que algumas empresas ainda es-
tão com o preço muito atrativo.
É uma oportunidade para aque-
les investidores que pensam no
longo prazo”, avaliou.

* Estagiário sob a supervisão
deOdail Figueiredo

Gasolina sobe 3% na refinaria
» SIMONE KAFRUNI
» JAILSON R. SENA*

A Petrobras anunciou, on-
tem, novo reajuste no preço dos
combustíveis. A gasolina sofre-
rá aumento de 3% e o diesel, de
4%. O Dmar (combustível marí-
timo) também terá elevação, de
4,1%. Os novos valores entram
em vigor hoje. Segundo a Asso-
ciação Brasileira dos Importa-
dores de Combustíveis (Abi-
com), o efeito nas bombas será
de R$ 0,0518 na gasolina A, e de
R$ 0,0749, no diesel.

Este é o 40º reajuste da gaso-
lina este ano, sendo 21 reduções
e 19 aumentos. No diesel, é o
31º reajuste, 16 elevações e 15
quedas. “Com isso, o preço mé-
dio do diesel vendido pela Pe-
trobras às distribuidoras passa
a ser de R$ 1,95 por litro. No
ano, o valor do litro do combus-
tível acumula redução de 16,6%.
Já o preço médio da gasolina
vendida pela Petrobras às dis-
tribuidoras passa a ser de R$
1,75 por litro. No ano, acumula
redução de 8,7%”, informou a
estatal. Segundo a Petrobras,

os valores acompanham as co-
tações do mercado internacio-
nal e a taxa de câmbio.
Seja como for, o consumidor

final é quem paga a conta e tem
de driblar as altas. A nutricionista
Raquel Gomes, 34 anos,morado-
ra da Fercal, relata que adotou
umamedida para economizar. “
Para quem tem de trabalhar de
carro tododia, o preço está eleva-
do. Com isso, a gasolina pesou
muito esse ano e tive que dividir
o carro comomarido”, contou.
Já a analista de TI Deise

Abreu, moradora do Lago Nor-

te, 30 anos, não precisou usar o
carro para ir trabalhar durante
alguns meses. Porém voltando
agora ao trabalho presencial,
vai ter de economizar na ali-
mentação para conseguir abas-
tecer o automóvel. “Pesou mui-
to este ano, mas tive a sorte de
trabalhar em casa. Agora como
estou de volta ao presencial, te-
rei que reduzir na alimentação
evitando comprar comida por
aplicativo”, afirmou.

* Estagiário sob a supervisão
deOdail Figueiredo

Forteentradadecapitalestrangeiro,apartirdenovembro, temsustentadoaaltadascotações, segundoanalistas
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Cinema

Cinema é “um modo di-
vino de contar a vida”, se-
gundo Fellini. É a maior di-
versão— e amais acessível.
Há filmes inesquecíveis e
listas e mais listas dos me-
lhores de todos os tempos.
Há festivais famosos, como
o de Veneza, Cannes e Sun-
dance. Há o Oscar. E há o
Festival de Brasília, que está
completando 53 anos de
adeptos fiéis, que entram na
tela como a personagem da
Rosa Púrpura do Cairo. O
Festival, agora, faz parte do
patrimônio intangível da ci-
dade e o Cine Brasília, cená-
rio da festa anual, foi (gra-
ças!) tombado. Não corren-
do mais o risco, que parecia
iminente, de se tornar mais
uma dessas megaigrejas.
Mesmo em assuntos profa-
nos, Deus sabe o que faz.
»ThelmaB. Oliveira,
Asa Norte

Vacina

Estamos há oito meses
vivendo diariamente com o
obscurantismo que assom-
bra o planeta. A ciência está
sob ataque. Entre os moti-
vos que a sociedade detecta
para tal situação está o me-
nosprezo e a desconfiança
às diversas conquistas cien-
tíficas que estão em curso
no combate à covid-19. Lí-
deres populistas politiza-
ramapandemia, a usampa-
ra uma ascensão política.
Veem a ciência como amea-
ça, porque ela expõe verda-
des que vão contra seus comandos. A sociedade deve
rejeitar, com todas as forças, políticas que se sobrepo-
nham à razão, que norteia o conhecimento científico e
a saúde da população. Assim, é espantoso constatar
que, em um cenário de crise sanitária, com a covid-19
assolando o globo e ceifando milhares de vidas de bra-
sileiros, ainda seja preciso sair em defesa da ciência.
Mas essa necessidade existe, e é urgente. Sobretudo,
diante de posturas como a do presidente Jair Bolsona-
ro, que se dirigiu à nação ao falar que a pandemia está
chegando ao seu fim. Afora, as desencontradas e infeli-
zes declarações do seu ministro da Saúde, Eduardo Pa-
zuello. Não é hora de politicagem, jogo de palavras,
mentiras ou confrontos com inimigos políticos ou ima-
ginários. Afinal de contas, o desafio que se coloca é gi-
gantesco, talvez o maior das últimas décadas. O Brasil
precisa encontrar soluções rápidas para que mais bra-
sileiros não venham a perder a vida. Para chegar lá, se
faz necessário neste grave momento uma poderosa
combinação de ciência, equilíbrio, liderança, união e
agilidade. Só assim reduziremos os prejuízos sociais e
econômicos trazidos pelo coronavírus.
»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

» Em relação à vacina
contra a covid-19, o Brasil
inteiro está no mesmo apa-
gão enfrentado até poucos
dias pelo Amapá. Estamos
longe de encontrar um lam-
pião. Há total desencontro
entre as autoridades. As au-
toridades brasileiras não
encomendaram o medica-
mento. OMinistério da Saú-
de estava à margem das ini-
ciativas de outros países,
que se preocupavam com a
saúde da sua população. O
Brasil foi um dos últimos a
aderir ao consórcio da Or-
ganização Mundial da Saú-
de, tamanho o descaso do
governo com a saúde dos
brasileiros. Quando São
Paulo, por meio do Instituto
Butantan, saiu na frente do
governo federal, foi aberta
uma guerra entre o Palácio
do Planalto e o Palácio dos
Bandeirantes. Os dois ocu-
pantes só enxergam as elei-
ções de 2020. Hoje, o Supre-
mo Tribunal Federal cobra
do Ministério da Saúde data
de início da vacinação em
massa, um plano de imuni-
zação. Como fazer um ca-
lendário se não temos a va-
cina? Judicializa-se a doen-
ça sem que haja remédio
contra ela. As pessoas sen-
satas, principalmente as
mais de 180mil famílias que
perderam seus entes queri-
dos, estão ansiosos pela va-
cina. Sabem o quanto os
imunizantes são importan-
tes. Não guardo nenhuma
esperança de que teremos a
vacinação. Sinto inveja (sau-
dável) daqueles que vivem
em países civilizados e que
têm governantes sensíveis à

perda de tantas vidas e amparam seus cidadãos.
» Isadora Costa,
Águas Claras

» Omais ambicioso plano que se fez na história—e foi
muitobem-sucedido—foiaOperaçãoOverlord,na2ªGuer-
raMundial, a invasão aliadanaNormandia. Isto vemapro-
pósito doplanode vacinação edadeterminaçãodeummi-
nistrodoSTFdeestabelecerdataparaoseu inícioe término.
Duas expressões sãomuito claras aosmilitares emuito em-
pregadas: ficar EmCondiçõesDe eMedianteOrdem.Me-
dianteOrdem (MdtO) expressa a certezadeque a ação será
desencadeada,masnão se sabe quando; ficar ECDenvolve
mais dúvidas, o plano pode nem ser desencadeado,mas,
mediante ordem, poderemos acioná-lo. Sutis diferenças.
Qual vacina omercadopode entregar e emquequantidade
são as dúvidas, e, enquanto não tivermos esses dados, não
teremosdatanemprazofinal,eaindapoderemosterdecriar
subfases. Escolares emadministração sacam suas teorias,
mas,aprática,édistinta,arealidadeéoutra.Oplanoestáde-
lineadoe tudoquesepode fazer émarcarodiaDeahoraH,
comofezEisenhowernodesembarquenaNormandia.
»RobertoMaciel
Pituba (BA)

VISÃODOCORREIO

País recua
noIDH
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Vacinar a população contra o
vírus que ameaça omundodeveria ser
programade governo, e não objeto
depoliticagem.Opovo, sofrido e
subjugado, acabapagando a conta.

BBeenneeddiittoo PPeerreeiirraa ddaa CCoossttaa— Asa Norte

Omundo já se vacinando e oBrasil neste
lenga-lenga! Sinto-me igual uma criança

de castigo vendo, pela janela, os
amiguinhos brincandona rua!

RRiiccaarrddoo SSaannttoorroo— Lago Sul

Enquanto omundo começa a vacinar
sua população, noBrasil, as autoridades
precisamdo chicote da justiça para

semoverem.Uma lástima!
LLuuííss BBaallddeezz— Brasília

Devagar se vai ao longe.Mas omelhor
mesmoé ficar emcasa nesteNatal.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Hádois anos sempresidente noBrasil,
achoquedápara chegar a 2022.

VViittaall RRaammooss ddee VVaassccoonncceellooss JJúúnniioorr — Jardim Botânico

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,masalterasuadisposição

VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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Mais de 182mil brasileiros foram le-
vados pela covid-19. Deixaram um ras-
tro de luto, de dor e de saudade. Um va-
zio que jamais será preenchido. Deixa-
ram planos inconclusos, sonhos pela
metade, lágrimas de viúvas e de órfãos.
Impossível não se sensibilizar com a
tristezaque se abateu sobrenossoBrasil.
Discursos rasteiros, desprezo ante a gra-
vidade da pandemia, deboche sobre a
“gripezinha”, nenhuma expressão ge-
nuína de dor e de pesar por tantasmor-
tes, trocas de ministros da Saúde em
tempos de calamidade pública. En-
quanto Reino Unido e Estados Unidos
começam a vacinar suas populações, o
governo do Brasil não temumplano na-
cional de imunização comdatas pré-es-
tabelecidas. Também não coloca como
prioridade a compra de doses da Coro-
navac. Tudo por motivos ideológicos e
políticos (JoãoDoria, governador de São
Paulo eadversáriodopresidente, é entu-
siasta do imunizante).
Como a CoronaVac foi produzida pe-

la China, a extrema-direita brasileira
considera uma ofensa adquirir um imu-
nizante de uma nação comunista. O
próprio presidente chegou a culpar os
chineses pela disseminação do corona-
vírus, ecododiscurso xenofóbicodeDo-
naldTrump.Talvez as autoridades brasi-

leiras não saibam,mas uma das nações
mais hostilizadas pelo governo do Brasil
avança a passos largos na pesquisa cien-
tífica contra o coronavírus. Cuba pro-
duz, atualmente, pelomenos duas vaci-
nas para imunizar o corpohumano con-
tra a infecção do Sars-CoV-2. Também
fabricou o antirretroviral Interferon alfa
2B e conseguiu curarmais de 1,5mil in-
fectados. É provável que isso não como-
va muitos dos engravatados tupini-
quins, poisparcela importantedogover-
nodesqualifica a ciência.
A vacina contra o Sars-CoV-2 deveria

ser prioridade de todos os líderesmun-
diais e umbemcomumdahumanidade.
Não importa onde seja fabricada, por
qual regime,dequal viés ideológicooude
qualposiçãopolítica.Governantesquese
preocupam com a saúde de seus cida-
dãos não deveriam colocar nada à frente
da imunização contra o coronavírus. A
inação ou a inércia pode creditarmuitas
das mortes pela covid-19 na conta dos
mandatários. Não existe escolha quando
se trata de vidas humanas. A história jul-
gará o comportamento de alguns chefes
de Estado e de governo. Vacina não é
ideologia, assim comomáscara não é
manifestação política. São questões de
vida oumorte. Negacionismo significa
desprezopelaprópriapopulação.

O
Brasil teve insignificante
crescimento no Índice de
Desenvolvimento Humano
(IDH) das Nações Unidas
(ONU) e caiu cinco posi-

ções, em todo o mundo, segundo
amostragem da organização interna-
cional. A elevação foi de apenas 0,003
pontos na taxa quemensura a quali-
dade de vida da população em 2019,
em relação a 2018, o que coloca o país
no 84º lugar (pontuação de 0,765) en-
tre 189 países e territórios reconheci-
dos pela ONU. Quantomais se apro-
ximado valor 1,maior é o desenvolvi-
mentohumanodeumanação.
Dados divulgados pelo Programa

das Nações Unidas para o Desenvol-
vimento (Pnud) também apontam
que o Brasil é um dos campeões de
desigualdade de renda. A questão é
crônica e nunca foi resolvida pelos
governantes de plantão, mas tornou-
se promessa eterna de campanhas
eleitorais. Quando a desigualdade de
renda entra no cálculo do IDH, o país
perde 20 lugares entre os 150 pesqui-
sados nessa amostragem, caindo dos
0,765 para 0,570, queda de 25,5%.
Apesar de a renda per capta ter subi-
do de US$ 14.182 para US$ 14.263, a
desigualdadenãodiminuiu.
OBrasil tambémé, nesse quesito, a

segundanaçãoa cedermais posições,
atrás apenas de Camarões, país de
menos de ummilhão de habitantes
do Leste da África. A concentração de
renda vem sendo observada em le-

vantamentos anteriores doPnad. Ano
passado, a parcela dos 10%mais ricos
da população brasileira ficava com
42,4%da renda total.Mais grave, o di-
minuto 1% mais rico abocanhava
28,3% em 2019. Pelo estudo da ONU,
o Brasil fica somente atrás do Quatar,
localizado na Península Arábica, em
concentraçãode renda.
O relatório de desenvolvimento

humano revela, ainda, que o Brasil
não caiu em indicadores como saúde,
mas que a estagnação na educação
fez o país perder as cinco posições no
IDHamplo.Desde 2016, operíodo es-
timado para os estudantes permane-
ceremna escola parou em15,4 anos.
ANoruegalideraorankingdaONU,

com índice de 0,957, seguida pela Ir-
landa (0,955), Suíça (0,955), Hong
Kong (0,949) e Islândia (0,949). A pior
colocação é daRepública doNiger, na
África Ocidental (0,394). Na América
Latina, oBrasil fica atrásdoChile,me-
lhor colocado, com 0,851, Argentina
(0,845), Uruguai (0,817), Cuba (0,783)
eMéxico (0,879).
O estudonão contempla os efeitos

da pandemia do novo coronavírus.
No entanto, sinaliza que todoomun-
do vai regredir em desenvolvimento
humano este ano, mas os índices só
serão conhecidos em 2021. Na ava-
liação da ONU, a covid-19 pode ter
jogado cerca de 100 milhões de pes-
soasna extremapobreza, oque cons-
titui novo desafio a ser enfrentado
pela humanidade.

Vacina não é ideologia

RODRIGOCRAVEIRO
rodrigocraveiro.df@dabr.com.br
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» LÍGIA DUTRA, advogada e superintendente de Relações Internacionais da Confederação Nacional da Agricultura (CNA)

» PEDRORODRIGUES, economista e assessor de Relações Internacionais da CNA

» SUEMEMORI, engenheira mecânica e coordenadora de Inteligência Comercial da CNA

Brexit e o comércio agrícola mundial
– ganha quem chegar primeiro

“Ninguémestá qualificadopara se tornar
umestadista quedesconhece totalmente o
problemado trigo.”
Sóóccrraatteess,, pensador ateniense

A frase que foi pronunciada

Umpassivo de
morte para as
próximas gerações
Quem quer se iludir e se encantar com os pretensos lucros

imediatos que o agronegócio tem trazido para a tão festejada
balança comercial pode seguir tranquilo em seu delírio. O
que não se pode, em hipótese nenhuma, é destruir e
comprometer irremediavelmente o bioma brasileiro, como se
tem visto até aqui, às custas de monoculturas para a
exportação, que remete o Brasil ao período colonial, a cinco
séculos atrás, quando nosso país se inseriu, como economia
complementar da metrópole, dentro do que preconizava o
capitalismomercantilista.
Esse tempo, que se pensava ter ficado num passado

longínquo e que tanto exauriu nosso país em troca de
lucros, que também se desmancharam no ar, está de volta.
Dessa vez, potencializado por máquinas gigantescas, que
aceleram o processo de degradação e de contaminação do
solo. Vivemos uma revolução agrícola às avessas, com
todos os malefícios que essa atividade pode render num
futuro que vai chegando de mansinho, encoberto pelo
manto mágico dos agrodólares.
Tão enorme quanto esse apetite pela produção agrícola

são os meios usados para que essa atividade não sofra
processo de descontinuidade. Na mídia, no parlamento, no
governo e em praticamente todos os canais institucionais
existentes, inclusive nos diversos órgãos de controle do país,
todos os esforços são empreendidos para que esse tipo de
agricultura arraste terras, prossiga sua marcha.
O lobby é poderoso e desafia qualquer um. A censura e a

repressão contra aqueles que ousam protestar em nome do
futuro são pesadas. Cientistas e pesquisadores renomados,
que, há anos, estudam esse fenômeno de pauperização da
nossa biodiversidade, são publicamente enxovalhados. O
desmantelamento dos órgãos que poderiam fiscalizar de
perto todas essas atividades perversas foi feito dentro de um
plano preestabelecido para ocultar as irregularidades que,
seguidamente, aconteceram. Nunca, em tempo algum, a
indústria de pesticidas e de produção de espécies
transgênicas, lucraram tanto.
Biomas, como é o caso do cerrado, onde o agronegócio

reina absoluto, impávido e intocável vão virando cinzas. O
conhecido cientista Carlos Afonso Nobre, especialista nos
fenômenos do aquecimento global, há anos, alerta para o
processo de savanização de extensas áreas do cerrado e das
bordas da região amazônica. Segundo ele, estamos há menos
de duas décadas de distância para que isso ocorra, de forma
irreversível e descontrolada.
As estações secas vão se prolongando cada vez mais, com o

clima úmido dando lugar ao clima de savanas e a extinção
das espécies da Amazônia. “Já desmatamos 1 milhão de
metros quadrados na Amazônia, cerca de 800 mil quilômetros
e a região tem uma produtividade que é 1/4 a 1/5 da
produtividade de um estado como São Paulo”, alerta o
cientista, ao acrescentar que 70% das emissões de CO² do
Brasil vem do desmatamento e do agronegócio. Estamos em
rota direta contra uma tragédia anunciada.
Somados, o agrobusiness, os grileiros, os garimpeiros, os

contrabandistas de madeira e minérios, juntamente com a
cobertura política que recebem em várias instâncias do
Estado, estão, segundo Carlos Nobre, propondo uma espécie
de crime organizado que é hoje uma verdadeira potência, um
“PCC Amazônico”. O pior, para esses malfeitores, é que os
efeitos desse crime continuado por décadas não podem ser
escondidos da população, que, todo ano, assiste ao aumento
das queimadas e das ondas crescentes de calor e de estiagem.
O mais penoso é saber que esse tipo de crime ocorre,

também, simultaneamente em todo o Brasil. No Sul, os
vinicultores, que produzem vinhos finos, estimam emmais
de R$ 200 milhões os prejuízos causados pelos defensivos do
tipo 2,4-D, usados em larga escala nas lavouras da
monocultura da soja e que envenenaram grande parte das
parreiras naquela região, impossibilitando a produção de
vinhos, justamente nummomento em que aquelas áreas
tinham obtido o certificado de região demarcada.
A expansão da soja na região, toda ela para exportação

para a China, inviabilizou outras colheitas, o que depõe
contra a qualidade dos vinhos do Sul, tornando o produto
totalmente impróprio para o consumo, interno e externo. O
produto final de toda essa incúria criminosa é que o
aumento paulatino das ondas de calor, vai, mais e mais,
conduzindo as terras brasileiras rumo a desertificação e a
consequente perda de capacidade de plantio.
Quando isso ocorrer, os verdadeiros protagonistas

internos e externos, terão garantido sua parte nos lucros e
esse será um problema, sem solução, sine die e sem
condenados, empurrado para as novas gerações como um
passivo de morte.

Beethovenénosso
» JAIME PINSKY, historiador e editor, professor titular da Unicamp e diretor da Editora Contexto (jaimpinsky@gmail.com)

Era por isto: o “sindicato”daW-4nãodá guarida aninguém
que quer negociar a preços honestos.Eles fazemos preços,
recebemverduras de SãoPaulo e desprezamo local para
que,mantendo o comércio a preço alto, e sob regimede
monopólio,possam sufocar os produtores locais.
(Publicado em 20/1/1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

A
pós quatro anos da decisão dos cida-
dãos britânicos de deixar aUnião Eu-
ropeia(UE), o ReinoUnido finalmen-
te estará fora do Bloco, a partir de 1º

de janeiro de 2021. Os efeitos do Brexit im-
pactam não somente a UE e o Reino Unido,
mas todos os países com os quais esses dois
gigantes se relacionam.
Osmembros da União Europeia formam

ummercado comum, sem tarifas aduaneiras
internas. Para países de fora do Bloco, é apli-
cada uma alíquota comumaos produtos im-
portados, garantindo preferências apenas
aos países com os quais haja acordo de co-
mércio. Na prática, o Reino Unido perderá o
acesso privilegiado de suas exportações ao
mercado europeu e vice-versa.
Para o agro brasileiro, isso significa uma

oportunidade de aumentar suas vendas para
um dosmaiores importadores de alimentos
domundo.Noanopassado, 64%de tudoque
o Reino Unido comprou em termos de pro-
dutos do agronegócio tiveram origem nos
países daUE.
As importações agropecuárias totais bri-

tânicas somaramUS$ 106 bilhões em 2019.
Do Brasil, foram somenteUS$ 1,4 bilhão. Es-
se resultado nos coloca na 16º posição na lis-
ta de fornecedores para o enormemercado
britânico. Com o Brexit, o Reino Unido reto-
ma sua autonomia em termos de política co-
mercial, o que inclui a definição de tarifas de
importaçãopróprias.
O novo regime britânico tarifário, UKGlo-

balTariffs, foi lançado emmaio de 2020 e pre-
vê a liberalizaçãoou simplificaçãodas alíquo-
tas de importação aplicadas sobre 563 produ-
tos do agronegócio, quasemetade (47,3%) de
tudoqueoReinoUnidocomprouem2019.
Para o Brasil, a boa notícia é quemuitos

produtos emque somos competitivos serão
beneficiados. Esse é o caso das frutas; limões
tiveram reduções tarifárias de até 14 pontos
percentuais, em relação às adotadas pelaUE;
as taxas sobreuvasemaçãs tambémforamre-
duzidas. Vinhos, cacau em pó e o setor de
óleos essenciais, comoode laranja, serão am-
plamente liberalizados. Outros produtos tra-
dicionais também serão beneficiados, como
sãoos casosdo sucode laranja edoalgodão.
Apesar das reduções tarifárias, ainda exis-

tem outros entraves ao comércio com o Bra-
sil em relação aos competidores europeus,
sendo a distância o primeiro deles. O segun-
do, é a capacidadeportuária doReinoUnido.
O controle de fronteiras entre o ReinoUnido
eaUEdeve impactarnosprazosparaacircu-
laçãodos bens, seja aqueles que continuarão
utilizando os portos da UE como primeira
entrada na Europa antes de entrarem em so-
lo britânico, oupelo aumentodomovimento
nos portos doUK, que operarão emnível su-
perior ao observado atualmente.
Contudo, há um grande esforço do gover-

no britânico em solucionar tais dificuldades,
visto a importância das importações de ali-
mentos e de outros produtos. A autonomia
adquirida comoBrexit possibilitará aadoção

depolíticas comerciaismenosprotecionistas
do que as europeias. Por anos, o Brasil ficou
sem negociar acordos comerciais. Temos
acesso limitado aos principaismercados. Es-
se é umdosmotivos pelo qual nossas expor-
tações se concentrammajoritariamente em
produtosmenos complexos.
O Brasil tem uma produção agropecuária

diversa, mas a pauta exportadora é muito
concentrada. De janeiro a novembro de
2020, três produtos foram responsáveis por
45%de tudo que o setor exportou. Felizmen-
te, somosextremamentecompetitivos emal-
guns produtos, que nos especializamos e
soubemos agregar valor na produção primá-
ria para conquistar mercados. Mas, conten-
tar-nos com isso seria pouco perto da gran-
deza do setor agropecuário nacional.
Não há nada de errado em exportar com-

modities. Somos líderes mundiais na venda
dediversosprodutosdessanatureza equere-
mos ampliar cada vezmais nossa participa-
ção. O que não pode ser negligenciado é a
necessidade de incluir no rol de exportado-
res outras cadeias, especialmente de peque-
nos emédios produtores rurais.

Nesse sentido, a oportunidade que se
abre com o Brexit é única para o Brasil. No
começo de 2020, Boris Johnson afirmou que
pretende ter 80% do comércio exterior britâ-
nico coberto por acordos de livre comércio,
nos próximos três anos. Quem chegar pri-
meiro terá vantagens, por isso, é tão impor-
tante que oBrasil não se demore.

B
eethoven completa hoje 250 anos.
Sim, completa, pois ele está mais
vivo do que nunca. Se vivo não esti-
vesse, não seria tão executado por

orquestras, conjuntos e solistas do mundo
inteiro. É difícil, senão impossível, encon-
trar no mundo inteiro uma orquestra que
nunca tenha tocado alguma composição
de sua autoria. Mas sua popularidade ul-
trapassa os limites dos apreciadores da
música clássica. Só para lembrar os distraí-
dos, a Ode à Alegria, trecho coral de sua
Nona Sinfonia, tornou-se oHino da Comu-
nidade Europeia . As quatro notas que
abrem suaQuinta Sinfonia são conhecidas
por todos, e a melodia de Pour Elise virou
símbolo da presença do caminhão de gás.
Popular sim,mas nunca banal, Beethoven

é quase sinônimo de música clássica. É o
compositor mais executado emais amado.
Quando uma sala de concertos de qualquer
partedomundoestiver comproblemadepú-
blico, basta programar uma obra sua para lo-
tar o recinto. Suas composições juntam o
frescordanovidadecomasolidezdealgoque
nasceu clássico. Ele consegue ser pop e sofis-
ticado, clássico e tremendamente inovador.
É bomdizer logo, Beethoven nada temde

popularesco, vulgar. Suamúsica representou
umenormeavançoemtodososaspectos. Em-
boraantesdele tivessehavidoalgumas tentati-
vas esparsas, deve-se ressaltar que suaprodu-
çãofoiodivisordeáguasentreoclassicismoeo
romantismo.Mas Beethoven fezmuitomais
doquemudanças formais.Ele tirouasmúsicas
dos luxuosos salõesdospalácios e castelos eas
transferiupara ambientesbemmaiores, as sa-
las de concerto.Deixoude escrever para uma
classe decadente, a nobreza, e passou a com-
porparaumaclasseascendente,aburguesia.

Produziu música para ser ouvida com
atenção, não para servir de fundomusical de
conversas mundanas de marqueses e vis-
condes. A melodia que produziu não era
mais apenas para os ouvidos distraídos,mas,
também, para o coração, o estômago e até o
fígado. Em vez de entreter poucos, Beetho-
ven ambicionava emocionarmultidões. Fico
pensando em como ele próprio ficaria emo-
cionado ao ver, poucos anos atrás, sua Nona
Sinfonia ser executadano Japãoporumcoral
de 10mil pessoas.
Mas Beethoven fez aindamais. A partir de

suamúsica, que exigiu e ganhouemdignida-
de, os músicos começaram amudar de sta-
tus. Deixaram de ser comparados a outros
serviçais e passaram a ser vistos como artis-
tas de verdade. Com isso tudo, Beethoven,
ainda em sua curta vida, passou a ser visto
como uma espécie de semideus. Realmente,
Beethoven estámais vivo doquenunca.
Para frustração de seu pai, Beethoven

não foi um gênio precoce, como Mozart
(este escreveu sua primeira sinfonia
quando tinha apenas 8 anos). Durante
muito tempo foi mais conhecido como
professor e pianista do que como compo-
sitor. Sua mudança radical se dá quando
ele havia completado 30 anos e lembra
histórias de superação milagrosas que
são contadas atualmente por vendedores
de ilusão, com a diferença de que, neste
caso é uma história real: ele vai descansar
em uma pequena cidade próxima de Vie-
na e escreve um testamento em que pro-

mete a todos e a si mesmo criar uma obra
revolucionária, imortal.
Nos anosposteriores àpromessa (primei-

ra década do século 19), escreveu e publi-
cou, entre muitas outras maravilhas, as sin-
fonias 3 (que representa o rompimento com
o classicismo), 5 (a chamada Do destino,
com as quatro notas famosas) e a 6 (a Pasto-
ral, tão a gosto dos ecologistas de todos os
tempos). Escreveu ainda o extraordinário
concerto para violino, obrigatório no reper-
tório de todos os grandes violinistas. Como
se não bastasse, nos legou cinco dos mais
importantes concertos para piano de todos
os tempos, particularmente oQuinto, o Im-
perador, considerado pormuitos omais be-
lo concerto para piano e orquestra jamais
composto. (Quem não ouviu, vá correndo
ouvi-lo. Deixe este texto para ler depois, o
concerto émais importante).
Como historiador, tenho dó dos alunos

cujos professores ficam restritos a narrativas
enjoadas de governantes, suas obras, intri-
gas palacianas, golpes de Estado, revolu-
ções, corrupção, conquistas, guerras e de-
mais maravilhas. Não falam das fantásticas
descobertas e invenções desenvolvidas pelo
gênio humano, não se referem às obras de
Leonardo daVinci e seus contemporâneos,
não se lembram da filosofia grega ou das
preocupações sociais dos grandes profetas
do judaísmo, não dizem da importância de
Dostoiévski e Thomas Mann, Machado de
Assis e AmósOz.Ora, como sempre digo, so-
mos herdeiros legítimos de tudo o que o gê-
nio humano produziu de bom, não somente
do que tem feito de ruim. Ouvir e ler sobre
Beethoven é um exercício de afirmação de
humanidade. Nos dias de hoje, mais do que
nunca, é importante exercer esse direito.
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Eu acho...

“A política de Joe Biden em
relação ao Brasil deverá ser mais
hostil. O democrata acredita
fortemente nos danos causados
pelas mudanças climáticas e na
necessidade de enfrentar a crise
com urgência. Com Jair
Bolsonaro, o Brasil tornou-se
pária. Até o primeiro-ministro
britânico, Boris Johnson, é um
entusiasta de uma agenda ‘verde’
e, no próximo ano, sediará uma
grande conferência
internacional sobre mudanças
climáticas. Sob o governo
Bolsonaro, o Brasil
inevitavelmente estará no banco
dos réus.”

Kenneth P. Maxwell, professor
aposentado da Universidade de
Harvard e fundador do Programa
de Estudos sobre o Brasil

“Haverá membros do Congresso e
integrantes do governo Biden que
começarão a pressionar a nova
gestão para se distanciar do
Brasil. Também vão pressionar
Jair Bolsonaro a mudar políticas,
não apenas em relação ao
desmatamento, mas também à
defesa dos direitos humanos e
civis e a temas articulados pelos
movimentos sociais e políticos no
Brasil que encontram eco nos
Estados Unidos. É possível que
Biden se una a governos europeus
para isolar Bolsonaro, por conta
de suas políticas.”

James Naylor Green, historiador
político da Brown University
(em Rhode Island)

Enfim, o
reconhecimento

Solenidade de posse readaptada
Aposse do presidente eleito dos Es-

tados Unidos, Joe Biden, em 20 de ja-
neiro, terá presença física do público
“extremamente limitada” — uma for-
ma de evitar a propagação do corona-
vírus. “Em 20 de janeiro, o presidente
eleito (Joe) Biden e a vice-presidente
eleita (Kamala) Harris prestarão jura-
mento no Capitólio durante uma ceri-
mônia histórica, que incluirá protoco-
los muito rígidos de segurança e saú-
de”, anunciou o Comitê de Inaugura-
ção Presidencial (PIC), por meio de
um comunicado. “A presença na ceri-
mônia será extremamente limitada, e
o desfile em sequência será reinventa-
do”, alertou o comitê, que pediu aos
cidadãos que não viajassem aWa-
shington para o evento.
Muito aguardada, a cerimônia cos-

tuma ocorrer na escadaria do Congres-
so, de frente para o gramado doNatio-
nalMall. A cada quatro anos, centenas
de milhares de espectadores viajam
para a capital dos Estados Unidos para
assisti-la. Em janeiro de 2017, o evento
desencadeou umdos primeiros confli-
tos entre o agora presidente Donald
Trump e a imprensa, que evidenciou o
número de participantes, objetiva-
mentemenor do que na posse deOba-
ma, ocorrida em 2009. No entanto, a
cerimônia de 2021 será realizada à
sombra da pandemia do novo corona-
vírus, quematou 302mil norte-ameri-
canos e infectou 16,6milhões.
OPIC afirmou trabalhar para“garan-

tir queaposse (...) honree lembreas tra-
dições sagradas americanas, enquanto
protegeos cidadãos e evita adissemina-

ção da covid-19”. Para isso, uma reno-
mada equipe de profissionais foi con-
tratada para produzir o evento e “esta-
belecer umprograma inovador, que da-
rá aos americanos a possibilidade de
participar comsegurançadaposse”.
MajuVarghese, diretor-executivo do

comitê, fez menção no jornal The Wa-
shington Post a “modelos que vimos
durante a pandemia”, como as telas
que os espectadoresmostram durante
os jogos de basquete ou a transmissão
de eventos de vários ângulos. Outra in-
cógnita para o evento será a presença
ou não de Donald Trump, que conti-
nua sem reconhecer a derrota. O presi-
dente em fimdemandato tambémnão
confirmou se receberá Joe e Jill Biden
em sua visita formal à Casa Branca co-
moparte doprocesso de transição.

» RODRIGO CRAVEIRO

A
té as 17h de ontem, o Brasil
eraoúnicopaísdoG20—gru-
po formado pelas 19 maiores
economias do mundo e pela

União Europeia (UE)— a reconhecer a
vitória de Joe Biden nas eleições norte-
americanas. Atémesmoos presidentes
Vladimir Putin (Rússia) e Andrés Ma-
nuel López Obrador (México), as últi-
mas nações do bloco, tinham cumpri-
mentado o democrata. Foram neces-
sários 38 dias para que Jair Bolsonaro,
enfim, cumprimentasse Biden. “Sau-
dações ao presidente Joe Biden, com
meusmelhores votos e a esperança de
que os EUA sigam sendo ‘a terra dos li-
vres e o lar dos corajosos’”, afirma uma
nota divulgada peloMinistério das Re-
lações Exteriores brasileiro em nome
de Bolsonaro. “Estarei pronto a traba-
lhar com aVossa Excelência e dar con-
tinuidade à construção de uma aliança
Brasil-EUA, na defesa da soberania, da
democracia e da liberdade em todo o
mundo, assim como na integração
econômico-comercial em benefício
dos nossos povos”, acrescenta o comu-
nicado. Omesmo texto foi reproduzi-
do noTwitter de Bolsonaro.
Minutos antes da divulgação da

nota do Itamaraty, em entrevista à
emissora de tevê Band, Bolsonaro foi
indagado se estaria prestes a reconhe-
cer Biden. “Alguns minutos antes de
entrar no ar, eu dei o ‘start’ para o nos-
soministro Ernesto Araújo para ele fa-
zer essa comunicação nossa nas redes
oficiais do governo, depois da minha
rede particular. Posso te mandar ago-
ra aqui, desligando o telefone, qual foi
a mensagem que eu mandei para o
presidente Biden”, respondeu. “Da
minha parte, e da parte dele, com to-
da certeza, o americano é pragmático,
nós vamos fazer um trabalho de cada
vezmais aproximação.”
Sob pressão e isolado na comuni-

dade internacional, o governo brasi-
leiro não teve escolha. A decisão de
reconhecer Biden como o 46º presi-
dente dos Estados Unidos veio depois
da ratificação da vitória democrata
pelo Colégio Eleitoral, na segunda-
feira. Biden obteve 306 votos dos de-
legados contra 232 para omandatário
republicano Donald Trump. O Cor-
reio apurou que a demora de Bolso-
naro em parabenizar Biden causou
desconforto na Embaixada dos Esta-
dos Unidos em Brasília. Entre os di-
plomatas norte-americanos, a per-
cepção é de que a relação bilateral
envolve os dois países, e não dois pre-
sidentes.Mais cedo, ao ser questiona-
do por jornalistas sobre omotivo pelo
qual Bolsonaro não admitia a vitória
de Biden, o vice-presidente Hamilton
Mourão respondeu: “Não sei”.

Danos

Brasilianistas consultados peloCor-
reio advertem que o estrago está feito
para a imagem do Brasil. Para o histo-
riador britânico Kenneth P. Maxwell,
professor aposentado daUniversidade
deHarvard e fundador do Programa de

Palco émontado diante doCapitólio, a sede doCongresso: tradição no país desde 1789

EUA/DepoisdeoBrasil tornar-seoúnicopaísdoG20
anãoadmitir avitóriadeJoeBiden,Bolsonaroparabeniza
democrataeafirmaestar “prontoa trabalhar” como
presidenteeleito.Parabrasilianistas, oestrago já foi feito

Oprimeiro gay a
integrar o gabinete
O presidente eleito dos Estados
Unidos, Joe Biden, vai nomear seu
ex-adversário nas primárias
democratas, Pete Buttigieg (EE),
como secretário do Transporte,
reportaram veículos de
comunicação americanos.
Buttigieg, 38 anos, foi uma
revelação na campanha eleitoral,
passando de prefeito de uma
pequena cidade em Indiana a
uma sensaçãomidiática em nível
nacional. Se for confirmado pelo
Senado, Buttigieg será a primeira
pessoa da comunidade LGBTQIA+
a assumir um cargo permanente
no alto escalão do Executivo,
destacou a ONG Victory Institute,
que defende representatividade
para o grupo. Buttigieg é casado
com o professor Chasten (DD).

Até o senadorMitch
McConnell cedeu...

O líder damaioria republicana do
Senado, Mitch McConnell (EE),

reconheceu a vitória do
democrata Joe Biden nas eleições

e o parabenizou, em contraste
com a postura de Donald Trump

(DD). “Ontem os eleitores (do
Colégio Eleitoral) se reuniram em

50 estados e, a partir desta
manhã, nosso país tem

oficialmente um presidente
eleito”, declarou o influente

senador em um discurso. “Sendo
assim, hoje quero parabenizar o

presidente eleito Joe Biden”,
acrescentou. McConnell foi um

pilar fundamental de Trump para
governar e seu papel no Senado

foi crucial para avançar na
agenda do governo.

Estudos sobre o Brasil, “a resposta em-
baraçosamente atrasada de Bolsonaro
à vitória de Biden somente cimentará
sua imagem como o arquétipo do ‘pre-
sidentenão sei denada’—umlíderque
usa frases que possamparecer inócuas
para algumas pessoas, mas comuni-
cam umamensagemmais insidiosa”.
“Éumpresidentequeadotauma forma
de comunicar intolerância mal disfar-
çada. Os simpatizantes de Bolsonaro
não parecem se opor a isso. Afinal, até
Putin e a Suprema Corte dos Estados
Unidos aceitaram a realidade da elei-
ção de Biden, e o Colégio Eleitoral con-
firmou sua vitória”, comentou.
Maxwell lembra queTrump venceu

no condado deMiami-Dade, na Flóri-
da, graças aos votos hispânicos dos cu-
bano-americanos, dos nicaraguenses,
dos venezuelanos e dos colombianos,

que acreditavam nos ataques espúrios
domagnata republicano ao “socialista”
Biden. O especialista de Harvard en-
tende que o silêncio prolongado de
Bolsonaro vai danificar ainda mais a
imagem do Brasil como um protago-

nista responsável no
sistema internacional.
Por sua vez, James

Naylor Green—histo-
riador político da Bro-
wn University (em
Rhode Island)— acre-
dita que Bolsonaro co-
meteu um grande erro
ao imitar Trump, seja
na recusa em utilizar a
máscara, seja na insis-
tência em comparar a
covid-19comuma“gri-
pezinha”, seja na defe-

sa da hidroxicloroquina. Segundo ele, a
demora em reconhecer Biden “apenas
distancia o Brasil dos EUA e do mun-
do”. “Bolsonaro será visto comoumpo-
lítico de extrema-direita fanático na
arena internacional”, afirmou.

Saudações ao presidente
JoeBiden, commeusmelhores
votos e a esperança de que os EUA
sigamsendo ‘a terra dos livres e o
lar dos corajosos’”

Jair Bolsonaro, presidente do Brasil,
em comunicado divulgado pelo Itamaraty

Scott Olson/AFP - 1/3/20

JimWatson/AFP - 20/7/20

Arquivo Pessoal

Arquivo Pessoal

Stefani Reynolds/AFP
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BokoHaramreivindica
sequestrodeestudantes

NIGÉRIA

HUNGRIA / ParlamentodominadoporaliadosdeViktorOrbanaprovapacotedepropostasque, entreoutrasmedidas, reconhece
comogêneroapenasodonascimentoe vedaapossibilidadedeadoçãoparahomossexuais ebissexuais, quenãopodemsecasar

Brasília
Ano IV - nº 490I N F O R M A

3003-2433
(o custo é de uma ligação local

em qualquer região do País,
mesmo que solicite o DDD)

www.ciee.org.br

Traga a sua vaga de

Estágio ou Aprendizagem

para o CIEE

www.ciee.org.br 3003-2433

Acesse

https://bit.ly/3aFaqO8

Otis Brasil seleciona estagiários de Nível
Técnico

Estudantes que tenham mais de 18 anos e estejam cursando Ensino Técnico

em Elétrica, Eletrônica, Eletrotécnica, Eletroeletrônica, Mecatrônica ou

Automação e Mecânica podem participar do processo seletivo para a

contratação de estagiários da Otis Brasil, empresa do segmento de escadas

rolantes e elevadores. Há vagas disponíveis em municípios dos estados das

regiões Sul, Sudeste, Centro-Oeste, Norte e Nordeste. Interessados devem

se inscrever no portal do CIEE (ciee.org.br).

Você sabe a diferença entre estágio e
aprendizagem?

Para quem está dando os primeiros passos no mundo do trabalho em busca
da primeira experiência profissional, há duas possibilidades. A primeira é
a aprendizagem. Para ser aprendiz, é preciso ter entre 14 e 24 anos, e ser
selecionado depois de uma triagem em uma empresa ou órgão público parceiro
do CIEE. Como aprendiz, a rotina do jovem é dividida entre teoria e prática.
No caso do estágio, o estudante coloca em prática o que tem aprendido em
sala de aula, seja Ensino Médio, Técnico ou Superior. Para concorrer a uma
vaga como aprendiz ou estagiário, é preciso se cadastrar no site do CIEE.
Empresas interessadas em abrir vagas nessas modalidades também podem
acessar o endereço ciee.org.br ou fazer contato diretamente pelo telefone
3003-2433 (custo de uma ligação local mesmo que solicitado o DDD).

Lei cerceia direitos dos gays
C

ompos to majoritaria-
mentepor aliadosdopri-
meiro-ministro Viktor
Orban, o Parlamento da

Hungria aprovou, ontem, umpa-
cote contra homossexuais e bis-
sexuais, incluindo uma lei que
consagra a noção tradicional de
gênero na Constituição e outra
que proíbe de fato a adoção para
os casais demesmo sexo. Partido
do premiê de ultradireita, o Fi-
desz tem uma maioria de dois
terços no Legislativo.
“A mãe é umamulher, o pai é

umhomem”, decreta uma emen-
da à Constituição, que obteve o
respaldo damaioria dos deputa-
dos, segundo o site oficial da As-
sembleia. O dispositivo define o
sexo como só o do nascimento e
acrescenta: “A educação é forne-
cidadeacordocomosvaloresba-
seados na identidade constitu-
cional e na cultura cristã.”
O governo de Orban, autor da

iniciativa, justificou a emenda
pela necessidade de “proteger a
criança de possíveis interferên-
cias ideológicas oubiológicas” do
mundoocidentalmoderno.
Parlamentares também apro-

varam uma lei que só permite
que casados adotem crianças, o
que na prática exclui os homos-
sexuais, que não podem contrair
matrimônionaHungria.
Asmedidas reconhecidas, on-

tem, sãomaisumaofensivadefla-
grada nos últimosmeses contra a
comunidade LGBTQIA+. Desde
maio, está legalmente proibido
registrar umamudança de sexo
no estado civil no país centro-eu-
ropeu, membro da União Euro-
peia (UE), onde Orban, há uma
década sem interrupção no po-
der, promoveo iliberalismo.
A Hungria já foi condenada

pelos tribunais europeus por
desrespeito à primazia do direito
comunitário sobre a legislação

nacional.Na semanapassada,Vi-
ktor Orban anunciou a intenção
de apresentar um recurso contra
a introdução de um novomeca-
nismo que vincula o pagamento
de fundos europeus a respeito do
estadodedireito

Orgia

A aprovação do pacote ocor-
reu dias após um ruidoso escân-
dalo no governo húngaro. O eu-
rodeputado Jozsef Szajer, aliado

próximo deViktor Orban, foi pre-
so em uma orgia gay em pleno
confinamento emBruxelas. A re-
velação explodiu como uma
bomba em Budapeste, onde a
oposição e a imprensa denuncia-
ram a hipocrisia do poder, que
ataca a comunidade LGBTQIA+.
Acuado, Szajer, considerado

um pilar do Fidesz, viu-se obri-
gado a renunciar, após admitir
participação na noitada clan-
destina. “Jozsef Szajer tomou a
única decisão pertinente”, reagiu

a delegação do Fidesz no Parla-
mento Europeu, referindo-se ao
pedido de desculpas e renúncia
do deputado.
Após um longo silêncio,Viktor

Orban tambémsemanifestou so-
bre o episódio, que classificou de
“um ato inaceitável e indefensá-
vel”, segundo um tuíte de seu
porta-voz, Zoltan Kovacs. “O que
nosso representante, Jozsef Sza-
jer, fez, não tem justificativa para
os valores de nossa família políti-
ca”, acrescentou.

Familiares aguardampor notícias dosmais de 300 adolescentes feitos reféns pelos terroristas

Seis anos depois do seques-
tro de 200 meninas em Chibok,
o grupo terrorista Boko Haram
assumiu, ontem, ter aprisiona-
do centenas de estudantes de
ensino médio numa localidade
do estado de Katsina, no no-
roeste da Nigéria. Trata-se de
uma área distante de onde a or-
ganização jihadista costuma at-
uar, o que revela sua expansão.
“Sou Abubakar Shekau e nos-

sos irmãos estão por trás do se-
questro em Katsina”, anunciou,
em uma mensagem de voz, o lí-
der da facção. Ao menos 333
adolescentes permanecem de-
saparecidos desde o ataque, na
sexta-feira passada, contra uma
escola no estado, a mais de 100
quilômetros do território do
Boko Haram. Habitualmente,
os jihadistas atuam nas proxi-
midades do Lago Chade.
O número de estudantes se-

questrados foi anunciado pelo
governador de Katsina e confir-
mado, anteontem, por fontesmi-
litares,maspodenão ser definiti-
vo, uma vez que algumas das víti-

mas podem ter escapado e de-
pois se perdido. Em 2014, o se-
questro das meninas de Chibok
provocou uma onda de indigna-
çãomundial— até hoje, dezenas
permanecem em cativeiro, num
local desconhecido.
Em seu perfil no Twitter, o

governador Aminu Bello Masa-
ri afirmou que há negociações
com os sequestradores, com o
objetivo de garantir a seguran-
ça dos adolescentes e o retorno
deles às suas casas.
O ataque à escola de Katsina

foi colocado empráticapormais
de 100 homens armados, em
motos. Muitos jovens consegui-
ram fugir e se refugiaram em
uma floresta próxima, enquanto
outros foram alcançados, sepa-
rados em vários grupos e leva-
dos pelos extremistas, segundo
relatos de testemunhas.
Inicialmente, a ação foi atri-

buída a grupos armados, forma-
dos por criminosos comuns, que
aterrorizam a população na re-
gião, onde os sequestros para pe-
didos de resgate são frequentes.

“O anúncio da reivindicação pelo
Boko Haram destruiu toda a es-
perança que tinha de voltar a ver
meu filho em breve”, desabafou
umhomemque identificou ape-
nas como Ahmed, pai de um dos
adolescentes, à agência de notí-
cias France-Presse.

Ligações perigosas

Especialistas alertaram sobre
uma possível aproximação entre
os bandidos da região e os terro-
ristas, quepropagamsua influên-
cia em toda região do Sahel, des-
de o centro do Mali até o Lago
Chade. O presidente da Nigéria,
Muhammadu Buhari, ordenou o
reforço dasmedidas de seguran-
ça em todas as escolas.
Nas últimas semanas, a facção

comandou omassacre de deze-
nas de trabalhadores agrícolas
perto deMaiduguri, a capital do
estado de Borno. Também assu-
miu a autoria de umataque con-
tra uma aldeia onde, ao menos,
28 pessoas morreram, a maioria
queimada viva.

Amãe é umamulher,
o pai é umhomem”,

Trecho de emenda
à Constituição húngara

Pequenos
avanços

Os direitos de lésbicas, gays e
bissexuais tiveram um tímido
avanço este ano, porém ainda há
69 países que criminalizam as re-
lações sexuais consensuais entre
adultos domesmo sexo. Segundo
informações da Associação Inter-
nacional de Lésbicas, Gays, Bisse-
xuais, Trans e Intersexuais, essa
lista temumpaís amenos em re-
lação a 2019: o Gabão revogou a
penalização, meses após a apro-
vação. “É a lei demenor duração
de seu tipo na históriamoderna”,
disse o advogado argentino Lucas
RamónMendos, coordenador de
pesquisa da IlgaWorld e principal
autor do relatório anual.
Segundo ele, até o fim do ano,

o Butão também pode integrar
essa relação — parlamentares
aprovaram um projeto de lei
para descriminalizar as relações
consensuais entre pessoas do
mesmo sexo, que poderá ser
promulgado em breve.
Segundo a associação, pelo

menos 34 Estados-membros da
das Nações Unidas, mais dame-
tade dos que dispõem de leis cri-
minalizadoras, aplicaram-nas
nos últimos cinco anos.
“Onde quer que existam essas

disposições, as pessoas podem
ser denunciadas e detidas a
qualquermomento,mesmo que
sejam apenas suspeitas de ter
relações sexuais com uma pes-
soa do mesmo sexo”, disse Men-
dos. “Os tribunais as perseguem
ativamente e as condenam à
prisão, açoitamento em público
e até amorte.”

Opremiê ultraconservador, que está há umadécada ininterrupta no poder: cruzada sem trégua contra a população LGBTQIA+

Kola Sulaimon/AFP

John Thys/AFP
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Ciência

Os escolhidos

RevistaNature elencapesquisadores e líderes de governoque se destacaram, neste ano, pelos trabalhos que favoreceramavanços
principalmente emáreas da saúde. Atuações a favor do combate à pandemiada covid-19 e adoenças tropicais estão entre as escolhidas

Por um 2020 científico
» VILHENA SOARES

E
ste ano foi quase que com-
pletamente dedicado ao
combate a uma doença que
já provocou mais de 1,5 mi-

lhão de mortes: a covid-19. Na difícil
tarefa de controlar a pandemia, no-
mes da área científica e da política

realizaram um trabalho árduo e ágil.
Esse esforço se reflete na lista de
personalidades divulgada pela re-
nomada revista Nature.
Fazem parte do elenco de desta-

ques líderes mundiais, como Tedros
AdhanomGhebreyesus, diretor-geral
da Organização Mundial da Saúde
(OMS), e o epidemiologista Anthony

Fauci, que comanda a força-tarefa do
governo americano contra a pande-
mia. Também foram lembrados cien-
tistas da área epidemiológica, como
Li Lanjuan, que identificou rapida-
mente a ameaça de rápida propaga-
ção do Sars-CoV-2 e pediu para que a
cidade chinesa de Wuhan, foco do
surto, fosse fechada.

“Em um ano em que a pandemia
da covid-19 atingiu todas as partes
do globo, a Nature selecionou um
grupo de pessoas de todo o mundo
que fizeram parte de alguns dos
maiores eventos da ciência em 2020.
Esses indivíduos tiveram papéis im-
portantes em uma série de histó-
rias”, explica Rich Monastersky, edi-

tor-chefe da revista britânica. Tam-
bém fazem parte do grupo de pes-
quisadores que contribuíram para
combater a dengue, o racismo e o a-
quecimento global. “Juntas, as histó-
rias dessas 10 pessoas iluminam al-
guns dos maiores desafios científi-
cos e sociais que o mundo enfrentou
este ano”, concluiu Monastersky.

Emmarço, a OMS declarou que omundo
enfrentava uma pandemia da covid-19 após
mais de 100mil casos da doença confirmados
em 114 países. O anúncio foi feito por Tedros
Ghebreyesus que, nosmeses seguintes,
colocou em prática uma campanhamaciça
de combate à enfermidade. O diretor-geral
da agência divulgou cada nova informação
relacionada ao vírus, obtida por meio de pesquisas da
instituição internacional e de outros especialistas. Os
apelos para uso demáscaras e isolamento social para
evitar a propagação do vírus foram falas frequentes do
biólogo e pesquisador etíope durante seus discursos.
Ghebreyesus foi eleito diretor-geral da OMS em 2017,

mandato que cumprirá por cinco anos, e é o
primeiro africano a ocupar o cargo. Ele
também enfrentou críticas ferrenhas do
governo americano, que acusou a OMS de ter
sido “comprada” pelos chineses. Donald
Trump chegou a anunciar a retirada dos
Estados Unidos da OMS, causando, assim,
uma ameaça de grande perda financeira ao

órgão, já que o país é um dosmaiores financiadores
da instituição. Ghebreyesus não comentou as
acusações e apenas agradeceu pelas contribuições
dos americanos nos últimos anos. O presidente eleito
Joe Biden já anunciou que pretende retomar a
parceria com a OMS.

PORTA-VOZDOCUIDADO

Quemé:TedrosAdhanomGhebreyesus,
diretor-geral daOrganizaçãoMundial daSaúde (OMS)

Quemé:Li Lanjuan,epidemiologista e
professoradaUniversidadeZhejiang

Li Lanjuan é uma das cientistas mais
respeitadas da China. Antes da covid-19 se
espalhar pelomundo, a pesquisadora de 72
anos insistiu no fechamento da cidade de
Wuhan, em janeiro. O alerta foi emitido antes
das férias do novo ano lunar, feriado em que
os chineses mais realizam viagens dentro do
país. A epidemiologista havia percebido o
acelerado aumento de casos na cidade chinesa,
considerada o epicentro do surto. Amedida foi
adotada e ajudou a desacelerar a disseminação do
vírus. Li Lanjuan trabalhou em hospitais da cidade
bloqueada e, ao sair deWuhan, foi recebida com gritos
de “deusa” no aeroporto da província de Zhejiang,

ondemora e trabalha. “Para ser honesta, eu
estava com um pouco demedo. Como
especialista em doenças infecciosas, sabia
que havia riscos, mas é nosso dever ir para a
linha de frente”, declarou a um jornal chinês.
Amédica também é professora e autora de
vários estudos sobre o novo coronavírus—
um deles foi o primeiro a alertar sobre a

capacidade do Sars-CoV-2 de sofrer pelomenos uma
mutação pormês. Lanjuan e sua equipe de pesquisa
também descobriram que dois antirretrovirais, arbidol
e darunavir, inibem a replicação do patógeno no
organismo humano, o que auxiliou no tratamento de
milhares de pessoas.

ARQUITETADO ISOLAMENTO

Com o cenário devastador criado pela
pandemia, cientistas deram início a uma
incessante busca por uma vacina. Kathrin
Jansen, 62 anos, liderou a equipe responsável
pelo desenvolvimento do imunizante do
grupo norte-americano Pfizer, que chegou a
uma fórmula eficaz emmenos de um ano. A
microbiologista alemã foi a escolhida para a
tarefa pela experiência na área, já que também
liderou o desenvolvimento de outros dois imunizantes
— para o vírus papiloma humano (HPV) e o patógeno
pneumococo— quando trabalhou em outras
empresas da áreamédica. Desdemarço, Jansen
coordena uma equipe de 650 pessoas por meio de

reuniões diárias realizadas nos EUA, onde
mora, e também em conferências on-line,
feitas com o grupo parceiro do projeto, a
startup alemã BioNTech. Apesar de ser
cientista, Jansen destaca que prefere
trabalhar na coordenação. “Eu fico fora do
caminho (dos pesquisadores) porque não sou
necessária no laboratório”, disse ao jornal

médico americano STAT News. A executiva também
confessou ter se apaixonado pela produção de vacinas
devido aos benefícios proporcionados à população. Há
a expectativa que amesma tecnologia usada na
vacina contra a covid, a partir do RNA, seja usada em
outras fórmulas protetivas.

EXECUTIVADAVACINA

Quemé:Kathrin Jansen,chefe depesquisa
edesenvolvimentode vacinasdaPfizer

É o único latino-americano que compõe a
lista. O epidemiologista encantou-se pela
ciência ainda adolescente, após ter assistido
ao filme Epidemia, segundo revelou ao jornal
El País. Depois de ter feito especializações em
outros países, retomou ao Uruguai, onde
estuda patógenos hámais de 15 anos. Hoje, é
pesquisador do Instituto Pasteur em
Montevidéu e professor da Faculdade de Ciências da
Universidade da República, onde também dirige um
time de futebol da liga universitária. No início da
pandemia, ele e sua equipe utilizaram omaterial
disponível no centro de pesquisa e desenvolveram um
teste de diagnóstico tão eficaz quanto o PCR, exame

considerado padrão ouro no diagnóstico do
Sars-CoV-2. O teste acabou sendo produzido
em larga escala e em pouco tempo, o que
ajudou o Uruguai a controlar a enfermidade
commais eficácia quemuitos países,
principalmente os vizinhos da América
Latina, segundo a revista. “Seria muito difícil
encontrar suprimentos para testes. Eles eram

raros e caros. Por isso, decidimos fazer os nossos com
osmateriais e as tecnologias disponíveis no Uruguai.
No final, conseguimos uma receita fácil de reproduzir,
que tinha amesma sensibilidade e especificidade de
qualquer um dos testes recomendados pela OMS”,
contou ao jornal o especialista.

CAÇADORDOCORONAVÍRUS

Quemé:GonzaloMoratorio,virologista epesquisador
do InstitutoPasteur emMontevidéu

O virologista chinês Zhang Yongzhen, 55
anos, e sua equipe foram os primeiros a
publicar o genoma do Sars-CoV-2. O feito
aconteceu poucos dias após terem surgido os
primeiros casos de covid-19, ainda em
janeiro, na China. Graças ao mapeamento
genético foi possível desenvolver uma
ferramenta fundamental para conter a
pandemia: os testes de diagnóstico. O
sequenciamento foi feito em tão pouco tempo que é
considerado uma conquista sem precedentes por
especialistas da área. Os pesquisadores também
destacam que a rapidez do cientista e de sua equipe é
fruto de um investimento antigo, já que Yongzhen

construiu uma rede de monitoramento de
patógenos anos antes da atual crise
sanitária. O objetivo, segundo ele, é estudar
cepas de gripe emergentes e outros
coronavírus que são bastante comuns na
Ásia. O professor e pesquisador do Centro
Clínico de Saúde Pública de Xangai também
foi elogiado pela bravura e pela coragem de

ter divulgado as informações obtidas rapidamente,
antes da propagação global do vírus, o que poderia ter
criado ummal-estar com as autoridades do país. O
pesquisador recebeu uma série de prêmios no decorrer
do ano e também foi incluído na lista das 100 pessoas
mais influentes de 2020 da revista americana Times.

DECIFRADORDOSARS-COV-2

Quemé:ZhangYongzhen,virologistado
CentroClínicode SaúdePúblicadeXangai

Omédico e cientista Anthony Fauci é um dos
maiores especialistas em doenças infecciosas
dos EUA e responsável pela força-tarefa
criada pela Casa Branca para combater a
pandemia. Também é diretor do Instituto
Nacional de Alergias e Doenças Infecciosas
desde 1984, onde se especializou no combate
a crises sanitárias. Durante todo este ano, a
especialista de 79 anos tem fornecido periodicamente
informações sobre a evolução dos casos da covid-19
aos americanos. O país mais atingido pelo novo
coronavírus também foi prejudicado pelas falsas
informações sobre a enfermidade, que foram
propagadas por meio da internet e pelo próprio

presidente. Fauci fez críticas às declarações
errôneas de Donald Trump, o que gerou
atritos com o líder mundial e admiração na
área política e científica. O presidente
americano chegou a ameaçar o cientista de
demissão, mas o especialista segue no cargo.
Após a divulgação dos resultados da eleição
presidencial americana, no mês passado, o

cientista declarou que o presidente eleito Joe Biden
está “em sintonia” com a ciência ao que se refere ao
combate do novo coronavírus, mas também ressaltou
que a vacinação é uma conquista de Trump, que
investiu massivamente no projeto de desenvolvimento
dos imunizantes.

DEFENSORDA CIÊNCIA

Quemé: Anthony Fauci,diretor do InstitutoNacional de
Alergia eDoenças Infecciosas dos EstadosUnidos

A cosmologista norte-americana Chanda
Prescod-Weinstein deu início, em 10 de
junho, a uma greve de cientistas. Chamado
Strike for black Lives, movimento exigiu que
as instituições enfrentassem o racismo na
ciência e em toda a sociedade. “Como físicos,
acreditamos que uma greve acadêmica é
urgentemente necessária: para fazer uma
pausa, para dar aos acadêmicos negros uma pausa e
para dar aos outros uma oportunidade de refletir
sobre a própria cumplicidade no racismo na
academia e em suas comunidades locais e globais”,
declarou a cosmologista. A paralisação durou apenas
um dia, mas repercutiu em diversos jornais e em

círculos acadêmicos. O ato também foi um
protesto as mortes de Breonna Taylor e
George Floyd, americanos que perderam a
vida em função de busos da polícia. Após
estudar física na Universidade de Harvard e
astronomia na Universidade da Califórnia,
Chanda é membro do Departamento de
Física da Universidade de New Hampshire, o

que a torna a primeira mulher negra a ocupar um
cargo estável na área de cosmologia teórica nos no
país. Também já foi reconhecida, este ano, pela revista
americana Essence Magazine como uma das 15
mulheres negras que estão quebrando barreiras e
abrindo caminhos para a diversidade na ciência.

INSPIRAÇÃOALÉMDACIÊNCIA

Quem é:ChandaPrescod-Weinstein,pesquisadora do
Departamento de Física daUniversidade deNewHampshire

Jacinda Kate Laurell Ardern foi a terceira
mulher eleita primeira-ministra da Nova
Zelândia. Com 37 anos, entrou para o
pequeno grupo de líderes mais jovens a
governar o país e, durante 2020, viu sua
popularidade explodir após a campanha de
contenção da pandemia da covid-19. Na crise
sanitária, Ardern adotou ações rápidas e
decisivas para manter a população segura, todas elas
indicadas por especialistas da área de saúde. A Nova
Zelândia fechou as fronteiras, estabeleceu um
isolamento social extremamente rigoroso, além de
incorporar a testagem emmassa e o rastreamento
dos casos da covid-19. As medidas fizeram com que o

país se tornasse o menos afetado pela
enfermidade e resultaram em uma fácil
reeleição da primeira-ministra em outubro,
com o dobro de votos do seu opositor.
Jacinda também recebeu elogios de
especialistas da área médica por ter adotado
medidas científicas e tido empatia com os
cidadãos ao longo do do período pandêmico.

Durante suas declarações aos cidadãos da Nova
Zelândia, a primeira-ministra ressalta sempre que o
momento é difícil, e que o isolamento social provoca
angústias às pessoas, mas também frisa que a saúde
é a prioridade do governo e que as medidas adotadas
podem evitar milhares de mortes.

LÍDER EMCAMPO

Quem é: Jacinda Ardern,
primeira-ministra daNova Zelândia

Imagine ficar preso em um pedaço de gelo
marinho enquanto ursos polares te farejam.
Foi o que aconteceu com a alemã Verena
Mohaupt e um grupo de colegas enquanto
realizavam umamissão de pesquisa no
Ártico. Eles conseguiram se salvar após
transmitirem, por rádio, um pedido de
socorro ao navio de pesquisa que os
acompanhava. A tarefa de observação dos ursos era
considerada corriqueira para os cientistas, que fazem
parte da missão Observatório Multidisciplinar de
Deriva para o Estudo do Clima Ártico (MOSAic) desde
2019, mas se tornou mais perigosa com a aceleração
do derretimento de gelo da região. Mohaupt, 37 anos,

é chefe de logística da missão e pesquisadora
do Instituto Alfred Wegener, na Alemanha.
Ajudou no treinamento do grupo para
enfrentar situações difíceis, principalmente
com os ursos da região, o que evitou que
armas fossem utilizadas para afugentar ou
ferir os animais. Os pesquisadores foram ao
Ártico com o objetivo de analisar os efeitos

do aquecimento global, mas tiveram de lidar com
efeitos psicológicos provocados pela missão, como a
saudade de casa, o tédio e o frio intenso. Graças ao
trabalho de Mohaupt, o grupo de 300 pessoas
conseguiu realizar as tarefas propostas e retornar em
segurança para o porto em outubro.

COMANDANTE POLAR

Quemé:VerenaMohaupt,chefe de logística doObservatório
Multidisciplinar deDeriva para o Estudo doClimaÁrtico

Adi Utarini é professora e pesquisadora da
Universidade de Gadjah Mada, na Indonésia,
e uma das desenvolvedoras de uma técnica
biológica que impede a propagação de
doenças transmitidas pelo Aedes aegypti,
como a dengue. Em agosto, Utarini e colegas
publicaram, na revista Nature, um artigo
com resultados obtidos pela técnica, testada
na cidade de Yogykarta, na Indonésia. Os especialistas
liberaram, na região, mosquitos modificados em
laboratório para carregar a bactériaWolbachia, que
impede os animais de transmitirem qualquer tipo de
vírus. Os bichos foram liberados mensalmente,
durante seis meses, desde 2016. Obsservou-se uma

queda de 77% nas taxas de dengue na
região, em dados contabilizados até julho de
2020. Os resultados foram considerados
extraordinários por especialistas da área, que
definiram a técnica como uma grande
promessa. “Esse é um verdadeiro avanço,
uma nova esperança para nós”, declarou à
revista Nature Utarini, durante a divulgação

do artigo. A técnica é antiga, surgiu em 1990, e sofreu
uma série de adaptações até chegar aos resultados
comemorados. Os estudos foram paralisados devido à
pandemia, mas a equipe pretende dar continuidade
às análises usando mosquitos modificados em áreas
que sofremmais com doenças tropicais.

CAÇADORADEMOSQUITOS

Quemé: AdiUtarini,pesquisadora
daUniversidade deGadjahMada

Fotos: Fabrice Coffrini/AFP - Reprodução/Xinhua - Instituto Pasteur de Montevidéu/Divulgação - Carlo Allegri/AFP - 23/5/13 - EurekAlert/Divulgação - Brendan Smialowski/AFP - 19/11/20 - Marty Melville/AFP - 19/10/20 - Universidade de NewHampshire/Divulgação - Universidade GadjahMada/Divulgação -Mosaic/Divulgação
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LIBERTADORES Prático e eficiente, Palmeiras volta a atuar bem, não
dá chance para o Libertad e vence por 3 x 0, no Allianz Parque,
carimbando o passaporte para as semifinais do torneio continental

ESPORTESS
U
P
E
R

Bahia tenta
virada na Sula

Último time brasileiro
vivo na Sul-
Americana, o Bahia
terá uma missão
complexa em busca de
uma vaga na semifinal
da competição. Em
desvantagem após
perder em casa para o
Defensa y Justicia, por
3 x 2, o Tricolor de Aço
tentará a virada na
Argentina, às 19h15. O
time precisa vencer
por pelo menos 2 x 0.
Se marcar quatro gols
fora, o triunfo por um
tento garante vaga nas
semi. Se o placar da
ida se repetir a vaga
será definida nos
pênaltis.

»BRASÍLIAVÔLEI
O Brasília Vôlei ganhou a
segunda partida seguida na
Superliga feminina de vôlei,
ontem. Após perder o primeiro
set, o time candango virou
sobre o São Caetano e saiu de
quadra vencedor por 3 sets a 1.

»FLAMENGO
As manifestações de jogadores
a favor de Diego Alves não
mexeram com os dirigentes do
Flamengo. O rubro-negro não
pretende aumentar os valores
oferecidos ao goleiro, que tem
contrato até 31 de dezembro.

»LUXEMBURGO
Vanderlei Luxemburgo
apresenta quadro clínico
estável após ser internado com
covid-19. Sem previsão de alta,
o treinador de 68 anos recebeu
medicação e não precisou ser
submetido a oxigênio.

»ORLANDODUARTE
Morreu, ontem, aos 88 anos, o
jornalista Orlando Duarte,
vítima da covid-19. O
profissional, conhecido pela
alcunha de “Eclético”, cobriu 14
Copas do Mundo e estava
hospitalizado há três semanas.

»FÓRMULA 1
De volta à Fórmula 1, Fernando
Alonso não deu chances à nova
geração e foi o mais rápido no
último teste do ano. O espanhol
de 39 anos superou os rivais
mais jovens, como Mick
Schumacher, que foi o último.

»BASQUETE
Eleito por duas vezes o MVP da
NBA, Giannis Antetokounmpo
receberá o maior salário da
história da liga. Ele acertou a
renovação com o Milwaukee
Bucks por cinco anos e receberá
US$ 228,2 milhões por ano.

FIFA THE BEST

Tite faz afago e revela voto em Neymar

PLACAR

26
ªr
od

ad
a

Hoje
21h30 São Paulo x Atlético-MG
21h30 Atlético-GO x Fluminense

Sábado
19h Sport x Grêmio
21h Inter x Palmeiras
21h Coritiba x Botafogo

Domingo
16h Vasco x Santos
16h Bragantino x Athletico-PR
18h15 Flamengo x Bahia
20h30 Fortaleza x Ceará

Segunda-feira
20h Corinthians x Goiás

Sé
ri
e
A

PP JJ VV SSGG
1. São Paulo 50 25 14 21
2. Atlético-MG 46 25 14 13
3. Flamengo 45 24 13 10
4. Palmeiras 41 24 11 13
5. Internacional 41 25 11 12
6. Grêmio 41 24 10 12
7. Fluminense 40 25 11 8
8. Santos 38 25 10 4
9. Corinthians 33 25 8 -3
10. Ceará 32 25 8 -1
11. Bragantino 31 25 7 2
12. Atlético-GO 31 25 7 -7
13. Fortaleza 30 25 7 1
14. Athletico-PR 28 25 8 -8
15. Sport 28 25 8 -12
16. Bahia 28 25 8 -13
17. Vasco 25 24 6 -11
18. Coritiba 21 25 5 -13
19. Goiás 20 25 4 -15
20. Botafogo 20 25 3 -13 Re
ba
ix
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os
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Sábado
15h30 Juventude Samas x Floresta
16hMarcílio Dias x Goianésia
16h Goiânia x Novorizontino

Domingo
15h Globo x Fast
15h30Mirassol x Brasiliense
16h Salgueiro x Altos
17h São Luiz x Aparecidense
18h Galvez x América-RN

29
ªr
od

ad
a

Segunda
Operário 1 x 0 Ponte Preta

Ontem
Oeste 0 x 2 Cuiabá
Sampaio Corrêa 0 x 1 Avaí
Cruzeiro 1 x 1 CSA
Vitória 1 x 0 Juventude

Hoje
16h30 Brasil-RS x Botafogo-SP
19h15 Guarani x Confiança
19h15 Chapecoense x Náutico

Amanhã
19h15 Figueirense x América-MG
21h30 CRB x Paraná

Sé
ri
e
B

PP JJ VV SSGG
1. Chapecoense 57 28 16 20
2. América-MG 53 28 15 12
3. Cuiabá 47 29 13 6
4. Juventude 46 29 12 13
5.SampaioCorrêa 45 29 13 12
6. CSA 45 29 13 10
7. Avaí 43 29 13 -5
8. Guarani 40 28 11 1
9. Ponte Preta 40 29 11 -4
10. Cruzeiro 39 29 12 8
11. Confiança 39 28 10 -2
12. Operário 38 29 9 -1
13. Vitória 36 29 8 5
14. Brasil-RS 36 28 8 0
15. CRB 34 28 7 -6
16. Figueirense 31 28 7 -6
17. Paraná 29 28 7 -12
18. Náutico 28 28 6 -10
19. Botafogo-SP 24 28 6 -12
20. Oeste 16 29 3 -29 Re

ba
ix
ad
os
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O
Palmeiras é o primeiro
clube brasileiro na semi-
final da Libertadores da
América. Com certa

tranquilidade, o time alviverde
garantiu um lugar entre os qua-
tro melhores times da competi-
ção continental ao passar pelo
Libertad. Na ida, o duelo com os
paraguaios havia terminado
empatado por 1 x 1. Ontem, no
Allianz Parque, o time alviverde
se impôs, dominou toda a parti-
da, e venceu por 3 x 0. Agora, o
time paulista apenas espera o
vencedor de River Plate ou Na-
cional para conhecer o adversá-
rio por um lugar na final.
Semifinalista pela sétima

vez na história, o Palmeiras
demonstrou eficiência e sou-
be controlar a partida ao seu
modo de jogo. Mantendo a as-
censão demonstrada nas par-
tidas sob o comando do técni-
co Abel Ferreira, o time alvi-
verde tomou a iniciativa logo
de cara e criou as melhores
oportunidades da part ida.
Destaque do Libertad na eli-
minatória, o goleiro Martín
Silva evitou diversas boas che-
gadas dos paulistas, evitando,
inclusive, uma derrota ainda
maior dos paraguaios.
Após um início de jogo com

as equipes se estudando, o Pal-
meiras arriscou com Gabriel
Verón. Aos 13 minutos, o Liber-
tad respondeu com Ferreira,
masWeverton, com a perna es-
querda, impediu que o jogo to-
masse contornos diferentes.
Com o susto, o alviverde ini-
ciou a imposição. Scarpa parou
em Martín Silva aos 19. No mi-
nuto seguinte, porém, o cami-
sa 14 não desperdiçou. Raphael
Veiga começou a jogada, mas
parou na marcação. Na sobra,
Rony deixou a bola para Scarpa
bater colocado e inaugurar o
marcador.
Acuado, o Libertad tentou

assustar o Palmeiras, mas pe-
cou na hora de chegar próximo
à área. Controlado o jogo, o al-
viverde levou perigo em cabe-
çada de Viña defendida por
Martín Silva. Nos acréscimos, o
time paulista chegou novamen-
te, mas o chute rasteiro de Ra-
phael Veiga acabou não levan-
do muito perigo ao gol para-
guaio. Melhor em campo, os
donos da casa foram para os
vestiários com uma boa vanta-

Técnico da Seleção Brasileira,
Tite defendeu Neymar, principal
jogador da equipe, e enfatizou o
amadurecimento do astro do Pa-
ris Saint-Germain ao longo dos
últimos anos. Para o comandante
do time nacional, o camisa 10
também eramerecedor de com-
por a seleta lista dos jogadores
queconcorremaoprêmiodeme-
lhor domundodaFifa.Destacou,
ainda, que ele tem evoluído den-
tro e fora das quatro linhas.
“A maturidade chega com o

tempo e comos erros que a gente
comete.Agora, reconsiderar, ana-
lisar, avaliar emodificar é grande-
za”, declarouTite. “Hoje ele é um
atleta com 27 anos muito mais

amadurecido, muito mais cons-
ciente das suas responsabilida-
des. E que tudo que ele fizer vai
ecoar. Esses exemplos positivos
servempara reforçar a evolução”,
enfatizou o técnico.
Porém, apesar de ter moral

comTite, Neymar não tem agra-
dado tanto o mundo da bola. O
craque brasileiro ficou de fora da
lista de finalistas do The Best, o
prêmio de melhor jogador do
mundo dado pela Fifa. A disputa
está entre Cristiano Ronaldo, da
Juventus, LionelMessi, do Barce-
lona, e Robert Lewandowski, do
Bayern deMunique. Destes três,
Tite conta que votou em apenas
umdeles.

“A minha votação foi em três
atletas: Neymar, Lewandowski
e Kevin De Bruyne”, revelou.
“De Bruyne é considerado o
melhor jogador da Premier Lea-
gue. Lewandowski campeão e
goleador. E Neymar arco e fle-
cha”, justificou. Tite também
fez questão de explicar a ex-
pressão usada para exaltar o
atacante brasileiro. “O meu vo-
to foi na evolução do desempe-
nho técnico. Hoje, ele é um jo-
gador de armação que pode te
deixar numa jogada um joga-
dor batido, um assistente im-
portante. Ele é arco e flecha.
Ele aumentou sua área de ação
e melhorou seu futebol.”

2ª
ro
da

da

Sábado
17h Santa Cruz x Vila Nova

Domingo
18h Remo x Paysandu
20h Ypiranga x Londrina

Segunda-feira
20h Ituano x Brusque

Sé
ri
e
C

PP JJ VV SSGG
GGRRUUPPOO CC
1. Ituano 3 1 1 100.0
2. Santa Cruz 1 1 0 33.3
3. Brusque 1 1 0 33.3
4. Vila Nova 0 1 0 0.0 Cl

as
si
fic
as
do
s

PP JJ VV SSGG
GGRRUUPPOODD
1. Paysandu 3 1 1 100.0
2. Remo 1 1 0 33.3
3. Londrina 1 1 0 33.3
4. Ypiranga 0 1 0 0.0 Cl

as
si
fic
as
do
s

SantoseGrêmio lutamporsemi
Santos e Grêmio entram em

campo, hoje, valendo a manu-
tenção do sonho de faturar a Lib-
ertadores. As duas equipes em-
patarampor 1 x 1 no jogo de ida e
agora se enfrentamnaVilaBelmi-
ro para definir quem fica com
uma das vagas nas semifinais da
competição continental. O pon-
tapé inicial será dado às 19h15.
Com a igualdade no duelo em
Porto Alegre, quem vencer a par-
tida fica com a vaga, indepen-
dentemente do resultado. Em ca-
so de repetição do placar, a deci-
são seguirá para os pênaltis.
OSantosvemparaodueloapós

uma derrota por 4 x 1 para o Fla-
mengonoBrasileirão.Mas, para o
técnico Cuca, o largo revés não
tem impacto na confiança da
equipe para o compromisso pelo

torneio continental, pois os titula-
resnãoatuaram.“Seriauma influ-
ência grande se eu tivesse trazido
o time titular eperdido.Éumrisco
que nós corremos. Uma parte do
elenco foi para a batalha de hoje,
ondenósnosunificamos.Fazpar-
tedaestratégia”, disseo treinador.
Com as ausência de Soteldo,

Diego Pituca e Vinicius Balieiro,
Cuca ainda não decidiu se ad-
ministrar o 0 x 0 — resultado
que dá a vaga ao time santista - é
o melhor a ser feito ou se vai co-
locar o time no ataque. Segundo
ele, a estratégia se dará pela es-
colha dos jogadores, apesar de o
elenco ser enxuto e não dispor
demuitas opções.
Pelo lado doGrêmio, que pou-

pou seus titulares no empate em
0 x 0 comoGoiás, a ideia é se pre-

parar atémesmo para as últimas
consequências. Por isso, o técni-
co Renato Gaúcho projetou sua
equipe e colocou os jogadores
para treinarem batidas de pênal-
tis na última atividade antes do
duelo decisivo. Além de jogadas
emmovimento, o comandante
também se preocupou bastante
comos lances de bola parada.
Ainda semesboçarumaequipe

titular, RenatoGaúchopode tentar
surpreenderoSantos comaentra-
dadeCésar Pinares nameia direi-
ta, de acordo comosúltimos trei-
nosdoGrêmio.Outrapossívelmu-
dança envolve o zagueiro Kanne-
mann, que ficouummêsafastado
epodedar lugar aDavidBraz, que
tem tido bastante espaço e pode
aparecer para atuar contra seu ex-
timeao ladodePedroGeromel.

gem e com a nítida impressão
de que o segundo tempo reser-
vava ainda mais gols.

Palmeiras amplia

E não foi diferente. Preci-
sando marcar, o Libertad se
lançou à frente e deu ainda
mais espaço para o Palmeiras.
Aos seis, Marcos Rocha cruzou
e Vinã ajeitou, mas a zaga tirou
o perigo. Dois minutos depois,
Gustavo Scarpa cobrou falta e
Martín bri lhou novamente.
Aos 18, o que era complicado
ficou ainda pior quando Píris
foi expulso por falta dura em
Veiga. Na sequência, Gabriel
Verón teve duas chances, mas
em ambas parou no arqueiro
do time paraguaio.
Aos 22, o Palmeiras ampliou.

Marcos Rocha deu passe preci-
so para Rony se jogar de carri-
nho na bola e desviar para o

gol. Querendo mais, o Palmei-
ras quase aumentou aos 31,
quando Martín Silva tirou em
cima da linha cabeçada deWi-
llian. No lance seguinte, a zaga
alviverde vacilou e Marcos Ro-
cha salvou bom ataque do Li-
bertad. Após o susto, o último
golpe. Willian fez cruzamento
na medida para Gabriel Meni-
no tocar para as redes e garan-
tir a vaga alviverde.
Eleitomelhor jogador da par-

tida, o atacante Rony comemo-
rou o objetivo cumprido pelo al-
viverde. “Eu estou muito feliz
pelo momento que estou viven-
do, feliz em ajudar meus com-
panheiros em campo. Agradecer
muitominha família pelo apoio,
só tenho que agradecer a eles
por estarme apoiando.Também
a torcida, que nos apoia, nos
xinga, mas isso faz parte e forta-
lece. É agradecer, principalmen-
te”, afirmou.

Autor do segundo gol palmeirense, Rony foi eleito omelhor jogador da partida e comemorou a boa fase. "Feliz emajudarmeus companheiros em campo. É agradecer, principalmente"

Sebastiao Moreira/AFP
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ESTRATÉGICO

BRASILEIRÃO
Líder, São Paulo recebe

o segundo colocado
Atlético-MG em

confronto com jeitão de
final. STJD absolve
Jorge Sampaoli, que
poderá comandar o
Galo. Sem Luciano,
tricolor aposta em
Pablo no ataque

“Temos de fazer o

que vínhamos

fazendo antes. Ser

um time mais

agressivo, que toca

a bola mais rápido e

se protege melhor”

FFeerrnnaannddoo DDiinniizz,,
técnico do São Paulo

“Vai ser muito difícil,

é uma equipe muito

qualificada, mas

sabemos também o

nosso valor, o nosso

trabalho que é feito

no dia a dia dos

treinamentos”

GGaabbrriieell,,
zagueiro do Atlético-MG

SÉRIE B

Cruzeiro vacila em
casa contra o CSA

Flu busca a
recuperação
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MMoorruummbbii
São Paulo

BBrraassiilleeiirrããoo
26ª rodada

ÁÁrrbbiittrroo
Wilton Pereira Sampaio (Fifa-GO)

TTrraannssmmiissssããoo
Globo e Pay per view

Técnico: JorgeSampaoli

EduardoVargas

Savarino

Allan

Arana
Alonso

Everson

Guga
Gabriel

Keno Hyoran

AlanFranco (Zaracho)

Técnico:FernandoDiniz

Pablo Brenner

Reinaldo

Arboleda

Luan

Juanfran
BrunoAlves

TiagoVolpi

Gabriel Sara

DanielAlves

IgorGomes

21h30

ESTRATÉGICO

OCruzeiro segue comextrema
dificuldade para emplacar uma
sequência de vitórias na Série B.
Ontem, desperdiçou mais uma
oportunidade dentro de casa,
diantedoCSA.O timeceleste saiu
atrás domarcador, conseguiu al-
cançar o empate, comRafael So-
bis,mas nada alémdisso.Oduelo
no Independência acabou1 x 1.

Com o resultado, o Cruzeiro
ganha uma posição. O time ce-
leste é o novo 10º colocado da
Série B, com 39 pontos, mas po-
derá ser ultrapassado pelo Con-
fiança, que enfrenta o Guarani,
no sábado. A diferença para o Ju-
ventude, primeiro clube do G-4,
é de sete pontos.
Na próxima rodada, o Cruzei-

ro encara outro adversário direto
na briga pelo acesso. O duelo
diante do Avaí estámarcado para
as 20h15 de sexta-feira, na Ressa-
cada, em Florianópolis. O CSA,
por sua vez, visita o Juventude no
Alfredo Jaconi, emCaxias, no Rio
Grandedo Sul, às 18h.
Embora não tenha sido bri-

lhante em nenhummomento, o
Cruzeiro tinha certo controle até
ametade doprimeiro tempo. Aos
25minutos, no entanto, uma fa-
lha demarcação foi fatal. Na se-
gunda finalização dos alagoanos
na partida, Pedro Lucas entrou li-
vre na área, entre Raúl Cáceres e
Manoel, e recebeu cruzamento

namedida deYago para balançar
a rede de Fábio: 1 x 0.
Na volta do intervalo, Felipão

decidiumudar o esquema tático.
Na tentativa demelhorar o reper-
tório, substituiu Jadson por Gio-
vanni.William Pottker, inoperan-
te no setor ofensivo, deu lugar a
Arthur Caíke. As alterações mu-
daram o panorama do jogo. De-
ram ânimo ao Cruzeiro. Até os 10
minutos, o time celeste havia
criadopelomenos três chances.
Aos 13, a insistência foi pre-

miada. Giovanni finalizou com
forçadaentradadaárea,Matheus
Mendes espalmou para o centro
da área, eRafael Sobis empatou. A Raposanãoabusoudos lancesdebolaaérea e esbarrounosalagoanos

O empate com o Vasco teve
gosto amargo para o Fluminense.
Agora, diante do Atlético-GO, o
clube das Laranjeiras tenta corri-
gir os errospara vencer forade ca-
sa e chegar aos 43 pontos, entran-
do assimnoG-4 do Brasileirão. A
partida, válidapela26ª rodada, se-
rá hoje, no estádio Antônio Accio-
ly, emGoiânia, às 21h30.
Foi por pouco,mas o time tri-

color não conseguiu entrar no
grupo dos quatro melhores do
Brasileirão na última rodada. A
equipe comandada porMarcão,
queassumiuapósasaídadeOdair
Hellmann, vencia oVasco até os
46 minutos do segundo tempo
quando Germán Cano balançou
as redes para o time cruzmaltino,
definindooplacarde1x1.
OAtlético-GOpromete não fa-

cilitar para os visitantes. A equipe
deMarcelo Cabo ocupa a 12ª po-
sição do Brasileirão com 31 pon-
tos e vemde vitória, fora de casa,
sobre o Ceará, por 2 x 1. Os três
pontos conquistados noCastelão
deramumrespirona luta contrao
rebaixamento e, jogando emcasa,
a equipequermanteroembalo.
Na sétima colocação com 40

pontos, oFluminensepode serul-
trapassado nesta rodada apenas
pelo Santos, que tem 38. O Peixe
só jogaráno fimdesemana.

TULIO KAIZER

B
elo Horizonte — Atléti-
coeSãoPaulo fazemum
dos jogos mais espera-
dos do Campeonato

Brasileiro. O confronto direto de
hoje, às 21h30, noMorumbi, po-
de embolar de vez a briga pela
taça. OGalo tenta cortar a vanta-
gem do tricolor para um ponto,
enquanto o time paulista pode
abrir sete do adversário.
O São Paulo é o líder do

Campeonato Brasileiro, com
50 pontos. O Galo é o vice-lí-
der, com 46. A disputa pode
pegar ainda mais fogo em caso
de vitória alvinegra no Mo-
rumbi. Terceiro colocado, com
45, o Flamengo acompanhará
atentamente a partida.
Para colar de vez na lideran-

ça, o Atlético terá de quebrar
uma longa invencibilidade da
equipe paulista. Desde que co-
meçou o Campeonato Brasilei-
ro, o São Paulo não perdeu
mais no Morumbi. São 17 jo-
gos por Série A, Libertadores,
Sul-Americana e Copa do Bra-
sil. Foram 11 vitórias e seis em-
pates, com aproveitamento de
76,4%. No período, o Tricolor
fez 36 gols e sofreu 14.
O Atlético tentará melhorar

sua marca como visitante no
Campeonato Brasileiro. Após a
vitória sobre o Athletico-PR, no
último sábado, na Arena da Bai-
xada, em Curitiba, o Galo subiu
três posições e passou a ter a

quinta melhor campanha jo-
gando fora de casa.
Longe de Belo Horizonte, o ti-

me comandado por Jorge Sam-
paoli soma cinco vitórias, um
empate e seis derrotas, com 15
gols marcados e 20 sofridos
(aproveitamento de 44,4%).
O Atlético não contará com

três jogadores no confronto
com o São Paulo. O volante
Jair e o atacante Diego Tardelli
ainda não estão em condições
de jogo. O zagueiro Réver
cumprirá suspensão. A ten-
dência é que o zagueiro Ga-
briel seja mantido na equipe
titular. Outra mudança pode
ocorrer no meio-campo, com
a entrada de Alan Franco no
lugar de Matías Zaracho.
OSãoPaulo temumdesfalque

de peso para o confronto. O ata-
cante Luciano sofreu lesãomus-
cular na coxa esquerda e está fora

do jogo. Ele tem 12 gols no Cam-
peonato Brasileiro. Pablo é o fa-
vorito para assumir a vaga.

STJD

OAtlético terá um reforço im-
portantepara apartidadehoje.O
técnico argentino Jorge Sampaoli
foi julgado nesta terça e absolvi-
do pela 2ª Comissão Disciplinar
do Superior Tribunal de Justiça
Desportiva (STJD).
O treinador foi denunciado

pela Procuradoria do STJD por
ter comparecido ao jogo contra
o Flamengo, no Mineirão, em
Belo Horizonte, em 8 de novem-
bro, pela 20ª rodada do Brasilei-
rão. Ele estava suspenso. No en-
tendimento da acusação, não
poderia ter ido ao local da parti-
da, vencida pelo time mineiro
com goleada por 4 x 0.
Flagrado várias vezes pelas

câmeras de televisão que trans-
mitiram o duelo, o técnico
acompanhou a partida de um
camarote do estádio e teria feito
uso de telefone celular para se
comunicar com o analista de
desempenho Diogo Alves, que
estava no banco de reservas.
No entanto, por maioria dos

votos, os auditores da 2ª Comis-
são Disciplinar não viram pro-
vas concretas para punir o téc-
nico. A Procuradoria anunciou
que vai recorrer ao Pleno do
STJD, mas o julgamento não
tem data marcada. Diogo Alves,
assim como Sampaoli, foi de-
nunciado no artigo 258, por as-
sumir conduta contrária à disci-
plina ou à ética desportiva O
Atlético respondeu por deixar
de cumprir ou dificultar o cum-
primento do Regulamento Ge-
ral da Competição de 2020. Am-
bos também foram absolvidos.

JogoJogo

Brasília Vôlei vencemais uma
Depois de derrotar o líder Vôlei Nestlé no fim de semana, o
Brasília Vôlei passou pelo São Caetano, ontem, no Ginásio do
Sesi, em Taguatinga, e agora tem duas vitórias na Superliga
feminina. O time do DF ganhou por 3 sets a 1 com parciais de
25/19, 25/20, 25/19 e 25/18. A equipe anfitriã ocupa o 11º
lugar na classificação e voltará à quadra na sexta-feira
contra o Vôlei Bauru, novamente em casa.

Bruno Cantini/Atlético MG

Bruno Haddad/Cruzeiro
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Prudente é reeleito com
apoio de 21 distritais
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Composição

Rafael Prudente (MDB), presidente da Câmara Legislativa

Três perguntas para

Tivemosum
recorde de vetos
derrubados. Dos
330 projetos
aprovados,mais
de 70 são vetos”
Rafael Prudente (MDB),
presidente reeleito da
Câmara Legislativa do
Distrito Federal (CLDF)

Emvezdos interesses
da sociedade, (aCLDF)
defendeuquereres
dogoverno, das
elites e dealgumas
corporações e
tornou-seum
puxadinhodoBuriti”
Reginaldo Veras (PDT),
distrital derrotado na votação

» ALEXANDRE DE PAULA

E
mumamanhã semsurpre-
sas no Plenário e nos basti-
dores, os deputados distri-
tais escolheramRafael Pru-

dente (MDB) para continuar à
frente da Presidência da Câmara
LegislativadoDistritoFederal (CL-
DF) nopróximobiênio. Como re-
sultado, o emedebista tornou-se o
primeiroparlamentara ser reeleito
paraa chefiadaCasa.Ao ladodele,
RodrigoDelmasso (Republicanos)
seguirá na vice-presidência.
A sessão foi presencial, somen-

teosdistritaisChicoVigilante (PT)
e AgacielMaia (PL) participaram
de casa por serem grupo de risco
para a covid-19. Confirmando a
expectativa e os acordos fechados
anteriormente, Prudente se ele-
geu com apoio de amplamaioria
dosdistritais ederrotouReginaldo
Veras (PDT). O atual presidente
teve 21 votos; o adversário, dois.
Houve uma abstenção: Fábio Fe-
lix (Psol). Após alteração na Lei
Orgânica no ano passado, a re-
condução no mesmomandato
passou a ser autorizada. A própria
mudança foi uma vitória do eme-
debista. Antes dele, diversos no-
mes tentaramemplacar amodifi-
cação,mas fracassaram.
Prudente destacou os projetos

demodernizaçãodaCasa e a eco-
nomia de recursos como alguns
dosprincipais avançosdomanda-
tonaPresidência. “Semalarde, va-
mos devolver, neste biênio,mais
de R$ 130milhões. Todo esse es-
forço permitiu que saíssemos de
45%para 75%no grau de impor-
tância constitucional na avaliação
dapopulação”,disse, apóseleito.

Balanço

Nos primeiros dois anos, Pru-
dente fez uma gestão sem escân-
dalos e com poucas polêmicas,
comoaCPIdaPandemiaeasmu-
danças no plano de saúde da Câ-
mara Legislativa. Domesmopar-
tidodogovernador IbaneisRocha
(MDB),manteve boa relação com
oBuriti e foi importante para que
oExecutivo local emplacassepro-
jetos fundamentais e complica-
dos, como a extinção das pecú-
nias, a reforma da Previdência
dos servidores distritais e oRefis.
A atuação de Prudente para

barrar aCPI da Pandemia o forta-
leceu com o Executivo. Na visão
dos governistas, a investigação
seria uma artimanha política da
oposição para enfraquecer a ges-
tão de Ibaneis. O presidente da
CLDF adotou postura firme e se-
gurou publicamente a pressão de
deputados contrários ao gover-
nador, enquantoochefedoBuriti
pôdemanter discriçãono caso.
Comperfil conciliador, Pruden-

te fechouoapoiodamaioriadaCa-
sa com antecedência e garantiu
umareeleiçãosemdificuldades.

Oposição
Na defesa de suas candidatu-

ras, Veras e o postulante a vice
Leandro Grass (Rede) reforça-
ram o pedido por uma Câmara
independente do Palácio Buriti.
“Esta Casa legislou o que o go-
verno quis e não fiscalizou como
deveria. Em vez dos interesses
da sociedade, defendeu quere-
res do governo, das elites e de al-
gumas corporações e tornou-se
um puxadinho do Buriti”, criti-
couVeras. Prudente, entretanto,
refutou a ideia de que a CLDF te-
nha se subjugado ao Executivo
neste biênio: “Para falar sobre
independência, tivemos um re-
corde de vetos derrubados. Dos
330 projetos aprovados, mais de
70 são vetos”.
A candidatura de Reginaldo

Veras em oposição a Prudente
surgiu a partir de uma articula-
ção de Leandro Grass. A ideia era
fechar consenso com deputados
do chamado Centrão da Casa e
apresentar uma alternativa viável
à Presidência vigente. O distrital
Eduardo Pedrosa (PTC) partici-
pou, no início, do diálogo e o no-
medele foi cotadopara adisputa.
Após as negociações para

barrar aCPI daPandemia, a con-
versa em torno de uma candida-
tura de oposição ruiu, e Veras e
Grass acabaram isolados. Os go-
vernistas, que enxergavam a CPI
como uma manobra da oposi-
ção para desgastar a imagem de
Ibaneis costuraram acordos
com o Buriti e fortaleceram a
base do governo. O próprio Pe-
drosa, elogiado pelos colegas di-
versas vezes na sessão de ontem
pela articulação, optou pelo
apoio a Rafael Prudente.
Pesou para que o emedebista

conseguisse uma reeleição tran-
quila o racha na esquerda. Coma
negociação com o Centrão se
desfazendo,Veras e Grass não se-
guraramuma candidatura apoia-
da pelos opositores do governo.
O PT decidiu votar em Prudente.
Arlete Sampaio (PT) e ChicoVigi-
lante ficaram com as comissões
de Educação, Saúde e Cultura
(Cesc) e de Direito do Consumi-
dor (CDC), respectivamente. Fá-
bio Felix se absteve na votação,
mas, com a neutralidade, conse-
guiumanter-se naPresidência da
Comissão de Direitos Humanos
(CDH).
“Desta vez, decidimos não

apenas marcar posição. Decidi-
mos dialogar com a Mesa que
tínhamos convicção de que te-
ria maioria. A nossa intenção
era, justamente, contribuir com
alguns pontos programáticos,
do ponto de vista de mudança
de atitudes. Isso não vai mudar
a orientação política do PT. Se-
guiremos em oposição aos go-
vernos Ibaneis e Bolsonaro”,
justificou Arlete.

Quais serão os destaques
para 2021 coma
sua recondução?
Bom, primeiro que eu fiquei

muito feliz como reconhecimen-
to do trabalho de quase todos os
parlamentares aqui, da Casa, re-
conhecimento da atual Mesa Di-
retora, que foi quase totalmente
reconduzida. Nós passamos por
momentos difíceis neste primei-

ro biênio, mas conseguimos re-
sultados positivos, votamos um
número grande de projetos, em
especial nestemomento de pan-
demia. A partir do próximo ano,
nós teremos vários desafios, em
especial de fiscalizar o governo,
de cobrar o governo para que
possamos ter a retomada da nos-
sa economia e ter de volta as nos-
sas grandes obras aqui, noDistri-

to Federal. Então, esperamos que
2021 seja um ano importante,
ano da geração de empregos e da
retomadada economia.

Como o senhor vê a
atuação da Câmara Legislativa
no combate à pandemia?
Nós votamos, aqui,mais de 70

projetos de lei voltados à pande-
mia. Oúltimo foi sancionado on-
tem e trata do plano de vacina-

ção que o governo tem de apre-
sentardentrodoprazode30dias.
Foram criados auxílios emergen-
ciais, foi criada renda mínima.
Todos os projetos que podíamos
votar aqui — liberação de orça-
mento para Secretaria de Educa-
ção reformar escolas para quan-
do voltar, destinação de recursos
para investir na construção de
hospitais. Nós fizemos a nossa
parte garantindo os recursos ne-

cessários para que o governo pu-
desse assistir a população neste
momento difícil. Não deixamos
de fazer absolutamente nada.

Que avaliação o senhor
faz da relação entre
GDF e Legislativo
neste primeiro biênio?
Como toda relação, precisa de

muito diálogo. Às vezes, há mo-
mentos difíceis. Às vezes, hámo-

mentos de pautas positivas. Pas-
samos por alguns embates com-
plexos, como a questão da Refor-
ma da Previdência (dos servido-
res distritais) e da lei das pecú-
nias. Houve vários embates, co-
mo o primeiro projeto do Refis
que a Câmara devolveu por não
concordar com o texto que tinha
vindo. Esse é o papel do parla-
mento, o governopropõe, a gente
discute e aprova ounão.

Aposentadoria
voluntária
Apósa eleiçãodaMesaDireto-

ra da Câmara Legislativa, os dis-
tritais aprovaram, com 19 votos a
favor, ontem,oProgramadeApo-
sentadoria Incentivada (PAI). O
objetivo é estimular a inativação
de servidores efetivos da Casa
que tenhampreenchido todos os
requisitos para a aposentadoria
voluntária. Para o presidente ree-
leito da CLDF, Rafael Prudente, a
medida vai “permitir a renovação
doquadrodepessoal efetivo com
a nomeação de novos servidores
aprovados emconcurso”.
ConformeconstanoProjetode

Resolução n° 60/2020, de 7 de de-
zembro, aos servidores que aderi-
remaoPAI serãoconcedidas inde-
nizaçõesrelativasaotempodeser-
viçoeaoprazoparaaposentadoria
compulsória—variando de 5% a
25%da remuneração atual. Ainda,
pagamento de valor correspon-
dente ao do auxílio-alimentação,
limitadoadoisanos;eopagamen-
toprioritário da conversão empe-
cúnia de eventuais períodos de li-
cença-prêmio. Hoje, a CLDF tem
1.053 servidores efetivos. Desses,
128estãoaptosaparticipar.

MesaDiretora

PPrreessiiddeennttee:: Rafael Prudente (MDB)
VViiccee:: Rodrigo Delmasso (Republicanos)
PPrriimmeeiirroo sseeccrreettáárriioo:: Iolando Almeida (PSC)
SSeegguunnddoo sseeccrreettáárriioo:: Robério Negreiros (PSD)
TTeerrcceeiirroo sseeccrreettáárriioo:: Sardinha (Avante)
CCoorrrreeggeeddoorr::Hermeto (MDB)
OOuuvviiddoorr:: Fernando Fernandes (Pros)

Presidência das comissões

CCoommiissssããoo ddee CCoonnssttiittuuiiççããoo ee JJuussttiiççaa:: Jaqueline Silva (PTB)
CCoommiissssããoo ddee EEccoonnoommiiaa,,OOrrççaammeennttoo ee FFiinnaannççaass:: Agaciel Maia (PL)
CCoommiissssããoo ddee AAssssuunnttooss FFuunnddiiáárriiooss:: Claudio Abrantes (PDT)
CCoommiissssããoo ddee AAssssuunnttooss SSoocciiaaiiss::Martins Machado (Republicanos)
CCoommiissssããoo ddee EEdduuccaaççããoo,, SSaaúúddee ee CCuullttuurraa:: Arlete Sampaio (PT)
CCoommiissssããoo ddeeDDeesseennvvoollvviimmeennttoo EEccoonnôômmiiccoo SSuusstteennttáávveell,, CCiiêênncciiaa,, TTeeccnnoollooggiiaa,,
MMeeiioo AAmmbbiieennttee ee TTuurriissmmoo:: Júlia Lucy (Novo)
CCoommiissssããoo ddee DDeeffeessaa ddooss DDiirreeiittooss HHuummaannooss,, CCiiddaaddaanniiaa,, ÉÉttiiccaa ee DDeeccoorroo PPaarr--
llaammeennttaarr:: Fábio Felix (PSol)
CCoommiissssããoo ddee DDeeffeessaa ddoo CCoonnssuummiiddoorr:: Chico Vigilante (PT)
CCoommiissssããoo ddee FFiissccaalliizzaaççããoo GGoovveerrnnaannççaa TTrraannssppaarrêênncciiaa ee CCoonnttrroollee:: José Go-
mes (PSB)
CCoommiissssããooddeeTTrraannssppoorrtteeeeMMoobbiilliiddaaddeeUUrrbbaannaa::ValdelinoBarcelos (Progressistas)
CCoommiissssããoo ddee SSeegguurraannççaa:: Roosevelt Vilela (PSB)
CCoommiissssããoo ddee PPrrooppoossttaass ddee EEmmeennddaa àà LLeeiiOOrrggâânniiccaa:: Eduardo Pedrosa (PTC)

Navotaçãoque reelegeuPrudente, dos 24parlamentares, dois distritais participaramde forma remota por seremdo grupo de risco para a covid-19

Ana Rayssa/CB/D.A Press
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“Investimentospara
colocaroDFnolugar
queelemerece”
» ANA CLARA AVENDAÑO*

O
programa Mais Capital, lançado ontem pelo Governo do Distrito Federal
(GDF), tem o objetivo de atrair investidores para a capital. De acordo com o
secretário de Desenvolvimento Econômico, José Eduardo Pereira Filho, o DF
está em um ponto geográfico, na América do Sul, interessante aos centros de

distribuição e logística. Em entrevista ao programaCB.Poder— parceria do Correio

Braziliense com a TV Brasília —, o secretário explicou que projetos de incentivo à insta-
lação de grandes empresas beneficiam, também, os pequenos e microempreendedores.

Oque é o programaMais Capital?
Peloquadroquesedesenhou,nósper-

cebemos que seria necessário corrermos
atrás de algumas soluções efetivas para
atrair investimentos para oDF. Brasília é
uma cidade disruptiva e inovadora,mas
tem uma conotação de uma cidade de
funcionários públicos. Nós buscamos,
pormeio doMais Capital e doComitê de
Atração de Investimentos, fazer comque
toda a bateria de instituições do governo
possa trabalhar de forma transversal e
conjuntaparaqueessaatraçãode investi-
dores e de grandes plantas ocorra. O pro-
grama é umportal ágil que fará comque
investidor sinta vontade de investir em
Brasília, e o comitê estabelece umbalcão
único para discussão cara a cara com o

empresário. O que você precisa? Crédito?
Benefício fiscal? Quais são as áreas para
desenvolver suas plantas? É inaceitável
que nós tenhamos empresas que foram
embora do DF por falta de atenção e de
diálogo. Sobretudo, por não entender as
necessidades das empresas diante de
programasmalsucedidosdebenefício fis-
cal, que não tiveramo cuidado do gover-
nopara que fossemcatalisadores da atra-
çãode investimentos.

Que tipo de empresa a Secretaria
deDesenvolvimento Econômico e
os outros órgãos buscam?
Brasília possui uma característica de

cidade voltada para logística. É impres-
sionante o número de investidores, de

empresasde logística edecentrosdedis-
tribuição que nos procuram, são, pelo
menos, sete grandes empresas interessa-
das em vir para o DF, além das que já
confirmaram, como a Amazon, a Fujio-
ka, a Americanas, o Grupo Comper. O
GDF está trabalhando em segurança ju-
rídica para atrair esses empreendimen-
tos, porque Brasília fica no centro da
América do Sul, onde escoam todas as
possibilidades e as riquezas. Assim, nós
temos de aproveitar esse potencial que a
nossa cidade tem.

Qual é a perspectiva de
investimentos para oDF?
Nossas perspectivas é que possamos,

pormeio de práticas econômicas de fár-
macos e centro de distribuição de outros
segmentos, potencializar a atração de in-
vestimentos para colocar o DF no lugar

que elemerece. Fala-se sempre que a ca-
pital não tem escala, mas não é verdade,
os produtos brasilienses são ranqueados
Brasil emundo afora, nós temos produ-
çãode alimentosHalal (destinados a paí-
sesdoOrienteMédio), que sãoalimentos
fantásticos e poucoproduzidos noBrasil.
E, ainda, Brasília tem amaior concentra-
ção de organizações diplomáticas do
Brasil, são cerca de 200 unidades de re-
presentação, entre embaixadas e escritó-
rios demercado comum, de instituições
financeiras, ou seja, é umcombodemui-
tas possibilidades.

OMais Capital atenderá ao
microempreendedor?
Atente todos os públicos. Eu falo de

grandes plantas porque a Secretaria de
Desenvolvimento Econômico é voltada
para a atração de empreendedorismona

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Nós buscamos, pormeio
doMais Capital e do
Comitê deAtração de
Investimentos, fazer com
que toda a bateria de
instituições do governo
possa trabalhar de forma
transversal e conjunta
para que essa atração de
investidores e de grandes
plantas ocorra”

>>entrevista JOSÉEDUARDOPEREIRAFILHO, secretáriodeDesenvolvimentoEconômicodoDF

política de investimento econômico, na
transversalidade. Nosso olhar é atrair
grandes plantas para que as pequenas
(empresas) se beneficiem.

Quais lições pode-se tirar da pandemia?
Sob o ponto de vista do desenvolvi-

mento econômico, o programa, criado
anopassado,oEmpregaDF,atéo inícioda
pandemia, tinha aderidas cerca de nove
plantas. Emplenapandemia, chegamos a
20 grandes empresas, o que significa em-
pregos, circulaçãode riquezas, perspecti-
vas contratuais de geração de 20mil pos-
tos de trabalhado dentro dessas plantas.
Asperspectivas,porexemplo,édequenós
possamosgerar, pormeiodoEmpregaDF,
cercade60mil empregosaté2023.

* Estagiária sob a supervisão
deGuilhermeMarinho

Ana Rayssa/CB/D.A Press

Oquemudana estrutura daPolícia
Civil comonovo regimento interno?
As mudanças estruturais

orgânicas da PCDF, promovidas
pelo Decreto nº 10.573/20, são
singelas, basicamente criou-se o
Conselho Superior de Polícia. Na
verdade, a grande novidade que
observamos com a edição da
MPV n° 1.014/20 e o referido
decreto é o quase total
esvaziamento das competências
do GDF para alterar qualquer
estrutura da PCDF, visto que
limitou a competência para
definir a sua estrutura orgânica
ao Governo Federal e à Polícia
Civil do DF. Ou seja, o Governo
Federal estabeleceu a estrutura
básica, primeiro escalão, da
PCDF por meio do Decreto nº
10.573/20, enquanto a própria
Polícia Civil vai definir o restante
de sua estrutura por meio do
Regimento Interno, cuja
aprovação compete, segundo as
novas normas, ao Conselho
Superior de Polícia Civil.

Umaportaria autoriza a venda de
armas a policiais civis aposentados.
Qual é o objetivo, já que estão
inativos?
Em primeiro lugar, é

importante que se diga que o
problema da sociedade é bandido
armado e não policial armado,
seja ativo ou inativo. Policial
armado é uma solução para a
sociedade, uma vez que gera
sensação de segurança. Basta
fazer uma simples pergunta ao
cidadão: você se sentiria seguro
emmorar em um condomínio
onde residem vários policiais?
Desse modo, a norma pretende,
do ponto de vista do servidor,
facilitar acesso a um equipamento
que ele já está familiarizado e
habilitado a usar para a sua
proteção pessoal, enquanto que,
para o Estado, proporciona a
renovação constantemente das
armas utilizadas em serviço, visto
que as antigas são alienadas, e
esses recursos são utilizados para
o reequipamento institucional.

Quais são as condições?
As condições são, basicamente, o

interesse da instituição em fazer a
alienaçãopreestabelecida; a arma
ter, nomínimo, 5 anos de uso; o
servidor ter requerido a sua
aposentadoria e não ter restrição ao
porte de armade fogo.

O ano de pandemia chega ao fim,
mas a crise não acabou. O senhor
consegue enxergar uma luz no fim
do túnel?
Sim. Sou um otimista,

acredito que o pior já passou e
que o GDF reagiu bem à crise,
não tendo permitido a ocupação
total de leitos em nenhum
momento. Por outro lado, a
economia está se recuperando
de forma acelerada, e o DF não
teve praticamente frustração de
receita. Creio que o ambiente
está favorável para que se
cumpra a promessa à
PCDF em 2022.

Acredita que servidores daPCDF
serão priorizados no plano de
imunização contra covid-19?
Deveriam ser, assim como

todos os servidores que
trabalham com atendimento ao
público em serviços essenciais e
estão submetidos a maior risco
de contágio. Dados estatísticos
mostram que os servidores com

maior índice de contaminação
são os de saúde e de segurança,
nessa ordem. Logo, devem ser
priorizados.

Promotores de São Paulo foram
muito criticados porque pediram
prioridade na vacinação. Neste
caso, de policiais, é um privilégio
ou um direito?
A comparação não traz

semelhantes. Promotores não
atendem público e podem
exercer suas funções em
teletrabalho. Promotorias não
têm balcão de atendimento. A
Polícia Civil tem. Estudos
científicos mostram quais os
servidores têm maior risco de
contaminação e, em minha
avaliação, são esses que devem
ser priorizados em detrimento
dos que têm menor. Assim, como
se imunizará primeiro os idosos,
considerando os riscos, o Estado
deve priorizar os servidores
submetidos a maior risco e não
há privilégio nisso.

ÀQUEIMA-ROUPA
RAFAELSAMPAIO

Presidente do Sindicato
dos Delegados de Polícia Civil

do DF (Sindepo-DF)

Tempos de conquista
OsecretáriodeCultura eEconomiaCriativa,

BartolomeuRodrigues, oBartô, teveumanodifícil.
Perdeuumirmão,passoupelo sofrimentode ser
contaminadopela covid-19, oque lhecausouum
abaloemocional.Mas, vai terminar 2020dealma
lavada.Está recuperadoda infecçãodonovo
coronavírus e conseguiupromover,mesmona

pandemia, o tradicional Festival doCinemaBrasileiro,
quecomeçouontem.

Vitória por W.O.

O deputado distrital Fábio Félix (PSol) acabou
conquistando novamente a Presidência da
Comissão de Defesa dos Direitos Humanos,
Cidadania, Ética e Decoro Parlamentar por
W.O.. Não houve disputa. Mesmo com a
abstenção na eleição para a Presidência da
Câmara Legislativa ontem, ele levou o cargo
que combina com a sua atuação parlamentar,
cuja principal bandeira é a defesa das minorias

e do respeito à comunidade LGBT+.

Potencial candidato
aoBuriti

Emseudiscurso, depois da
eleição, ReginaldoVeras

elogiou opresidente reeleito
daCâmara Legislativa, Rafael
Prudente (MDB), e ressaltou
que ele é umpotencial
candidato aoPalácio do

Buriti nas próximas eleições.
Oprojeto do emedebista é
concorrer a ummandato de
deputado federal,mas tudo

podemudar.

DFestá noGTdo5G
Brasília temrepresentaçãogarantidanas
discussõespara implantaçãoda tecnologia
5GnoBrasil.Odeputado federal Professor
Israel Batista (PV-DF) compõeoGrupode
Trabalhoemmeio àdisputaEUAxChina
pela telecomunicaçãobrasileira.OGTvai
avaliar e acompanhar a implantaçãoda
tecnologianopaís, alémdepropor
medidaspara aprimorar a
legislaçãodo setor.

Contemplado

O deputado ReginaldoVeras (PDT)
nem saiu tão derrotado, ontem, na
candidatura a presidente da
Câmara Legislativa. Como a coluna
antecipou ontem, ele só teve dois
votos — o próprio e o do candidato
a vice, Leandro Grass (Rede). Mas,
garantiu um lugar na CCJ
(Comissão de Constituição e
Justiça), um dos postos mais
cobiçados na estrutura da Casa,
por onde passam todos os projetos.

Hélio Pereira/Divulgação

Instagram/Reprodução
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Fui até a lojinha da Fundação Athos
Bulcão, na 404 Sul, para pegar o calen-
dário de 2021. Vários amigos me dizem
que, com as engenhocas virtuais, esse
marcador do tempo se tornou arcaico,
basta dar um clique no celular. Mas, de
minha parte, não consigo me orientar
sem o calendário do Athos. Gosto de
marcar os compromissos, as datas de
consulta ou os acontecimentos. Sem is-
so, fico perdido no tempo.

Pois bem, logo ao chegar na lojinha
me deparei com o painel de uma foto
clássica do Athos, tirada por Mila Pe-
trillo. Conheço a imagem há muito
tempo, mas ela sempre me comove. A
composição é muito feliz. Em vez de
colocar o artista, à frente, e a Igrejinha
da 307 Sul, ao fundo, Mila pediu que
Athos ficasse em um vão de madeira
branca, ao centro, entre as pombas
que representam o Espírito Santo no
painel azul e branco. Então, a impres-
são não é a de que o mural é um cená-
rio, mas, sim, a de que Athos emerge
de dentro da sua obra.
Se o artista integra arte e arquitetu-

ra, Mila integra Athos à sua obra com
intenso efeito lírico. Mas, além da

composição primorosa, impregnada
de sugestões poéticas, um outro as-
pecto chama a atenção: a postura do
Athos. Ele sempre foi um integrante da
raça dos tímidos, um habitante do si-
lêncio, que ficava em casa à espera
que alguma coisa boa lhe caísse na ca-
beça como um raio.
Se divertia ao contar a história da

tentativa frustrada de ser ator na com-
panhia Os comediantes, no Rio de Ja-
neiro: “Você está com uma cara de pe-
dra. Procure dar uma expressão huma-
na”, lhe dizia o diretor Adauto Botelho.
Athos não falava; sussurrava de tanta ti-
midez, uma timidez que chegava a lhe
travar o corpo. Felizmente, sempre foi
salvo pelos amigos.

Mila é umamestra da fugacidade. Ela
adestrou o olhar ao assistir os filmes dos
grandesmestres do cinema.Mira o en-
quadramento e omovimento. Fica de to-
caia com a máquina na mão e o olho
atentoàesperadecaptara luzprecisaque
lhe permitirá registrar o átimo fugidio do
instante. A beleza queMila cultiva não é a
bonitinha, mas ordinária. Ela exercita a
beleza bruta germinada pela arte, que
nascedecada seroupersonagem.
Athos fez uma pose de cruzar os

braços que é, na verdade, uma antipo-
se. No entanto, em vez de ignorar, Mila
teve a sensibilidade de capturar a ce-
na. É uma imagem pungente, revela-
dora da alma de Athos. Parece um pla-
no de filme do neorrealismo italiano

ou um poema de Manuel Bandeira,
pela simplicidade, o despojamento e o
lirismo extremos.
Enquadrado pela parede branca, la-

deado pelo painel das pombas do Espí-
rito Santo, com os braços cruzados de-
sajeitadamente, Athos aparece na foto
como um personagem gauche, um
pierrô contido e um anjo torno do mo-
dernismo. É desconcertante que esse
tímido, que esse habitante do silêncio,
tenha sido um dos mais importantes
artistas públicos brasileiros.
Que sorte a de Athos e a nossa de

termos alguém com o talento e os ra-
dares de sensibilidade poderosos de
Mila Petrillo para eternizar esse ins-
tante em uma foto.

Uma foto
do Athos

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Incentivo ao turismo do DF

ECONOMIA / Credenciamento do GDF ao Fungetur disponibilizará R$ 521milhões em linhas de crédito
para empreendimentos turísticos. Convênio entre Sebrae e BRB facilitará financiamento para demais áreas

O Ministério Público do Distrito Federal e Territórios (MPDFT) irá recorrer da
decisão que absolveu Marinésio dos Santos Olinto pelo crime de estupro, em
Sobradinho, em 2013. A decisão de absolver Marinésio ocorreu na tarde de
segunda-feira. O juiz José Roberto Moraes Marques destacou que “em relação à
autoria, não obstante pairem grandes suspeitas sobre a pessoa do acusado,
ausente elemento probatório capaz de configurar sua participação delitiva”.

MPirárecorrerdeabsolviçãodeMarinésio

Grupoé investigadopor
aplicargolpedoseguro

FRAUDES

Envie uma foto e um texto de no
máximo três linhas sobre o seu ente
querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340,
Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:
cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem
15dedezembrode2020

Obituário
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AVISO DE LICITAÇÃO

MINISTÉRIO DA
AGRICULTURA, PECUÁRIA

E ABASTECIMENTO

Acordo foi assinado ontem, em evento que contou com a presença do vice-governador Pacco Brito

» JÉSSICA MOURA

A
Secretaria deTurismo do
Distrito Federal, oMinis-
tério doTurismo e oBan-
co de Brasília (BRB) assi-

naramummemorando de inten-
ções que credenciou, pela pri-
meira vez, a capital federal ao
Fundo Geral doTurismo (Funge-
tur). Os empresários do ramopo-
derão acessar os R$ 521milhões
da linha de crédito ofertada pelo
governo federal ao DF por meio
de contratos com o BRB. A assi-
natura do acordo foi feita, ontem,
em evento no Palácio do Buriti,
com a presença do vice-governa-
dor, PaccoBrito.
A taxa de juros dos acordos se-

rá inferior à praticada pelomer-
cado: 5% ao ano, somada à taxa
básica de juros (Selic), que está
em 2% ao ano. Os recursos são
destinados aocusteiodeprojetos,
equipamentos e capital de giro.
Poderão ter acesso ao crédito
acampamentos turísticos, agên-
cias de turismo,meios de hospe-
dagem, parques temáticos, trans-
portadoras turísticas, casas de es-
petáculos eequipamentosdeani-
mação turística, centros de con-
venções, empreendimentos de
entretenimento e lazer e parques
aquáticos, locadoras de veículos,
organizadores de eventos, res-
taurantes, cafeterias, bares, guias
turísticos e empresários indivi-
duais, dentre outros.
A secretária deTurismo doDF,

VanessaMendonça, comemorou
o incentivo ao setor. “É o resulta-
do de uma administração arroja-
da, quevalorizaBrasília comoPa-
trimônio Cultural Mundial e Ci-
dade Criativa do Design pela
Unesco. Que vê o turismo como
uma importante fonte impulsio-
nadora de economia, renda e
criaçãode empregos”.
Paulo Henrique Costa, presi-

dente do BRB, reconheceu a im-
portância de uma linha de crédi-
topara empreendimentos turísti-
cos. “Sabemos que o setor do tu-

rismo foi um dos mais impacta-
dos com a pandemia da covid-19
e, por isso, o acesso ao crédito
pormeio do fundo, com taxas de
juros menores, vai fazer a dife-
rença”, acredita.

Fundo

O Fungetur foi instituído
em 1971 e esta é a primeira vez
que o DF foi incluído. Para rece-
ber os recursos, os empresários
têm de se inscrever no Cadastro
de Prestadores de ServiçosTurís-

ticos (Cadastur) do Ministério
do Turismo. Pessoas jurídicas,
guias de turismo e empresários
individuais do setor podem rea-
lizar o cadastro por meio do site
www.cadastur.turismo.gov.br.
Uma vez que o cadastro esteja
com status “regular” ou “em im-
plantação” e de posse do certifi-
cado do Cadastur, o empresário
pode se dirigir ao BRB para con-
tratar o crédito. Atualmente, 2,2
mil empresas noDF estão inscri-
tas no Cadastur.
Maria Dalva Barbosa, 68

anos, trabalha como artesã na
Torre de TV e produz réplicas
de flores do cerrado. Ela come-
morou a medida e disse que o
dinheiro vai ajudá-la a adquirir
mais material e investir na pro-
dução. “Com a pandemia, di-
minuíram as vendas, mas estou
viva. Pretendo usar esse recur-
so no meu trabalho, comprar
matéria-prima, que é o que
mais preciso”, afirma.

Pequenas empresas

O Sebrae-DF assinou, ontem,
um acordo de cooperação técni-
ca que possibilitará o acesso de
micro e pequenos empresários
às linhas de crédito operadas
pelo BRB. Com a parceria, os
empreendedores de vários se-
guimentos poderão solicitar as
opções de financiamento dispo-
nibilizadas pelo banco e contar
com o aval do Sebrae, por meio
do Fundo de Aval às Micro e Pe-
quenas Empresas (Fampe), em
até 80% do valor da garantia. As
faixas de garantia variam de
R$ 10 mil a R$ 700 mil, a depen-
der do porte empresarial e mo-
dalidade de financiamento.
“O vírus não está atacando só

a saúde das pessoas, mas está
afetando, emuito, as nossas em-
presas. Todos têm sentidomuito
duramente esse vírus”, ponde-
rou o diretor-superintendente
do Sebrae-DF,Valdir Oliveira.

Renato Alves/Agência Brasília

PCDF/Divulgação

» SAMARA SCHWINGEL

Um grupo de 10 pessoas é in-
vestigado por destruir carros e
lanchas de luxo para aplicar gol-
pes nas seguradoras. De acordo
com a Polícia Civil do Distrito
Federal (PCDF), por meio da
Coordenação de Repressão aos
Crimes Patrimoniais (Corpatri),
a quadrilha esteve envolvida em,
pelo menos, cinco acidentes no
DF e um em Caldas Novas (GO).
Ao longo de dois anos, o grupo
teria faturado cerca de R$ 2 mi-
lhões com as fraudes.
Segundo as investigações, o

grupo comprava os carros e lan-
chas importados de difícil co-
mercialização e contratava segu-
ros novos, com valor de indeni-
zação correspondente à tabela
da Fundação Instituto de Pes-
quisas Econômicas (Fipe). Dias
depois de comprarem os veícu-
los, forjavam acidentes causan-
do perda total dos meios de
transporte. Assim, o condutor
que contratava o seguro, inte-
grante da quadrilha, assumia a
culpa pela colisão, e viabilizava o
pagamento dos danos do outro
veículo envolvido no acidente.

Ainda de acordo com a PCDF,
para dificultar a investigação, os
registros das colisões eram feitos
na Delegacia Eletrônica e os cri-
minosos se revezavam na condi-
ção de condutor, segurado (con-
tratante), terceiro envolvido e re-
cebedor da indenização. Dos 10
envolvidos, quatro são parentes.
“Aquadrilha tambémcriou cinco
empresas de fachada, em nome
das quais eram registrados os
veículos. Assim, ficaria mais difí-
cil levantar suspeitas. Porém, as
próprias seguradoras começa-
ram a desconfiar”, diz André Lei-
te, coordenador daCorpatri.

Operação

Namanhã de ontem, agentes
da polícia civil deflagraram a
Operação Navio Fantasma e
cumpriram 12 mandados de
busca e apreensão em endere-
ços ligados ao grupo. As buscas
foram feitas no Lago Sul, Asa
Norte,Vicente Pires, Taguatinga,
Guará, Águas Claras e Núcleo
Bandeirante e autorizadas pela
2ª Vara Criminal de Brasília.
“Nos locais também encontra-
mos armas e munições sem re-

gistro legal de posse. Todas fo-
ramapreendidas”, detalha André
As investigações apontaram

que,nosúltimosdoisanos,ogrupo
forjou cinco acidentes automobi-
lísticos para recebimentodo valor
do seguro.No total, foramdestruí-
dosdez veículos, dois emcadaaci-
dente. Entreos veículosdestruídos
estão três BMW’s, um Porsche e
umChrysler. Alémdisso, a quadri-
lha tambémdestruiu uma lancha
avaliadaemR$750mil.“Elescom-
praram a lancha por cerca de R$
500mil, bem abaixo do valor de
mercado, e fizeram o seguro por
R$ 1,9milhão.Quarenta dias após
acompra,aembarcação‘misterio-
samente’pegou fogoeo responsá-
vel recebeuR$1,2milhãodosegu-
ro”, explicouLeite.
Os acidentes forjados ocorre-

ram, principalmente, no Setor de
ClubesEsportivos Sul (SCES) ena
rodovia DF-140, nas proximida-
des do Complexo da Papuda,
sempre durante a madrugada.
Em todos os acidentes, houve
choqueproposital dacolunacen-
tral, dano estrutural que leva à
perda total do veículo. “A partir
dos dados e documentos obtidos
durante a operação, vamos apu-
rar se a quadrilha agiu emmais
acidentes, hipótese que ainda
não descartamos”, afirmou o
coordenador da Corpatri. Os 10
investigados responderão em li-
berdade pelos crimes de associa-
ção criminosa e estelionato.

Alémde forjar acidentes comveículos, quadrilha destruiu uma lancha

Campo da Esperança

Afonso Jorge Ferreira da Costa,
54 anos
AlisonAntônioLucasSilvadeNazare,
35 anos
Fernanda Lopes da Silva,
9 anos
Jorge Camilo Chaves,
57 anos
José Ferreira da Silva,
83 anos
Osvaldo Bernardino de Souza,
72 anos
Raimundo Rodrigues de Farias,
72 anos
Sebastião Carneiro,
87 anos

Taguatinga

Aguimar Pedro deMelo,
69 anos
Amador Máximo de Oliveira,
67 anos
Elizete Paz de Araújo Lima,
64 anos
Isaura Fernandes da Conceição,
84 anos
João Ferreira da Silva,
64 anos
José Barbosa da Silva,
64 anos
José Domingos Pereira Sobrinho,
69 anos
José Germano,
64 anos
Marculina dos Santos,
94 anos
PollyannaMartins de Paula,
menos de 1 ano
Sirlei Maria Mota,
61 anos
Tadeu de Souza Barbosa,
70 anos
Valtecia Izidio de Oliveira,
42 anos

Gama

Cleide Cordeiro de Oliveira
Santos, 49 anos
Francisco das Chagas Rodrigues
Aurora, 57 anos
José Quirino Martins de Sousa,
82 anos
Kelson Alves Dias,
49 anos
Maria Isolda Evangelista Lopes,
62 anos
Maricleia de Oliveira Araujo,
36 anos
MaurilenoMoreira Soares,
67 anos
Letícia Karoline dos Santos Dias,
menos de 1 ano

Planaltina

Euzébia Alves Lino, 61 anos
Sebastião Silva dos Santos,
52 anos

Brazlândia

Élio Pereira de Souza,
53 anos
Francisca Ivonete Xavier Carneiro,
51 anos
Ilza Alcântara de Santana,
69 anos
João Vitor Monteiro de Souza,
20 anos

Sobradinho

Edevaldo Martins Xavier,
36 anos
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CAPITAL S/A
FIQUE CONTENTE EM AGIR. DEIXE A FALA PARA OS OUTROS

SAMANTA SALLUM

Baltasar Gracián, filósofo

DaUnB para
omundo dos
negócios

PedroCapozzi éum jovemempresáriode 29
anosque temumaempresadedestaque. A ideia
surgiuquandoele cursava engenharia de

produçãonaUniversidadedeBrasília (UnB). Foi lá
que conheceuoamigoFilipeGravia e viraram
sócios.Tudocomeçoucomumtrabalho

acadêmico. Edeu certo. Eles fundaram, em2017, a
CrulsCervejariaArtesanal, quehoje é amais
premiadadoCentro-Oeste. Em2018,

inauguraramaprópria fábrica, emSantaMaria.
Atualmente, o espaço temcapacidadepara a

produçãode42mil litros de cerveja pormês, com
possibilidadede expansãopara até 200mil.

Arte pela sustentabilidade
Aexposição17ODSparaummundomelhor,na área externado
MuseudaRepública, terminaamanhã.Aindadá tempode conferir.
Chamoubastante a atençãodequempassoude carrooucaminhou
pelaEsplanadadosMinistérios.Sãoglobos terrestres—commaisde
ummetrodealtura—pintadospor artistas plásticos.Brasília foi

especialmente escolhidapara receber oprojeto.

Sabor com
personalidade
“Nosso desafio é
popularizar a

cerveja artesanal.
Existe umgrande
público em
potencial”,
diz Pedro.

Sabor diferenciado,com
mais personalidade e

qualidade do produto.
Esses são os fatores que

Pedro elege para o sucesso.

Medalhas
“Nossa cerveja
tem frescor.
Sai da fábrica
e, rapidinho,
está namãodo
consumidor
deBrasília.”

A Cruls
conquistou

20 medalhas
em competições

nacionais e
internacionais.

Homenagemà expedição

Onomequebatiza a cervejaria éuma
homenagemàhistóricaMissãoCruls, a comissão
exploradoradoPlanaltoCentral lideradapelo
astrônomobelgaLouisFerdinandCruls.

Acompanhadosde21missionáriosdosmais
diversos camposdeatuaçãoprofissional, Louis
Cruls e aexpedição saíramdoRiode Janeiro, em
1892, rumoaocentrodopaís. A comissão
produziuoprimeiro relatóriode impacto

ambiental doBrasil edemarcoua localização
para instalaçãoda futura capital federal.

samantasallum.df@cbnet.com.br

Uniãoterádearcar
comtratamento

AME/DecisãodaJustiçaFederalestabelecequeMinistériodaSaúdedeverápagarvalornecessárioparacompradoremédiomais carodo
mundoparaHelenaGabrielle, 10meses, diagnosticadacomatrofiamuscularespinhal (AME).MedicamentocustacercadeR$12milhões

» CIBELE MOREIRA

A
família de Helena Ga-
brielle Ferreira, 10 me-
ses, diagnosticada com
atrofia muscular espi-

nhal (AME), ganhou umpresente
deNatal antecipado na segunda-
feira. A JustiçaFederal emAnápo-
lis (GO) determinou que a União
custeie o tratamento da bebê,
que depende do remédio Zol-
gensma— considerado omedi-
camento mais caro do mundo,
produzido e vendido no exterior
pelo preço deR$ 12milhões.
Adecisãoestabeleceque,além

da compra do medicamento, o
Ministério da Saúde terá de ga-
rantir o atendimento necessário
para que Helena Gabrielle conti-
nue o tratamento em casa, assim
que sair do hospital. A notícia
chegou após trêsmeses de espe-

ra, devido a umabatalha judicial.
A Justiça deu à União prazo

de 15 dias para cumprir a medi-
da. “Foi um alívio receber essa
notícia. Não tenho nem palavras
para explicar”, comenta Neicy
Fernanda Ferreira, 25 anos, mãe
de Helena Gabrielle. Moradora
de Santo Antônio do Descoberto
(GO), ela conta que, depois de
ser informada pela advogada da
família, não se conteve e logo
compartilhou a novidade com a
filha, dizendo baixinho para a
menina: “Você conseguiu”.
Helena Gabrielle está interna-

da na unidade de terapia intensi-
va (UTI) do Hospital da Criança
de Brasília (HCB) desde 16 de no-
vembro, quando teve falta de ar
em casa e precisou ser levada às
pressas para a unidade de saúde.
A criança ficou intubada,mas na
segunda-feira, apresentou me-

lhora no quadro de saúde, e os
médicos removeram o suporte
respiratório. “Eu estava tão an-
gustiada, porque tinha chances
deela terumapioranahorade re-
tirarem os tubos. Graças a Deus,
deu tudo certo. E ainda recebi es-
sa notícia maravilhosa (da deci-
são). Só esperoque eles (aUnião)
cumpram, porque a AMEnão es-
pera”, observaNeicy Fernanda. O
Correio entrou emcontato como
Ministério da Saúde para saber o
posicionamentodoórgão federal,
mas, até o fechamento desta edi-
ção, não teve resposta.

Impacto

Em 26 de novembro, a União
recorreu ao Superior Tribunal de
Justiça (STJ) para tentar reaver o
valor pago pelo Governo Federal
aos pais de Kyara Lis Rocha, 1

ano, para a compra do Zolgens-
ma. A justificativa apresentada ti-
nha relação com o impacto orça-
mentário que o fornecimento do
medicamento provocaria nas
contas públicas. A peça também
questionou o protocolo adotado
para liberação dos R$ 6,6milhões
que a família damenina precisa-
va para conseguir o remédio.
Helena Gabrielle recebeu o

diagnóstico da AME aos 6meses,
quando teve covid-19. Desde en-
tão, a família luta contra o avanço
da atrofia muscular. A doença é
degenerativa e interfere naprodu-
çãodeproteínas essenciais para a
sobrevivência dos neurôniosmo-
tores. Semo tratamento adequa-
do, a enfermidade pode levar à
morte. ParaNeicy Fernanda, esse
seráomelhorNatalda família.

» ANA CLARA AVENDAÑO*

Diante dos impactos negativos
da pandemia da covid-19 noDis-
tritoFederal edoaumento recente
do número de casos da doença, o
governador Ibaneis Rocha (MDB)
enviou, ontem, àCâmara Legisla-
tiva umaproposta dedecretopara
prorrogar o estadode calamidade
públicanacapital federal até 30de
junhode 2021. O Legislativo local

aprovou amatéria, com 18 votos
favoráveis. O deputado Leandro
Grass (Rede) seabsteve.
Aaprovação saiunodia emque

aSecretaria de Saúde (SES-DF) re-
gistroumais737casosdacovid-19,
além de 15mortes. No total, há
240.869 infecções confirmadaspe-
la pasta, sendo que 4.095 pessoas
perderamavidaporcausadadoen-
ça.Comoaumentodacontamina-
çãopelonovocoronavírus,osecre-

táriodeSaúde,OsneiOkumoto,as-
sinou umaportaria para instituir
uma comissão que ficará respon-
sável por remobilizar e desmobili-
zar leitospara atendimentodesses
pacientes.O texto daportaria que
trata do assunto, publicado no
Diário Oficial do Distrito Federal
(DODF) de ontem, prevê que a
junta se reúna semanalmentepara
definiradistribuiçãodasvagas.
Outra ação da SES-DF, anun-

ciada ontem, estabelece a criação
de um serviço de reabilitação pa-
ra pacientes após a recuperação
da covid-19. O atendimento será
no Hospital de Base. A iniciativa
destina-se a pessoas que tiveram
quadro gravedadoença e ficaram
com sequelas. Haverá 15 leitos de
enfermaria exclusivos para trata-
mento, com equipes de saúde
multidisciplinares. Terão acesso
pessoas internadas em alguma
das unidades de saúde da rede
pública doDF ou encaminhadas
pelo Complexo Regulador da Se-
cretaria de Saúde, com indicação

médica que recomende a conti-
nuidade da assistência para rea-
bilitação. Emnovembro, oHospi-
tal Regional de Ceilândia (HRC)
passou a contar comum“ambu-
latóriodeegressos”paraamesma
finalidade.
Como forma de dar segui-

mento ao combate à pandemia
no setor de transporte coletivo,
a Federação das Empresas de
Transportes Rodoviários do
Centro-Oeste do Brasil (Fetra-
sul) lançou, ontem, o Protocolo
Transporte Seguro. O documen-
to consolida 15 medidas de pre-

venção contra a covid-19. Das
cinco empresas de ônibus que
atuamna capital federal, apenas
a viação Urbi e a Piracicabana
aderiram à iniciativa. A Fetrasul
reforça, contudo, que os passa-
geiros também devem colabo-
rar, cumprindo as medidas de
proteção pessoal — como uso
demáscara e de álcool em gel.

* Estagiária sob supervisão
de Jéssica Eufrásio

»ColaboraramDarcianneDiogo e
Samara Schwingel

Novasmedidasdeenfrentamento
PANDEMIA

Acordo
daONU
Otema foi

inspiradonos
Objetivosde

Desenvolvimento
Sustentável

(ODSs),umplano
global assinadoem
2015por 193
países,para
alcançar a

sustentabilidade
necessária até
2030.Entre as
metas estão
educaçãode

qualidade,redução
dasdesigualdades,
igualdadede

gênero, fomezero,
agricultura

sustentável,água
potável e

saneamento.

Visita
OoficialdeParceriase

Financiamentodo
SistemaONUno
Brasil,Haroldo

MachadoFilho,visitou
amostra,

acompanhadoda
curadorae

organizadora,
CatherineDuvignau.

“Aarteconectae
transmiteuma

mensagemdireta”,
destacouHaroldo.

Apoio empresarial
AempresaNovelis, lídermundial em laminados e emreciclagemdealumínio,patrocinoua

mostra,que teve apoiodaSecretaria deCulturadoDF.

Fotos: Arquivo Pessoal
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Gilberto Evangelista/Divulgação

Helenaestá internadanaUTIdoHospitaldaCriançadesde16denovembro

Fotos: Arquivo Família/Cedido ao CB



Centrais Elétricas Brasileiras S/A (“Companhia” ou “Eletrobras”) (B3: ELET3, ELET5 & ELET6; NYSE: EBR & EBR.B;LATIBEX: XELT.O & XELT.B) em atenção ao disposto no inciso IX do artigo 21 da Instrução CVM 480/2009, informa aosSenhoresAcionistas e ao mercado em geral o Sumário das Decisões tomadas na 60ªAssembleia Geral Ordinária deAcionistase na 178ª Assembleia Geral Extraordinária de Acionistas, realizadas nesta data.Os Senhores Acionistas presentes na 60ª Assembleia Geral Ordinária de Acionistas decidiram, por maioria:
1. Aprovar as contas dos Administradores, o Relatório da Administração e as Demonstrações Financeiras Completas daCompanhia, relativas ao exercício social findo em 31 de dezembro de 2019;
2. Aprovar a proposta da administração da Companhia para destinação do resultado relativo ao exercício social findo em 31de dezembro de 2019 e a distribuição de dividendos, a serem pagos até 31 de dezembro de 2020, conforme o artigo 205,parágrafo 3°, da Lei Federal nº 6.404 de 15 de dezembro de 1976, conforme alterada;
3. Aprovar a eleição de Lúcia Maria Martins Casasanta para o Conselho de Administração, por indicação do acionistacontrolador, nos termos do artigo 32, I, do Estatuto Social, 1 (um) membro titular, em substituição ao Sr. Vicente FalconiCampos, para completar o prazo do seu mandato, a encerrar-se na assembleia geral ordinária de 2021;
4. Aprovar a eleição deHailton Madureira deAlmeida (titular) e de Ricardo Takemitsu Simabuku (suplente), indicados pelo acionistacontrolador, para oConselho Fiscal daCompanhia, nos termos do seuEstatuto Social, até a assembleia geral ordinária de 2021;
5. Aprovar a eleição de Eduardo Coutinho Guerra (titular) e de Marcelo Senna Valle Pioto (suplente), indicados pelo acionistacontrolador, para o Conselho Fiscal da Companhia, nos termos do seu Estatuto Social, até a assembleia geral ordinária de 2021;
6. Aprovar a eleição de Antônio Emílio Bastos de Aguiar Freire para o Conselho Fiscal da Companhia, como suplente, pelosacionistas titulares de ações preferenciais, em votação em separado, para mandato até assembleia geral ordinária de 2021;
7. Aprovar a remuneração dos administradores e membros do Conselho Fiscal, conforme orientação da Secretaria deCoordenação e Governança das Empresas Estatais, em face do disposto no art. 98, inciso VI, alínea “i”, do Anexo I doDecreto nº 9.745, de 8 de abril de 2019, conforme tabela e termos a seguir:

Valores em Reais (R$)
Órgão ValoresDiretoria Executiva 10 883 808,30Conselho de Administração 626 729,78

Subtotal Administradores 11 510 538,08Conselho Fiscal 391 706,12Comitê de Auditoria Estatutário 2 350 236,70Total 14 252 480,90
a. fixar em até R$ 11.510.538,08 o montante global a ser pago aos administradores dessa empresa, no período compreendidoentre abril de 2020 e março de 2021;
b. fixar em até R$ 10.883.808,30 a remuneração total a ser paga aosmembros da Diretoria Executiva, no período compreendidoentre abril de 2020 e março de 2021;
c. fixar em até R$ 626.729,78 a remuneração total a ser paga aos Conselheiros de Administração, no período compreendidoentre abril de 2020 e março de 2021;
d. fixar em até R$ 391.706,12 a remuneração total a ser paga aos Conselheiros Fiscais, e em até R$ 2.350.236,70 aremuneração total a ser paga ao Comitê de Auditoria, no período compreendido entre abril de 2020 e março de 2021;
e. fixar os honorários mensais dos membros dos Conselhos de Administração e Fiscal em um décimo da remuneração médiamensal dos membros da Diretoria Executiva, excluídos os valores relativos a adicional de férias e benefícios;
f. fixar os honorários mensais dos membros do Comitê de Auditoria em 60% da remuneração média mensal dos membros daDiretoria Executiva, excluídos os valores relativos a adicional de férias e benefícios;
g. recomendar a observância dos limites individuais definidos pela Sest, ressaltada a sua competência para fixar esses limitespara o período de doze meses, por rubrica e por cargo, atendo-se aos limites definidos na alínea “a” e “b”;
h. vedar expressamente o repasse aos administradores de quaisquer benefícios que, eventualmente, vierem a ser concedidosaos empregados da empresa, por ocasião da formalização do Acordo Coletivo de Trabalho - ACT na sua respectiva data-base;
i. vedar o pagamento de qualquer item de remuneração não deliberado nesta assembleia para os administradores, inclusivebenefícios de qualquer natureza e verbas de representação, nos termos Lei nº 6.404/76, art. 152;
j. caso haja algumDiretor na situação de cedido (servidor público ou empregado de outra estatal), deverão ser observadas as disposições doDecretonº9.144/2017,devendoo reembolsoaocedente limitar-seaomontante individualaprovadoparaessemembroemAssembleiaGeral;
k. caso algumDiretor seja empregado da empresa, seu contrato de trabalho deverá ser suspenso, nos termos da Súmula nº 269 do TST;
l. condicionar o pagamento da “quarentena” à aprovação da Comissão de Ética Pública da Presidência da República – CEP/PR, nos termos da legislação vigente;
m. esclarecer que é competência do Conselho deAdministração, com apoio daAuditoria Interna e do Comitê deAuditoria, garantiro cumprimento dos limites global e individual de remuneração dos membros estatutários definidos na presenteAssembleia Geral;
n. condicionar o pagamento da Remuneração Variável Anual – RVA dos diretores à rigorosa observância dos termos econdições constantes dos Programas de RVA aprovados previamente pela Sest;
o. aplicar, se for em caso, reversão sobre parcelas diferidas ainda não pagas de Programas de RVA de exercícios anterioresem que, considerando o lucro líquido do exercício de 2019, houver queda superior a 20% quando comparado aos anos-basedos Programas, nos termos da legislação vigente; e
p. condicionar o pagamento da “previdência complementar” ao disposto no artigo nº 202, §3º da CF/88 e no artigo nº 16 da LeiComplementar nº 109/2001.
8.8.8.8. Aprovar a alteração dos jornais em que a Companhia realiza suas publicações legais, passando a fazer suas publicações,para todos os fins preconizados no artigo 289, da Lei 6.404/1976, no Diário Oficial da União – DOU e no Jornal de Brasília.
Os Senhores Acionistas presentes na 178ª Assembleia Geral Extraordinária de Acionistas decidiram, por maioria:
1. Aprovar a reforma dos seguintes artigos do Estatuto Social da Companhia: 32, inciso II, 36, inciso XXII e 50, I, paraadequação e conformidade à Lei nº 13.844 de 18 de junho de 2019, os quais passam a ter a seguinte redação:
Artigo 32, inciso II: “um conselheiro indicado pelo Ministro de Estado da Economia, na forma da legislação vigente.”
Artigo 36, inciso XXII: “deliberar sobre a designação e dispensa do ocupante do cargo de titular da Auditoria Interna, apósaprovação da Controladoria Geral da União, da Ouvidoria e da Secretaria de Governança.”
Artigo 50, inciso I: “01 (um) membro e respectivo suplente indicados pelo Ministério da Economia, como representante doTesouro Nacional, que deverá ser servidor público com vínculo permanente com a administração pública federal.”

Rio de Janeiro, 29 de julho de 2020Elvira Cavalcanti PrestaDiretora Financeira e de Relações com Investidores
O Estatuto Social, ora alterado, pode ser acessado na íntegra no site da Eletrobras: https://eletrobras.com/pt/Paginas/Governanca-Corporativa.aspx, assim como a ata completa da 60ª AGO/178ª AGE em: https://eletrobras.com/pt/ri/Paginas/Assembleias-de-Acionistas.aspx
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Doações para
iluminar o
Àsvésperasdo feriado cristão, instituições recorremàpopulaçãoparapedir ajuda.As colaborações caíram

desdeo início da crise sanitária, emuitasorganizaçõesdependemdedonativosparamanter asatividades sociais

Como ajudar?

Natal
» ANA MARIA DA SILVA*
» JÚLIA ELEUTÉRIO*

A
magia do Natal de que
muitas pessoas falamcos-
tuma surgir do espírito de
solidariedadeque cresce à

medidaqueacomemoraçãocristã
se aproxima. Esse sentimento faz
comqueumalegiãodevoluntários
promova ações solidárias, como
objetivodeajudaropróximo.E,no
Distrito Federal, o quenão faltam
são opções e formas de oferecer
um pouco de alegria para quem
maisprecisa. Inclusive,muitas ins-
tituiçõesficamàesperadedoações
paraconseguirsemanter.
A Vila do Pequenino Jesus é

umadelas.Olaracolhepessoases-
peciais de todas as idades. Bebês,
crianças, jovenseadultos recebem
acolhimento e tratamento com
dedicação e carinho, como deve
ser emuma família.“Nossoobjeti-
vo é devolver a dignidade da pes-
soa.Dar tudodemelhor a eles, pa-
ra que tenham uma vida mais
tranquila”, ressalta o coordenador-
geral da instituição, JorgeEduardo
Deister, 46 anos.No entanto, o lo-
cal depende da ajuda da popula-
ção, pois as doações caíramdesde
o iníciodapandemiadacovid-19.
Localizada no Lago Sul, aVila

recebepessoasdeaté59anos,com
diferentes necessidades. Atual-
mente, há 70 acolhidos, que con-
tamcomcuidados dehigiene, ali-
mentação, assistência à saúde e
outras formasdeatenção.Todosos
moradores são encaminhadospe-
laVara da Infância e da Juventude
(VIJ) oupela Secretaria deDesen-
volvimentoSocial (Sedes).
Atualmente, aVila semantém

com ajuda de doações, além de
um pequeno repasse financeiro
governamental. Os itensmais ne-
cessários são alimentos,materiais
de limpeza e equipamentos de
proteção individual (EPIs)—devi-
doàcrisesanitária.“Aspessoaspo-
dem ajudar de várias formas: co-
nhecendo a casa, vendo nossas
necessidadesmais de perto.Tudo
édegrandeimportânciaparanós”,
diz Jorge Eduardo. “Temos, tam-
bém, um bazar que acontece no
Itapoã. Recebemos todo tipo de
roupaeutensíliosdomésticose te-
mosummotorista quepode até ir
buscar (asdoações)”, complemen-
taocoordenador-geraldaVila.

Natal infantil

O Instituto Embalando Sonhos
nasceu para desenvolver uma
proposta socioeducativa com fo-
co em crianças e adolescentes de
Samambaia. A organização ofere-
ceatendimentonasáreasdeassis-
tência social, educação, cultura,
esporte e lazer. Pedagoga e funda-
doradoespaço,LadyLauraCaeta-
no de SouzaCosta, 42, afirma que
o objetivo do projeto é resgatar e
valorizar o sentimento de viver
emfamília e emcomunidade.
Para isso, a proposta foi aléme

passou a promover a inclusão so-
cial pormeio de atividades como
dança, palestras sobre saúde e ati-
vidades em grupo. “Queremos
proporcionarcondiçõesparaode-
senvolvimento do indivíduo e pa-
ra a integraçãona sociedade, com
socialização, elevaçãoda autoesti-
ma, da identidade e ampliaçãode
horizontes”,destacaa fundadora.
São240 inscritos,de1a18anos.

As atividades para as crianças va-
riame incluemoficinasdemúsica,
violão, artes, balé e xadrez. Para as
famílias, o instituto abre espaço
para diálogos sobre temas atuais
que envolvemquestões desse pú-
blico. “Nosso alvo são as crianças.
Otrabalhoédemocratizaroacesso
àcultura, à educaçãoeao lazerpa-
raacomunidade. Issomudamuito
a vidadequemnão temoportuni-
dades edánovas expectativas”, diz
a fundadora. “Temos levadomais
do que alimento. Levamos espe-
rança”,acrescentaLadyLaura.
A garantia do sustentodo insti-

tuto vem das doações — de di-
nheiro, alimentos, roupas. Toda
ajudaébem-vinda, especialmente

durante a pandemia.NesteNatal,
a organização tambémpromove
umacampanhadearrecadaçãode
panetones e brinquedos. “Sabe-
mos quemuitas famílias não têm
condições para isso. Todos os
anos, fazemos uma grande festa,
mas, agora, não podemos estar
juntos nemdeixar (a data) passar
embranco”,detalhaa fundadora.

Missão de amor

Outra organização não gover-
namental (ONG) que trabalha
com o intuito de ajudar pessoas
emsituaçãode insegurança social
éaAmoremAção.Desde2006, ela
atua em todo o Distrito Federal,
pormeiodeações sociais, comar-
recadação de alimentos, roupas e
brinquedos, para doação às famí-
lias cadastradas. “Desenvolvemos
diversos projetos sociais em lares
de idosos, escolas, igrejas, comu-
nidades carentes e vulneráveis”,
explica Oneide Ribeiro, 51 anos,
professorae secretáriadogrupo.
AONGatende cerca de 600 fa-

mílias. Mas, para ajudar a todos
que dependem dela, a organiza-

ção conta como apoio de parcei-
ros. “Promovemosmudanças no
sentido de cada um sermais soli-
dário e grato ao receber e doar.
Entendemosque somosuma ins-
tituição extremamente impor-
tante na sociedade civil, pois não
temos qualquer tipo de discrimi-
nação, preconceito contra o que
ou quemquer que seja”, comenta
Oneide. Aprincipal demanda, se-
gundo a secretária, é por cestas
básicas emóveis. “Nãodeixepara
amanhã se puder ajudar hoje. O
amor em ação é umamissãomi-
nha, sua e de todos nós”, reforça.

5mil brinquedos

Há 21 anos, o brasiliense Ge-
nilson Francisco Lopes, 44 anos,
conhecidocomoPalhaçoPsiu, ar-
recada brinquedos novos para
distribuir no Natal. A campanha
solidária deste ano está com a
metadedoar 5mil presentes para
crianças de famílias de baixa ren-
dadoDistrito Federal. Ele recebe-
rá asdoações até 20dedezembro.
O projeto— que, na primeira

vez, juntou só 10 brinquedos—
distribuiu10milpresentesnoNa-
tal de 2019. Mesmo com a redu-
ção domontante pelametade, o
Palhaço Psiu enfrenta problemas
para arrecadar a quantidade esti-
mada para este ano, por causa da
pandemia da covid-19. Apesar de
tudo, Genilson acredita que con-
seguirá atingir a meta do 5 mil.
“Imaginoas criançasqueestãona
esperança de ganhar umpresen-
te. Isso me dá mais força para
conseguir esses brinquedos e pa-
raqueelaspossamteralegrianes-
te momento tão difícil. A magia
do Natal não pode morrer”, de-
fendeoPalhaçoPsiu.
Nascido noDF e com uma ár-

dua trajetória de vida, o Palhaço
Psiu precisou superar diversas
barreiras após serdeixadoemum
orfanato, aos 4 anos. Genilson
prometeu para si mesmo que,
após sair da instituição, ajudaria
crianças carentes, por entender a
tristeza delas. Ele considera que
seguiu o caminho certo, mesmo
com pouco contato com os pais
biológicos, além da perda do ir-
mão—assassinado em 1994— e
da filha, quenão sobreviveu aum
acidente de carro, em2011.
OprogramaCorreio Braziliense

Solidário conta comaparceria do
PalhaçoPsiuhá cercade 7 anos.O
animador da festa confessa estar
triste por não participar da festa
em2020,paradistribuir ospresen-
tes. "Esperoque tudovolte aonor-
mal e que oCorreiopossa fazer a
campanha.Olhe o tanto de crian-
çasque ficamsemajudae semga-
nharpresente",completa.

*Estagiárias sob supervisão de
Jéssica Eufrásio

AVila Pequenino Jesus, no Lago Sul, acolhe 70 pessoas comalgum tipo de necessidade especial. A instituição pede contribuições dos brasilienses

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

VilaPequenino Jesus
»»OO qquuee ooffeerreecceerr::materiais de higiene
pessoal, alimentos ou doações em
dinheiro.

»» CCoommoo:: pelo site
viladopequeninojesus.com.br/como-
ajudar.

InstitutoSocialEmbalandoSonhos
»»OO qquuee ooffeerreecceerr:: alimentos, roupas,
brinquedos ou doações em dinheiro.

»» CCoommoo:: na própria instituição, para
retirada em casa ou por transferência
bancária.

CCaaiixxaa EEccoonnôômmiiccaa FFeeddeerraall
AAgg..:: 4167
CCoonnttaa ppoouuppaannççaa:: 78.044-0
OOpp..:: 013
CCNNPPJJ:: 28.606.007/0001-70

EEnnddeerreeççoo:: QR 629, Conj. 4, Ch. 1,
Samambaia Norte
TTeelleeffoonnee:: 9 8580-6864

ONGAmoremAção
»»OO qquuee ooffeerreecceerr:: cestas básicas,
roupas, brinquedos oumóveis.

»» CCoommoo:: na própria ONG ou por
transferência bancária.

BBaannccoo IIttaaúú
AAgg..:: 5643
CCoonnttaa--ccoorrrreennttee:: 14955-1
NNoommee:: Associação Amor em Ação

BBaannccoo BBRRBB
AAgg..:: 057
CCoonnttaa--ccoorrrreennttee:: 052073-8
NNoommee:: Associação Amor em Ação

EEnnddeerreeççoo:: Qd. 29, Conj. 23, Lt. 16,
Avenida Paranoá, Sala 304, Paranoá
CCNNPPJJ:: 14.426.547/0001-68
TTeelleeffoonnee:: 9 8409-6486

PalhaçoPsiu
»»OO qquuee ooffeerreecceerr:: brinquedos novos.
»» CCoommoo:: em local a combinar.
TTeelleeffoonnee:: 9 8406-0184
RReeddeess ssoocciiaaiiss::@palhacopsiu

NatalEducamar II
A associação sem fins lucrativos que
assiste crianças, adolescentes e famílias
da invasão Santa Luzia promoverá um
Natal especial, em 20 de dezembro. A
organização recebe doações de cestas
básicas, panetones, aves e pernis para a
ceia. Interessados também podem
ajudar pormeio de doações financeiras.
O valor do kit natalino é R$80.

BBaannccoo BBRRBB
AAgg..:: 241
CCoonnttaa--ccoorrrreennttee:: 241021212-8
CCNNPPJJ:: 27.281.010/0001-07
NNoommee:: Associação Projeto Educamar

BBaannccoo ddoo BBrraassiill
AAgg..:: 2912-2
CCoonnttaa--ccoorrrreennttee:: 56886-4
CCNNPPJJ:: 27.281.010/0001-07
NNoommee:: Associação Projeto Educamar



Desligamentos
programados
deenergia

Não haverá.

CURSOS
Copywriting
O especialista em copywriting e ven-
das on-line Jorge de Mello ministra
curso on-line onde mostra, em um
passo a passo simples, que é possí-
vel se tornar um prestador de servi-
ço de grande sucesso trabalhando
no sofá de casa ou em algum local
com acesso à internet, usando ape-
nas um computador ou smartpho-
ne. A próxima turma inicia na quin-
ta-feira. Inscrições: www.jorgede
mello.com.br/aulagratuita.

Cursode línguas
A Bravo Escola Internacional de
Línguas oferece aulas de idiomas,
individuais ou em grupo, intensivas
para viagens e voltadas para con-
versação, leitura ou escrita. O curso
conta com professores qualificados
e nativos em inglês, francês, espa-
nhol e italiano. As aulas são dire-
cionadas de acordo com a necessi-
dade do aluno, e há oferta de tur-
mas na modalidade de ensino a
distância. Horários: manhã, tarde e
noite. Informações: 3274-1137 ou
pelo WhatsApp 9 8115-0039.

Informáticae fotografia
O Caranava da Consciência abre
vagas para cursos de DJ, informáti-
ca e fotografia no Itapoã. As aulas
vão de 11 a 22 de janeiro, de segun-
da a sexta-feira, no período da ma-
nhã, com carga horária de 40 ho-
ras. Podem participar pessoas a
partir de 15 anos. O curso vai dispo-
nibilizar para o aluno gratuitamen-
te aulas, palestras, apostila, cader-
no e caneta. Inscrições: www.cur
sosgratuitos.bsb.br/inscricao. In-
formações: 9 9514-5259.

Direito eleitoral
A Fundação Getúlio Vargas (FGV)
oferece curso gratuito de direito elei-
toral, comcarga horária de cinco ho-
ras. O estudante aprenderá os con-
ceitos básicos mais relevantes nesse
assunto, sem deixar de lado as re-
centes reformas legislativas que têm
alterado o quadro normativo brasi-
leiro. Informações: educacao-execu
tiva.fgv.br/cursos/online/curta-me
dia-duracao-online/direito-eleitoral.

Inglês
Aulas particulares de inglês, on-li-
ne e presencial. O curso pode ser
individual ou em grupo de até qua-
tro alunos, montado pelo próprio
estudante. Material incluso. Valo-
res e informações pelo telefone 9
9962-2972 ou pelo e-mail cristia
nearaujosilvadf@gmail.com.

Português
O curso Língua portuguesa sem
complicações foi desenvolvido es-
pecialmente para estudar os aspec-
tos do idioma que mais causam dú-
vidas. As aulas abordam temas co-
mo competência comunicativa, difi-
culdades mais comuns e regras de
acentuação gráfica. Informações:
www.ev.org.br/cursos/lingua-por
tuguesa-sem-complicacoes.

MÁXIMA

85%
MÍNIMA

30%

Transações imobiliárias
O Centro de Ensino Tecnológico de
Brasília (Ceteb) promove curso técni-
co em transações imobiliárias. O pa-
gamento pode ocorrer por boleto
bancário, com entradamais seis par-
celas. Informações: 3352-6527, 3218-
8330 ou peloWhatsApp 9 8597-1252.

Vendas
O curso Ações eficazes em vendas, do
Serviço Nacional de Aprendizagem
Comercial (Senac), visa promover o
aperfeiçoamento de profissionais do
comércio. As aulas oferecem conteú-
dos sobre práticas eficazes no fluxo
de venda e na negociação com clien-
tes. Valor: R$ 86,42. Informações:
www.ead.senac.br/cursos-li
vres/acoes-eficazes-em-vendas.

Xadrez
A academia XadrezValle oferece au-
las de xadrez para todas as idades, do
nível inicial ao avançado. As aulas
são semanais, com duração de duas
horas e material didático incluso. Os
encontros ocorrem por videoconfe-
rência. Valor: R$ 240, por mês. Local:
SCLN 114, bloco B, lojas 22 e 24, sub-
solo. Informações: 9 8304-6464 ou
pelo site xadrezvalle.com.br.

OUTROS
CartinhasdeNatal
Com amissão de transformar vidas e
realizar sonhos, o TGS Solidário con-
vida o público para adotar cartinhas
comdesejos de Natal das crianças do
abrigo Casa da Criança Batuíra. Para
participar da ação, basta fazer o ca-
dastro na cartinha escolhida para
adoção. Em seguida, o TGS Solidário
entra em contato para reforçar deta-
lhes e acompanhar de perto a ação.
Os presentes poderão ser entregues
no balcão de informações (1º piso) do
Taguatinga Shopping até o dia 18 de
dezembro. Link para adoção:
tinyurl.com/natalsolidario1.

Cartõesnatalinos
O resgate da tradição dos cartões na-
talinos é a temática da atividade es-
pecial de Natal que o CCBB realiza
neste sábado. Na oficina, voltada pa-
ra o público a partir de 12 anos, a
ideia é explorar a potência poética de
imagens e textos para produzir a
lembrança a ser enviada àqueles que
estão longe nesta data tão especial
do ano. Horário: 10h. Inscrições: ccb
beducativo.com/atividades-infantis.

Colôniade férias
A Caesb oferece a colônia de férias
Hora de Brincar, do Clube Caeso. O
programa oferece brincadeiras de

rua, oficina de circo, muro de esca-
lada, corrida kids, skibum, brinque-
dos infláveis e outras atrações. Os
pais podem deixar os filhos no pe-
ríodo matutino, vespertino ou inte-
gral. A colônia vai de 11 a 29 de ja-
neiro. Os preços variam de R$ 99 a
R$ 149 a diária, com desconto para
irmãos, para quem já participou e
para conveniados. Local: AE Lote F,
Clube Caeso, SIA. Informações:
99999-0072 (Tia Milena).

Design
O Instituto Federal de Brasília (IFB)
realiza a exposiçãoMobiliário mo-
derno e contemporâneo: dois mo-
mentos do design demóveis da capi-
tal. Serão cerca de 23 peças emóveis
modernos, das décadas de 60 a 70, e
de design contemporâneodoperíodo
de 2000, restaurados pelos estudan-
tes do IFB, em parceria com a Secre-
taria de Cultura e Economia Criativa
do Distrito Federal. A mostra ficará
no Museu da República até fevereiro
de 2021. Local: Galeria Acervo —
Museu da República. Horário: sextas,
sábados e domingos, das 10h às 16h.

Educação
AFGV Educação Executiva, o FGV En-
sinoMédio e a FGVDGPE promovem,
na quarta-feira, a série dewebinários
Ensino Médio: Recursos Digitais nas
Áreas do Conhecimento da BNCC. Os
eventos serão realizados com convi-
dados especialistas e promoverão o
debate sobre as mudanças da nova
Base Nacional Comum Curricular
(BNCC) nas áreas de ciências da na-
tureza, matemática, linguagens e
ciências humanas. Inscrições: even
to.fgv.br/recursosdigitais_BNCC.

PresentedeNatal
A Casa Thomas Jefferson promove,
nesta sexta-feira, o evento Santa
Claus Maker. De forma totalmente
on-line e com a ajuda de professo-
res, os pequenos e suas famílias
poderão produzir seus próprios
presentes. O evento, inspirado no
filme Uma Invenção de Natal, con-
tará com sessões das 10h às 11h30
e das 15h às 16h30. Santa Claus
Maker acontecerá pela plataforma
Zoom e será transmitido pelo You-
Tube da Casa Thomas Jefferson.
Inscrições e informações em bi
tly.com/SantaClausMaker.

Presépio
Até 6 de janeiro, o Casapark abre ao
público a mostra Mandacaru, um
Presépio deNatal comobras de cinco
importantes artistas populares bra-
sileiros. A exposição traz esculturas
emmadeira e policromia dos perso-
nagens da história do nascimento de
Jesus, como: o menino Jesus, Maria,
José, os ReisMagos e os animais, que
neste presépio são representantes da
fauna brasileira. A visitação é gratui-
ta e livre para todos os públicos, de
segunda a sábado, das 10h às 22h, e
domingo e feriados, das 12h às 20h.
Local: SGCVSul, lote 22, Park Sul. Te-
lefone: 3403-5300. 40
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TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br
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grita geral

O tempo emBrasília

DETRAN

EMISSÃO DE DOCUMENTO
A comunicadora Uiara Evangelista, de 33 anos,

moradora de Águas Claras, entrou em contato com o
Correio para reclamar da demora em receber a
documentação de um veículo. “Eu vendi o meu carro
na semana passada, mas não pude passar a
documentação por causa da enrolação do Detran.
Resolvi todas as pendências no dia 13 de outubro, e
somente hoje (ontem), depois de dois meses,
consegui ter acesso ao documento no aplicativo”.

» O Departamento de Trânsito do Distrito Federal
(Detran-DF) respondeu que,após consulta no
sistema,verificou que o veículo possuía débitos e
“assim que foram quitados,o sistema liberou a
emissão do documento”.O órgão ainda ressaltou
que“pelo aplicativo Detran Digital,o documento é
gerado no período de,no máximo,48 horas após a
quitação de todos os débitos em nome do veículo”.

GUARÁ

RATOS NA QE 7
A estudante Carol Silva, de 23 anos,

moradora do Guará, entrou em contato
com a coluna Grita Geral para reclamar
da presença de ratos na QE 7. “Há cerca
de um mês, eu tenho visto os ratos,
principalmente, no gramado que fica
em torno do drive-thru do McDonalds.
Ao lado, tem uma área pública que
estava em reforma e foi abandonada.
Então, eles ficam transitando
justamente neste local”, reclama.

» Até o fechamento desta edição,a
Administração Regional do Guará
não havia respondido à reportagem.
A nota será republicada assim que
houver uma resposta.

Solidariedade

O Rotaract Club Nova
Geração, organização juvenil
sem fins lucrativos sediada
em Taguatinga, está
arrecadando itens de higiene
pessoal para a campanha
“Então, é Natal”. São itens
como sabonete, escova de
dente (adulto e infantil),
creme dental e absorventes.
Todo omaterial arrecadado
será entregue amoradoras e
moradores em situacão de
rua no Distrito Federal. Para
doar itens ou contribuicões
em dinheiro, é só entrar em
contato pela página da
instituição no Instagram:
@rtcnovageracao. O club
receberá doações até sexta-
feira.

NatalSolidário

Um grupo de estudantes está
arrecadandomantimentos,
brinquedos, fralda e dinheiro
para levar mais alegria e
amor para o Natal de quem
precisa. O grupo estará
recolhendo as doações na
Asa Norte, Asa Sul e
Sudoeste. Mais informações:
9 8277-2980 (Cauê)

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

As altas temperaturas dos últimos dias convidam para um mergulho no Lago Paranoá. O calor

deve seguir até sexta-feira, com os termômetros ultrapassando os 30ºC. Para o sábado, a previsão

é de pancadas de chuva e trovoadas isoladas.

Calorão

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Minervino Júnior/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio
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Data estelar: Saturno
ingressa em Aquário; Lua
cresce em Capricórnio. Ainda
que sonhemos com uma era de
paz, amor e harmonia, à qual
vêm se devotando as gerações
desde que Thoreau escreveu
“Walden”, passando pelos
hippies da década de 60 do
século passado e, hoje em dia,
assumindo ares de proteção
aos animais, na luta contra o
consumo de carne, ainda
assim, a civilização humana
continua distante anos luz de
realizar esses ideais. É legítimo
o entusiasmo que provoca o
ingresso simultâneo de Júpiter
e Saturno em Aquário, a bela
conjunção visível no próximo
dia 21, porém, anunciar uma
nova Era Astrológica como
resultado disso é um equívoco,
porque as Eras astrológicas
não se medem em conjunções
planetárias, mas através do
movimento da Terra que se
chama precessão dos
equinócios e, de acordo com
esse, a Era de Aquário só
começará no ano 2125. E
mesmo então, sem garantia de
paz, amor e harmonia.

ÁRIES
21/03 a 20/04

A estruturação dos planos é o que
de melhor você pode fazer a partir
de agora. Chegou a hora dos
compromissos e de se sujeitar a
esses, porque muitas outras
pessoas dependerão disso para
fazerem bem o que precisam.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Apesar das enormes dificuldades de
convivência e de não haver reais
perspectivas dessas sumirem por
mágica, você encontrará a
oportunidade de tocar a bola para
frentemesmo assim. Coisasmais
importantes.

LEÃO
22/07 a 22/08

Meça o alcance de sua influência,
observe o impacto que suas atitudes
têm na vida das pessoas que fazem
parte de seu círculo mais próximo, e
preste atenção ao que pessoas
distantes andam dizendo ao seu
respeito.

TOURO
21/04 a 20/05

Agora tudo precisa sair do papel e
se converter em prática. Você tem
bastante tempo pela frente para
fazer isso, o que indica ser
desnecessário se precipitar como
se alguém fosse roubar suas ideias.
Isso não.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Tome omaior tempo possível para
refletir sobre as decisões que
pretende tomar, porque essas
afetarão sua vida pormuito tempo
pela frente. É justamente por isso que
nada deve ser feito demaneira
precipitada.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Não há retrocesso, mas há a
necessidade de rever várias
estratégias que podem ter dado
certo até agora, mas que precisarão
ser substituídas por outras, mais
adaptadas ao espírito da época
atual. Em frente.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Os pontos de vista mais
consolidados em sua mente são
justamente os que se convertem em
preconceitos sem a alma perceber.
Para isso não acontecer, questione
suas motivações, questione tudo
que você dá por sabido.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Todos esses assuntos que foram
sendo empurrados ao futuro,
porque não havia como intervir
neles de forma eficiente, agora
começam a vir à tona novamente,
porém, dessa vez você encontrará a
chance de intervir.

LIBRA
23/09 a 22/10

Melhor apostar no impulso de
empreender do que no receio de
seguir em frente. Aceitarmais
encrenca, no bom sentido da palavra,
é amelhor saída para as dificuldades.
Nunca retroceda, porém, agora
menos do que nunca.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Aceite os riscos, saia da zona de
conforto, tudo que de melhor está
disponível para ser conquistado vai
envolver doses enormes de risco e
requererá muito atrevimento de sua
parte. Custo alto, recompensas
enormes.

PEIXES
20/02 a 20/03

Tudo tem umpreço entre o céu e a
terra, se você, por exemplo, assume
novas responsabilidades em nome da
causa do progresso, com certeza terá
de sacrificar uma boa parte do tempo
que, antes, era consagrada ao
descanso.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Ninguém fará por você o que
somente você precisa fazer. Isso não
há de se converter num tormento,
mas na aceitação de que há assuntos
que não podem ser terceirizados, já
que ninguém os conseguiria
entender. É assim.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

brisa
em veludo gesto
ou azul tormenta?
casa asa com pio
que pingam na vidraça
a tarde
pousa num reflexo

e traz da infância
em enigma—
samba e rosa
melodia e flor
rasurados
em papel de pão
Silvio Pedro

Afeto

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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Enfim,o reconhecimento

ParceirodeCartola,Cláudio JorgevenceuoGrammyLatinocomSamba jazz,de raiz

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» ADRIANA IZEL

O
violonista, compositor, cantor
e produtor Cláudio Jorge tem
umcurrículo invejável. Aos 71
anos, pode dizer que, ao lon-

go da carreira, tocou com artistas co-
mo Sivuca, Dona Ivone Lara, Clemen-
tina de Jesus, JoãoNogueira e Cartola.
Comos dois últimos, compôs os clás-
sicos Pimenta no vatapá e Fundo de
quintal, respectivamente. Décadas de
trajetória foram coroadas este ano
com oGrammy Latino deMelhor Ál-
bum de Samba, com Samba jazz, de
raiz, quebateuMartinhodaVila,Moa-
cyr Luz e Samba doTrabalhador, Zeca
PagodinhoeMariaBethânia.
Omaterial éoquartodiscodacarrei-

ra de intérprete. “Basicamente, omeu
caminho sempre foi o violão, o de ser
um violonista. Mas compor e cantar
também fez parte daminha vida, des-
de a juventude. Então, foi umprocesso
de levar uma coisa paralela a outra”,
lembra. O primeiro disco foi lançado
em1980.Depois, em2001, lançouCoi-
sa de chefe. Em2010, foi avezdeAmigo
de fé. Até que, em 2019, veio Samba
jazz,de raiz, oálbumque
trouxe reconhecimento
internacional.
“Acho que o prêmio,

em primeiro lugar, é a
confirmação da quali-
dade do disco. Isso foi
muito importante. Fui
sem expectativa de ven-
cer, porque seria muito
difícil.Havianomescon-
sagrados disputando.
Foi uma surpresa agra-
dável”, define Cláudio
Jorge, que tem no currí-
culo outro Grammy co-
mo produtor, recebido

no ano passado pelo álbumMart’ná-
lia cantaVinicius de Moraes.

Samba jazz, de raiz é fruto de cinco
anos de dedicação. O álbum é uma
afirmação das raízesmusicais: o jazz,
estilo musical que sempre escutou e
tocou, e o samba, que entroupor aca-
so.O resultado é uma sonoridade que
o músico busca explicar na canção
que abre e dá nome ao disco, na qual
versa: “Vou pedir passagem para ex-
plicarmeu samba/É tipo samba jazz,
mas ele tem raiz/Se liga nesse toque,
o rótulo proclama/É linguagem afri-
cana, assimahistória diz”.

Participações

“As pessoas sempre tiveram difi-
culdade de me identificar, me rotu-
lar. Falavam o sambista Cláudio Jor-
ge. Componho samba, toco samba,
vivo no meio do samba, mas não
sou sambista (risos). Minha forma-
ção foi pelo jazz. A minha música
sempre foi uma mistura de samba e
jazz. Esse disco é também uma afir-
mação domeu rótulo”, explica.
Nomaterial, encontram-se 15 can-

ções autorais gravadas
numpower trio, em que
Jorge comanda o violão;
Zé Luiz Maia fica res-
ponsável pelo contra-
baixo; eWilson das Ne-
ves, que faleceu antes
do lançamento, pela ba-
teria. O disco conta ain-
da com participações
deMauroDiniz, emDo-
ce realidade; Frejat, na
música Trem da Cen-
tral; e Fátima Guedes,
na canção que fecha o
disco, Você pra mim, eu
sou pra você.

SAMBA
JAZZ, DE RAIZ

De Cláudio Jorge. Mill
Records, 15 faixas.
Disponível nas
plataformas digitais.

Janúario Garcia/Divulgação

Mill Rec
ords/Rep

rodução
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» PAULA BARBIRATO*

Ocinemadecurta-metragemsempre tevedifi-
culdade para encontrar espaço fora do circuito
de festivais. De tempos em tempos, a obrigatori-
edade de os cinemas exibirem filmes no formato
foi proposta e até colocada emprática, mas sem
continuidade. E, assim, os curtas ficaram sem
um canal de distribuição adequado. Bem, até a
chegadada internet e da era dos vídeos virais.
Para cineastas que participam do 53º Festival

de Brasília do Cinema Brasileiro, filmes de pou-
cosminutosnunca foramtãoatuais.“Estamosna
eradacibercultura,da informaçãodigital.Ocurta
possui um formato que tem tudo a ver com estes
tempos”, analisaAndersonBardot, diretor de Ina-
bitáveis, umdos curtas selecionados para aMos-
traOficial Curta-Metragem,que começahoje.
Assim, enquanto produtores de longas enten-

dem a necessidade de um festival 100% on-line,
mas lamentam o fato de seus filmes não serem
apresentados na imensa tela do Cine Brasília, a
turmados curtas não sofre tanto.“(Comesse for-
mato), a gente dáumrespiro para as pessoas que
estão em casa e não podem sair nesta quarente-
na. Inclusive, abre-seumadiscussão sobre asno-
vas formas de distribuição do cinema”, comple-
mentaBardot.

Denúncias

Nesse contexto, ser capaz de transmitir uma
mensagem—poética ou política, ou ambas—,
emcinco, 10 ou15minutos, passa a ser odesafio.
Emensagens incisivas não faltam na lista das 12
obras selecionadas, entre 453 inscritas. “Para
mim, (realizar o filme) é ser porta-voz de uma
palavra de responsabilidade sobre o que somos,
quemsomos”, afirmaabaianaLilihCuri, diretora
deDistopia, que gira em torno de um casal de ir-
mãos que precisa cuidar do pai que sofre com o
mal de Alzheimer. “É um filme-denúncia, antes
demais nada. Ele atenta para as nossasmazelas,
para aquilo que não gostamos de assumir que
somos: uma sociedade violenta.”
A denúncia das mazelas brasileiras também

norteouRodrigoRibeiro, de SantaCatarina, cria-
dor de Amorte branca do feiticeiro negro. “Nesse
período tão obscuro que o país atravessa, tratar
sobre o tema da escravidão, de seus desdobra-
mentos e do funesto legado que deixou se faz
mais que urgente e necessário”, afirma. “A bruta-

lidade dos tempos presentes só intensifica a
necessidade de se contar históriasmargina-
lizadas e apagadas, que sempre tiveram à
sombra dos registros oficiais.”

MATAR
ou
MORRER

O veterano cineasta Orlando Senna fala sobre

Longe do paraíso, filme inspirado na história de Caim

e Abel e que será exibido, hoje, no Festival de Brasília

Qual é o papel da religião e
m Longe

doparaíso e na nossa vivên
cia atual?

O filme traceja algumaponte?

O cenário do filme é o uni
verso rural

do Brasil, a nossa grave situ
ação agrária,

a disputa pela terra entre a
gricultores e

grandes empresas agropec
uárias, a dis-

puta desigual pelo mercado
entre a agri-

cultura familiar e a agricultu
ra industrial,

a violência enorme desse c
onflito, o nú-

mero impressionante de líd
eres campo-

neses assassinados todas as
semanas. No

filme, pesa a história inspi
rada no mito

bíblico de Caim e Abel, o pa
stor e o agri-

cultor. Quanto à religião em
si, na atuali-

dade, parece-me que está
vivenciando

uma exorbitância medieva
l. Emmuitos

aspectos, também na relaç
ão com o po-

der político. Inclusive co
m relação à

qualidade dos sacerdotes,
muitos deles

metidos em falcatruas, cor
rupção, deli-

tos sexuais. Esse é um assunto suma-

mente importante na crise
civilizatória,

humanitária, sanitária, p
sicossocial e

econômica que vivemos.

A simplicidade é sempre o caminho

mais poderoso no construir fí
lmico?

A simplicidade é uma estra
tégia para

conquistar o interesse do e
spectador. A

maioriadoscineastasbuscaa
simplicidade

e, às vezes, não é fácil. Dom
eu ponto de

vista, o aspectomais import
ante é a sínte-

se. O cinema, com sua ling
uagem de so-

nho, é uma arte sintética, m
aneja apenas

duas intervenções: com o
tempo real e

com a elipse. Ou seja, o tem
po corrido e

saltos nesse tempo. O que e
xtrapolava no

roteiro de Longe do paraíso
era o não es-

sencial nanarrativa. Creio qu
e isso foi con-

troladona realização do film
e. As informa-

çõesvãosendopassadascom
economiade

meios e de floreios, de enfeit
es. O que ten-

tei foi elevar as circunstância
s narrativas a

umnível de emoçãopura, se
mpre na fron-

teira da paixão, sempre na
iminência da

morte.Trata-sedeuma tragé
dia.

Acredita que umartista sempre

imprime ideologia nas obras?

Imprimir ideologia nos film
es depende

de que acepção dessa pala
vra estamos

usando: como um conjunto
de ideias, de

visões demundo relacionad
as a ações so-

ciais e políticas; ou como fe
rramenta de

convencimento, de persuasã
o, de dogma,

de determinação a ser obe
decida pelos

outros. Seestamosnos referi
ndoàprimei-

ra acepção, creio que os ci
neastas, sim,

imprimem ideologia em sua
s obras natu-

ralmente. Quanto aos dogm
as, são pou-

cos os artistas que os adotam
. Arte e dog-

ma são conflitantes.

Há isenção na tua arte?

A isenção não existe no cin
ema. Nem

na ficção,nemnodocument
ário.Oqueos

cineastasmostram aomund
o é a sua ver-

dade pessoal, o que acredita
m individual-

mente.Verdade ou crença q
ue podem ser

coincidentes emoutras pess
oas ou não. O

próprio conceito de verdade
está cada vez

mais complicado em termo
s de coletivi-

dade. Cada vezmais, a verda
de está como

indivíduo. Segundo os Eva
ngelhos, essa

pergunta foi feita a Jesus: o q
ue é a verda-

de? Ele respondeu: “A verdad
e sou eu”. Eu

destilo emmeus filmes e m
eus livros é a

minha vontade demelhorar
a humanida-

de, demudar omundo.

Comoé ser o diretor da única

ficção em longa a concorrer?

Longe do paraíso émeu únic
o filme, co-

mo diretor, que é ficção pu
ra. Escrevi li-

vros de ficção, até de ficção
científica, es-

crevi muitos roteiros de fic
ção, filmados

por outras pessoas.Mas, com
o diretor, é a

primeira vez que nãomesclo
a ficção com

a realidade, o argumental
com o docu-

mental. Sempre fiz docfic.
Para mim, o

universodocinemaé sempr
edual e assim

deve ser, para que fiquema
is próximo da

vida humana, que é pura d
ualidade. Em

Longe do paraíso fiz difer
ente, queria

experimentar a sensação. E
star, com um

filme de ficção, entre docum
entaristas da

mostra oficial do Festival d
e Brasília, foi

uma surpresa, mas também
uma reafir-

mação daminha dupla visão
da vida e da

arte. Um filme é cinema, e
ponto, a arte

(tecnológica) mais psicopen
etrante que

o engenho humano já inv
entou. Uma

peça é teatro, e ponto; a a
rte imortal,

sempre o eu e o outro, o eu e
o você.

Como tens vivenciado o

cotidiano comapandemia?

Compaciência, quarentena
e ativida-

de intelectual. Estou escrev
endo, pen-

sando emnovos projetos, fa
zendo exer-

cícios de futurismo com re
lação a que

tipo de cinema vai aparece
r depois da

pandemia, como vai se des
envolver a

comunicação e a arte on-lin
e. Acabode

ministrarminhaprimeira of
icina on-li-

ne, aGriôCibernético, sobre
criaçãode

narrativas contemporâneas
. Commi-

nha produtora e querida am
iga Solan-

ge Souza LimaMoraes, esta
mos ten-

tando armar a realização de
um novo

filme. Com a ameaça do fas
cismo so-

bre nossas cabeças, o que os
artistas e

intelectuais devem fazer é l
utar pro-

duzindo arte engajada e de a
lta quali-

dade e expandindonossa cu
ltura.

» RICARDO DAEHN

A
história bíblica deCaimeAb

el foi

o ponto de partida para que
o ve-

terano Orlando Senna, 51 do
s 80

anos de vida dedicados ao c
ine-

ma, criasse sua primeira “
ficção pura”,

Longe do paraíso, longa a se
r exibido hoje

naMostra Oficial do 53º Fes
tival de Brasí-

lia do Cinema Brasileiro. A
exemplo de

Caim, o protagonista do film
e, Kim (Ícaro

Bittencourt), se sente aband
onado e odia-

do por Deus. “O jovem Kim é
ummatador

de lideranças camponesas e
tem um pro-

fundomedo demorrer. Ele co
mete um erro

e é condenado à morte pela
organização

criminosa que o contrata”, ad
ianta Senna,

em entrevista aoCorreio.

Grande impasse se instala qu
andoKim,

devido a seus antecedentes
na organiza-

ção, recebe uma chance de s
obrevivência:

será poupado desde que ex
ecute a líder

camponesa Bel, sua irmã (Em
anuelle Ara-

újo). “Bel, assim como Abel,
acredita pia-

mente na bondade e na on
ipresença de

Deus”, conta o diretor, que ch
ega ao festival

com credenciais invejáveis. C
riador de ro-

teiros para filmes de Ruy Gu
erra e Hector

Babenco,Orlando Senna atu
ou no lendá-

rio Centro Popular de Cultu
ra, foi profes-

sor na prestigiada Escola d
e Cinema de

SantoAntôniodeLosBaños (
Cuba) e secre-

tário do Audiovisual, quand
o o Brasil esti-

mulava o pensamento porm
eio de umbá-

sico (mas presente)Ministéri
o daCultura.

O filme atual de Senna, úni
ca ficção a

concorrer na Mostra Ofici
al de longas,

apontaria para desesperan
ça? “Acho que

sou um otimista incorrigível. Sei q
ue a

humanidade está trilhan
do o pior dos

caminhos que poderia tri
lhar, que é o

ódio. Mas sei também que, na mesma

medida em que o ser humano entra em

grandes tragédias coletivas
— as Cruza-

das, as Guerras Mundiais, o
nazismo —,

tem a capacidade de superá-la
s”, obser-

va. Nada vem fácil, entretanto. “Com

grandes prejuízos, com perdas enormes,

existe a capacidade de supe
ração. O que

sinto, nessemomento, é o es
tilhaçamento

do capitalismo e o aumento
da violência

estrutural, da qual também
somos víti-

mas. Como sair do buraco,
não sei. Mas

sairemos”, pontua.

Mensagens curtas

e certeiras
» PAULA BARBIRATO*

O cinema de curta-metragem sempre teve difi-
culdade para encontrar espaço fora do circuito de
festivais.De tempos em tempos, a obrigatoriedade
de os cinemas exibirem filmes no formato foi pro-
posta, e até colocada em prática, mas sem con-
tinuidade. E, assim, os curtas ficaram sem um ca-
nal de distribuição adequado. Bem, até a chegada
da internet e da era dos vídeos virais.
Para cineastas que participamdo 53º Festival de

BrasíliadoCinemaBrasileiro, filmesdepoucosmi-
nutos nunca foram tão atuais. “Estamos na era da
cibercultura, da informação digital. O curta possui
um formatoque tem tudoaver comestes tempos”,
analisa Anderson Bardot, diretor de Inabitáveis,
um dos curtas selecionados para aMostra Oficial
Curta-Metragem, que começahoje.
Assim, enquanto produtores de longas enten-

dem a necessidade de um festival 100% on-line,
mas lamentam o fato de seus filmes não serem
apresentadosna imensa tela doCineBrasília, a tur-
ma dos curtas não sofre tanto. “(Com esse forma-
to), a gentedáumrespiroparaaspessoasqueestão
emcasa e nãopodemsair nesta quarentena. Inclu-
sive, abre-se uma discussão sobre as novas formas
dedistribuiçãodocinema”, complementaBardot.

Denúncias

Nesse contexto, ser capaz de transmitir uma
mensagem—poéticaoupolítica, ouambas—, em
cinco, 10 ou 15 minutos, passa a ser o desafio. E
mensagens incisivas não faltam na lista das 12
obras selecionadas, entre 453 inscritas. “Paramim,
(realizar o filme) é ser porta-voz de umapalavra de
responsabilidade sobre o que somos, quem so-
mos”, afirma a baiana Lilih Curi, diretora deDisto-
pia, que gira em torno de um casal de irmãos que
precisa cuidar do pai que sofre com o mal de
Alzheimer. “É um filme-denúncia, antes demais
nada. Ele atentapara asnossasmazelas, para aqui-
lo que não gostamos de assumir que somos: uma
sociedade violenta.”
A denúncia das mazelas brasileiras também

norteou Rodrigo Ribeiro, de Santa Catarina, cria-
dor de Amorte branca do feiticeiro negro. “Nesse
período tãoobscuroqueopaís atravessa, tratar so-
breo temadaescravidão, de seusdesdobramentos
e do funesto legado que deixou se fazmais que ur-
gente e necessário”, afirma. “A brutalidade dos
tempos presentes só intensifica a necessidade de
se contar históriasmarginalizadas e apagadas, que
sempre tiveramà sombra dos registros oficiais.”

*Estagiária sob a supervisão deHumbertoRezende

ASSISTA

O Festival de Brasília ocorre de maneira virtual.
Longe do paraíso será transmitido hoje, às
23h, no Canal Brasil. Já os filmes da Mostra
Oficial Curta-Metragem estarão disponíveis
para o público, a qualquer hora, de 16 e 20 de
dezembro, no site canaisglobo.globo.com.
Para mais informações, acesse
cultura.df.gov.br/53-fbcb-programacao

Distopia: violência gestada nas relações familiares

Vejaarelaçãodos12
selecionadosparaa
MostraOficialCurta-
Metragemnositedo
Correio

Cenade Longe do
paraíso: tragédia
que temcomopano
de fundo a violência
noBrasil rural
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SOU O REI.. DA TROCA !!!
R 30 Sul 4qts suite arma-
rios novos dep. Comple-
tacozinhaplanejada2va-
gas de gar soltas. Acei-
to tudo em imóvel
99982-2077 creci 513

ASA NORTE

2 QUARTOS

IMPERDÍVEL 109 NORTE
109 2QTS 72m2 1 vaga
garagem desocupado.
R$750mil Tr: 98466-
1844/99986-5807 c7432

3 QUARTOS

IMPERDÍVEL 3 QUARTOS
110 NORTE nascente,
vista livre, desocupado,
vagas p/ 2 carros. Tr:
99333-1976 c7432

1.2 ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE !!!!
115 NORTE bl A Linda
cobertura 5 suítes 4 va-
g a s 4 3 8 m 2 T r :
98466-1844/99986-5807
c7432

ASA SUL

3 QUARTOS

SOU O REI... DA TROCA !!!
107 SUL Aceito tudo
em imóvel. 161m2, 3
qts,salão,andaralto,nas-
cente,original,blocorefor-
mado. Oportunidade úni-
ca! 99982-2077 c513

CEILÂNDIA

2 QUARTOS

MELHOR IMPOSSÍVEL!!!
QNM 33 Grande Oportu-
nidade 2qts com suite to-
do c/armários planeja-
dos, área de lazer com-
pleta, garagem coberta.
Aceito casa Arniqueiras
ou Vicente Pires. Tr.
99567-0883 c10859

GUARÁ

3 QUARTOS

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QI 12 67,24m2 úteis 3
qtos nascente armários
2º. and. Excelente esta-
do garag R$ 310.000,00
Int. 98380-1568/99982-
2077 c513

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.2 VALPARAÍSO

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

COND. PARQUE REAL
Esplanada III Tr: 3627-
1673/98115-4753 casa
lindaimobiliaria.com

1.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QL 18 vazia 5 stes gran-
des salão copa/coz ar-
ms novos lazer compl
sauna pisc churrasq. E
ver e comprar ac imóvel
999822077 c513

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNL 14 C a s a - 2
Quarto(s), 2 Vaga(s), 1
Banheiro(s),1Sala(s)pró-
ximo do metrô tel:9-
8505-4646

1.3 TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

SOU O REI... DA TROCA !!!
QNG 21 4st 400M2 Exce-
lente padrão garagem 4
carros troco por lote SM-
PW fazenda ou outros (-
ou+ valor). Oportunida-
de 99982-2077 c513

SOU O REI... DA TROCA !!!
QNG 21 4st 400M2 Exce-
lente padrão garagem 4
carros troco por lote SM-
PW fazenda ou outros (-
ou+ valor). Oportunida-
de 99982-2077 c513

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

VALPARAÍSO II Cs 2
qtos Tr: 3627-1673/
98115-4753 casalinda
imobiliaria.com

3 QUARTOS

ETAPA D 3 qts c/ cs de
fundos Tr: 3627-1673/
981154753 casalinda
imobiliaria.com

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

OPORTUNIDADE !!!!
710/711LOJAdesocupa-
da, vazada com 221m2.
Tratar: 98466-1844/
98175-1911 c7432

SALAS

ASA NORTE

ED. VISION Vdo/ Troco.
Sala 28m2, s/ vaga. Tr.:
98425-1201

1.5 LAGO SUL

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

LAGO SUL

OPORTUNIDADE 4.000M2
SMDB CONJ 12 D lt 04
ótima localização. R$
1 .980 .000 ,000 T r :
98175-1911 / 98466-
1844 c7432

RIACHO FUNDO

SÓ R$ 140.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote c/
2casas esquina Ac car-
ro e material de cons-
trução até R$30 mil, di-
vido parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

SANTO ANTÔNIO DO
DESCOBERTO

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QD 50B Mansões Biten-
court vdo 3 lotes juntos
ou separado 703m2 ca-
da . Excel. p/ condomí-
nio R$90 mil cada
999822077 c513

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

DF 140 km 5,5 chácara
23.650m2. direto . Doc.
ok R$375.000 c/propr.
998849155 adirfava
@gmail.com

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

1.6 DISTRITO FEDERAL
E ENTORNO

FAZENDA DE ENGORDA
PLANALT INA-GO
794 HA, um Show,
75km de Brasília (61)
99981-1128 zaP

FAZENDA DE ENGORDA
PLANALT INA-GO
794 HA, um Show,
75km de Brasília (61)
99981-1128 zaP

OUTROS ESTADOS

BARATÍSSIMO 90 HEC
ABADIÂNIA-GO com
nascente R$ 1.500.000.
Tr: (61 ) 99983-3062

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS, OU-
TROScompro, carta con-
templada ou não. Tr:
995528132 Whats.

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

1.7 CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.2 APARTAMENTOS

ASA SUL

1 QUARTO

516SUL01 quarto, saca-
da, 42m2, reformadíssi-
mo, com ar condiciona-
do. Tratar: 98157-9961

516SUL01 quarto, saca-
da, 42m2, reformadíssi-
mo, com ar condiciona-
do. Tratar: 98157-9961

3 QUARTOS

302 SUL Bl A, suíte, ar-
mários,dce,gar. reforma-
do. Chave na portaria.
98145-5726/ 3368-3025

302 SUL Bl A, suíte, ar-
mários,dce,gar. reforma-
do. Chave na portaria.
98145-5726/ 3368-3025

2.4 ÁGUAS CLARAS

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

VOLKS

KARMANNGHIA/69ver-
melho, 1.600, mecânica
revisada, interior origi-
nal, documentação ok,
R$ 65 Mil (sem contra
oferta). Tratar Paulo
99988-2796
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3.2 JEEP

3.2 CAMINHONETES E
UTILITÁRIOS

FABRICANTES

JEEP

RENEGADE/18 1.8 AT,
branco, multimídia, ban-
co de couro, único do-
no, só Bsb, bx km. R$
69.000. Tr.: 99601-6912

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico n. 135/2020

OBJETO: Aquisição de câmera de vídeo robótica com controle de PTZ,
controlador para câmera de vídeo robótica PTZ, painel de controle e
operação remota (RCP/ROP), transceiver’s ópticos, monitores de vídeo,
distribuidores de vídeo e switch ethernet gerenciável, novos e para
primeiro uso, incluindo garantia de funcionamento pelo prazo mínimo de
doze meses, serviços de instalação e treinamento técnico-operacional.DATA DAABERTURA: 30/12/2020, às 10h.EDITAL E INFORMAÇÕES: 14º andar do Edifício Anexo I - fone (61)
3216-4906; bem como nos endereços eletrônicos: www.camara.leg.br
e www.comprasnet.gov.br.

DANIEL DE SOUZAANDRADEPregoeiro

CÂMARA DOS DEPUTADOS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

3.5 TÁXI

3.5 OUTROS VEÍCULOS

TIPOS

TÁXI

AUTORIZAÇÃO VEN-
DO Barato. 99578-2430

AUTORIZAÇÃO VEN-
DO Barato. 99578-2430

3.6 ALUGUEL

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats - Lo-
ca Vip

AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats - Lo-
ca Vip

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

POÇOS ARTESIANOS

GEO NORDESTE
ABERTURA E LIMPE-
ZA de poços Perfura
em 7h. Barato! Melhor
preço!! 61 99125-3541
POÇOS ARTESIANOS
Perfuração,manutenção
e Limpeza. Tratar:
99970-5763/99391-9051
POÇOS ARTESIANOS
Perfuração,manutenção
e Limpeza. Tratar:
99970-5763/99391-9051

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ESTETICISTA

BRONZEAMENTO GE-
LADO A jato. Tratar:
(61) 98360-3961

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

MASSAGISTA PROFIS-
SIONAL , em Águas Cla-
ras. Tratar no telefone:
(61) 99454-6534

ANTISTRESS,MISTAte-
rapeutica,desportiva,rela-
xante, sensitiva, pra do-
res localizadas e outras.
61 998645172 A.Norte

ODONTOLOGIA

AUXILIAR DE SAÚDE
BUCAL E recepcionista
contrata-se para traba-
lhar no lago sul em clini-
camultidisciplinar eesco-
la, com experiência. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99354-3553

DENTISTA: APARE-
LHO , Implante ,Prótese
Dentária e Botox. Institui-
ção sem fins lucrativos,
selecionapacientesp/tra-
tamento 30455870/
984357856/ 30454161

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

LAUDOTÉCNICO enge-
nharia e perícia (61)
98624-5844

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

DIARISTA OFEREÇO-
ME Tratar no telefone:
(61) 9400-6239
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM, fetiches
para iniciantes www.
fetichebr.com
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL LadyRed fetiche
para iniciante, fetiches
www.fetichebr.com
DOMINATRIX BDSM
Profissional Fetiches.
www.fetichebr.com Am-
pla experiênciaTratar 61
98241-6389 61-9824-
16389

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEMADULTE-
RIO , Rastreamento c/
GPS 24h Whats Face
SMS 98318-0000/4141-
4428 www.detetive
guimaraes.com.br

4.7 DIVERSOS

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

LEILÃO DE ARTE , joi-
as, relógios e antiguida-
des - Casa Amarela Lei-
lões - Brasília. Tratar no
telefone: (61) 99905-
3050

MÓVEIS
E ESTOFADOS

GARAGE SALE dias
12,13 e 14/11 das 08h
as 17h 61-99937-5812
GARAGE SALE beli-
ches, colchões, Tvs e ou-
tros asa Sul 706 ,BL: M,
CASA:47 , W3,dias 12
a 15/11/2020 das 8:00
a s 1 8 : 0 0 h ,
FONE:998559800. 61-
998727374
SOFÁ 3 LUGARES Pa-
ra sua casa. ( USADO )
61-981757549

ATACADÃO DOS MOVEIS
COMPRO MOVEIS Ele-
trod pg avista, busco no
local 99804-3298 Zap

ATACADÃO DOS MOVEIS
COMPRO MOVEIS Ele-
trod pg avista, busco no
local 99804-3298 Zap

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

PEIXE TAMBAQUI
Vende-se. Tratar: (62)
99130-2625

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

GESTÃO ESTACIONA-
MENTOSPropostasatra-
vés : (61) 98108-8977 /
(61) 98108-8977. Instra-
gram @sparkingec

PIZZARIA VENDE-SE
Tratar no telefone: (61)
97400-6354

SEMENTES
E MUDAS

SEMENTES FERNAN-
DES pastagens 40 anos
de tradição menor preço
da região. Promoção es-
pecial. Todas as varieda-
des e vc.Germinaçãoga-
rantida 99934-8925/
9904-5099

SEMENTES MUNDIAL
Pastagem em geral!
(62) 99999-4609

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

CONAFER - CONFEDE-
RAÇÃO Nacional dos
Agricultores familiares e
Empreend. Fami. Rurais
do Bras i l , CNPJ :
14.815.352/0001-00,con-
voca Marcelo da Costa
Coelho, CTPS31306Sé-
rie 00018/DF a compare-
cer no local na empre-
sa, no prazo de 24h,
sob pena de caracteriza-
ção de abandono de em-
prego conforme Artigo
482 Letra I da CLT.

CONAFER - CONFEDE-
RAÇÃO Nacional dos
Agricultores familiares e
Empreend. Fami. Rurais
do Bras i l , CNPJ :
14.815.352/0001-00,con-
voca Alisson Cleomar
dos Santos, CTPS
10803055 Série 00480/
PE a comparecer no lo-
cal na empresa, no pra-
zo de 24h, sob pena de
caracterizaçãodeabando-
no de emprego confor-
me Artigo 482 Letra I da
CLT.

SENHORWILTONPerei-
ra daSilva, faltar ao servi-
ço por mais de 30 dias
consecutivos, caracteri-
za-se abandono de em-
prego - entrar em conta-
to urgente no Tel: (61)
3 0 2 8 - 1 5 1 4 . 6 1 -
30281514

5.2 MÍSTICOS

MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
NÃOESPEREparaco-
meçar uma nova fase
e dar um fim ao seu so-
frimentoesolidão!Liber-
te-sedascargasnegati-
vas que impede você
de alavancar as eta-
pas de sua vida para
que alcance os seus
objetivos e realize os
seus sonhos! Saúde,
Amor, Negócios e Ben-
zimentos, Fraqueza
de potência sexual de
ambos os sexos. En-
tre em contato comDo-
na Percília hoje mes-
mo e realize a sua con-
sulta!CartaseTarot, to-
dos os tipos de traba-
lhos espirituais, inclusi-
ve para o amor! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: Dona Percília
Ampraro Espiritual

PAI RONE de Exú faz to-
do tipode trabalho.Amar-
ração e separação. Tel:
99418-6756

RECADOS

HOMEM 53 PROCURA
mulher 40 a 50 p/ namo-
ro sério 6199237-4291

RELIGIOSOS

ORAÇÃO DAS 13 AL-
MAS. Oh, minhas 13 al-
mas, benditas, sabidas
e entendidas, eu vos pe-
ço pelo amor de Deus
que atendeis meu pedi-
do. Minhas 13 almas,
benditas,sabidaseenten-
didas, eu vos peço pelo
sangue que Jesus, derra-
mou atenda meu pedi-
do. Minhas 13 almas,
benditas,sabidaseenten-
didas, peço pela lágrima
que Jesus derramou do
seu sagrado corpo, aten-
deis meu pedido. Meu
Senhor Jesus Cristo,
que a Vossa proteção
mecubraemVossosbra-
ços, que Vossos braços
me guardem em Vosso
Coração, meu Advoga-
do, na vida e na morte,
peço-vos que atendeis
meu pedido e me livrais
dos males e dai-me sor-
te na vida e segui meus
inimigos, que os olhos
do mal não me vejam,
cortai as forças dos
meus inimigos. Minhas
13 almas, benditas, sabi-
das e entendidas, se
me fizerdes alcançar es-
ta graça (fala-se a
graça), mandarei publi-
car esta oração ou nove-
na. Rezar por 13 dias:
13 Pai-Nosso e 13 Ave-
Maria.

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606
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5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
para func. público em ge-
ral mesmo que já tenha
outros empréstimos ou
restrições F: 4101-6727/
98449-3461

PRECATÓRIOS DO
GDF Compro e Vendo
(61)98110-3637 Martins

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

ESCOLA DE ESPECIA-
LIZAÇÃO vende-se
com toda equipe (61)
99575-4361

ESCOLA DE IIDIOMAS
Fisk, vendo Avenida Co-
mercial Norte. Ótima es-
trutura. 61-99667-7320

ESCOLA DE IDIOMAS
a venda na Asa sul toda
equipada (62) 99830-
6378

GELATERIAcompletalo-
calizada em shopping
da ASA NORTE. Oportu-
nidade de faturamento
61-99138-6110

COMÉRCIO E NEGÓCI-
OS Vendo escola idio-
mas Fisk, Av. Com. Nor-
te. Ëtima estrutura. 61-
996677320

MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

AREIAL ALEXÂNIA-
GOvendoc/ licençasam-
bientais 62-984048168

MÁQUINA DE SORVE-
TE Gel Matic Funcionan-
do em perfeito estado
61-991138976

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

FRANQUIAS VDO
Subway,chiquinho,Pane-
linhas do Brasil, BRB
Conven. Lotéricas c/ exc-
tes faturamento em todo
DF 99243-4766 c13369

SALÃO DE BELEZA
vende-se em funciona-
mento. Tr: 99226-7082

PLANO PILOTO

SALÃO DE BELEZA
na 314 Sul 23 anos no
mercado c/ ót. clientela
3345-8927 98120-0935

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

DIÁRIAS BANCOR-
BRÁS Triplo Executivo
(3 adultos). Tratar: (61)
981515398

5.7 TEMPORADA

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

ILHÉUS-BA Alugo casa
4 qts (sendo 2 suítes), a
200 mts da praia, 5 min
do Aerop. Inf. e fotos
whatsapp 98409-2626

VIAGEM

GUAIBIM PRAIA
ÔNIBUS + hospeda-
gem, café e jantar ..
(01a 07/01)6x Canestur
98159 0936/ 3382-3488

OUTROS

ACOMPANHANTE

LAÍS TODA branqui-
nha atrevida c/ rosti-
nhoangelical;Superse-
xy; (massagem sensu-
al) 100% irresistível e
muitoapimentada.Aten-
dimento Vip 5* srs do
(+)alto nível. Moro só.
(61)99669-9607) *****

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

WANDA MULHERÃO!
MANDO FOTO nua pe-
lo zap 61 98578-5514
ou 613272-0698 A Nort
ASA NORTE 102 Bl. A
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3254-0323
CINE CABARE Vip Co-
nic casais liberais e soltei-
ros 12 as 22hs Whats
61 99120-3647

MASSAGEM RELAX

ALINE COROA ve-
nha fazer c/ quem sa-
be 6199972-7836 Sud

ANE COROA TOP
P/SRS massg oral até o
fim 6199385-6508 406N

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

5.7 MASSAGEM RELAX

FERNANDA XEROSA
Beijos, moro só c/ mas-
sag 61 98401-4816 Tng

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

ROBERTA KARUEL
loira. Massagem bem
safada 61 99450-9440

SAFADINHAS 309
AS GATAS massagens
tântrica, relaxante e ou-
tras. Confira! (61) 3242-
4314/ 9.9680-9014 Zap

SONIALINDAmassagis-
ta prof s/decep amb dis-
cr 61 98608-9203 Tag.

114 ASA NORTE com
novata delícia pra você!
(61)3264-1920 zap

ASA NORTE 305 Bl. B
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3257-6191

ASA NORTE 704 Bl. E
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3967-3233

MASSAGEM NURU .
CHIVA ORGASMO du-
plo Inversão de papel
6133267752/995968389

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

AJUDANTE DE CAR-
GA E descarga para lo-
ja de Materiais de Cons-
trução.Trataratravés:sele-
c o e s p r o f i s s i o n a i s -
df@gmail.com

AUXILIAR DE DEPÓSI-
TO Para trabalhar em lo-
ja demateriais para cons-
trução. Tratar atraves
email : selecoesprofissio-
naisdf@gmail.com

AUXILIAR DE PRODU-
ÇÃO Con t ra ta -se .
Sobradinho e Planaltina.
Tratar através do seguin-
te telefone: (61) 99372-
2091

AUXILIAR DE MECÂNI-
CO e Mecânico a Die-
sel c/ exper. no Valparai-
zo Go. (61) 3624-7258

BARBEIRO/ CABELEI-
REIRO Precisa-se com
experiência. Tratar atra-
vés dos telefones: (61)
98511-3737 / (61)
99606-3737

CABELEIREIRA (O) E
MANICURE . Alugo ca-
deira. Riacho Fundo I.
Tr: 99935-8989

6.1 NIVEL BÁSICO

COSTUREIRO (A)
CONTRATA-SEmedian-
te teste e entrevista soci-
al com experiência em
consertos em geral para
início imediato em
Águas Claras. (61)
98317-7845
COSTUREIRO (A)CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia em consertos em ge-
ral, para início imediato
emÁguasClaras.Interes-
sados (as) entrar emcon-
tato pelo fone (61)
98317-7845
DEPILADORACONTRA-
TA para Riacho Fundo
I. Tr: 99935-8989
DOMÉSTICAPARATO-
DO serviço, trivial fino.
3367-0283.

CONTRATA-SE
EMPREGADA DOMÉS-
TICA Saiba lavar , pas-
sar e cozinhar, seg a
sáb, R$1400,00. Tr: Av.
Transversal q 18 cj O lo-
te 21 apto 202 Paranoá
INSTALADORCONTRA-
TA-SEDeAlarmes e ras-
treador (62) 99935-4930
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/ ou s/exper só
Zap 61 98625-2095

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

CONTRATO
MASSAGISTA com ou
semexperiência.Sudoes-
te 99855-6371
MOTOCHAPACATEGO-
RIA D com experiencia
par lojamatériaisdecons-
truçãoemTaguatinga. In-
teressados enviar CV pa-
ra: selecoesprofissionais-
d f@gmai l . com 61-
99999999
MOTORISTA, REPOSI-
TORbalconista,açouguei-
ro para trabalhar emmer-
cado (61) 99907-6688
M O T O R I S T A /
E N T R E G A D O R
Contrata-se. Sobradinho
D F - C V :
curriculo@qgelo.com.br
(61)99256-4939

CONTRATA-SE
PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIÊNCIA em forno a le-
nha. Tr.: 98550-0035

PREPARADOR PARA
OFICINA de lanterna-
gem e pintura no Sof
Sul, c/ exp. R$ 1.400 +
VT. 99903-3085

SECRETARIA DO LAR
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98652-5499
SUSHIMAN C/ EXPERI-
ÊNCIA Tr: 99909-9896

VAQUEIRO CONTRA-
TA-SE com experiência
quesaiba tirar leite, traba-
lhar em fazenda GO. Tr:
(61) 99963-9051/ 99963-
9021/ 3624-7258

CORRETOR CAPTA-
DOR DE imóveis contra-
ta-se com experiência.
Necessário ter CRECI-
DF. Remuneração: R$
1.900,00 + Comissão.
CV: atendimento@
atriumincorporacoes.
com.br Fone: (61)99240-
2121

6.1 NÍVEL MÉDIO

NÍVEL MÉDIO

ANALISTA FISCAL
Que tenha experiência
no cálculo de impostos
e emissão de notas fis-
caiseletrônicasdeempre-
sas do lucro presumido,
real e simples nacional.
Precisa saber usar o pro-
gramaDexiondecontabi-
lidade na área fiscal.
Por favor enviar currícu-
lo para o e-mail:
e x e c u t i v a .
claudiocampelo@gmail.
com.Tratar atravésdo te-
lefone: (61) 99989-6412
ANALISTA /ASSISTEN-
TE Contábil e fiscal
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98189-1345
ANALISTA FISCAL
com conhecimento em
ICMS, rotina fiscal esiste-
ma dominio, interessa-
dos com o perfil informa-
do enviar CV para: conta-
torecrutamento @appel.
com.br
ASSISTENTE CONTÁ-
BIL Contrata-se. Tratar
no telefone: (61) 98181-
5350
A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Con-
trata-se para trabalhar
em loja de roupas femini-
nas. Tratar atrvés do se-
guinte telefone: (61)
98129-4307
AUXILIARODONTOLÓ-
GICOContrata-sepesso-
as com experiência na
área emmanuseio de es-
trumentais e esteriliza-
ção. Tratar através dos
contatos: (61) 98121-
1117 / (61) 98111-6993
AUXILIARDEINSTALA-
ÇÕES Contrata-se com
noções em cftv e alar-
me e instalações em ge-
r a l . C V p a r a :
curriculo@segtrack.com.
br Tratar no telefone:
(61) 99981-1719
AUXILIARADMINISTRA-
TIVO com experiência
em emissão de notas,
certificados, boletos, con-
tas, word e excel.enviar
CV : r ec ru t amen to@
appel.com.br

AUXILIARADMINISTRA-
TIVO Pacote Office, boa
comunicação e experiên-
cia. CV para : curriculos
emprego1@gmail.com

AUXILIAR DE COZI-
NHA CONTRA-SE cha-
peiro e atendente (61)
99243-0071
AUXILIAR DE LOGISTI-
CAcontrata-secomexpe-
riência (61) 99650-4607
COPEIRA CONTRATA-
SE com experiência, lo-
cal de trabalho Embaixa-
da do Reino Unido, Envi-
arcurrículospara:estates-
brasilia@gmail.com até
odia15/11/2020.Mais in-
formações: https:/ /
hiringprocesses.z15.
web.core.windows.net/
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEIS, com celular, carro
e notebook. Oferece-
mos ajuda de custo
mais comissões. Cv p/:
a d m i n i s t r a d o r a
@calhaoimoveis.com.br
COSTUREIRIACONTRA-
TA-SE de alta costura in-
teressadas ligar para Va-
nessa Almeida Atelier
(61)98115-1166

6.1 NÍVEL MÉDIO

COZINHEIRO EXPERI-
ENTEepessoas comuni-
cativas contrata-se. Tra-
taratravésdoseguinte te-
lefone: (61)99809-0551

DIGITADOR, TÉCNICO
contrata-se, de Áudio e
Vídeo, Requisitos: bom
português, conhecimen-
to em informática e em
operação de áudio e ví-
deo. Local de trabalho
Valparaíso - GO, interes-
sados enviar CV para:
rhrdkselecao2020@
gmail.com

IMPRESSOR NO CO-
REL/ILLUSTRATOR E
plo tador CAD/PDF
contrata-se. Tratar atra-
vésdo telefone: (61)
98294-0014

MARKETING MULTINÍ-
VEL Contrata-se. Trarar
através do telefone: (61)
99238-2889

MASSAGISTACONTRA-
TA-SE Com ou sem ex-
periência interessadas,
(61) 99669-4424

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Massagistas
mulheres. Tratar através
do seguinte telefone:
(61) 99669-4424

MASSAGISTASPROCU-
RA-SE garotas para tra-
balhar como &quot; mas-
sagista&quot, interessa-
das (61)99669-4424

OPERADOR DE TELE-
M A R K E T I N G
Contrata-se. Tratar: (61)
99986-5718

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689

RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE , vagaemClí-
nica Odontológica, em
Ceilândia Norte. Conta-
to fone: (61) 98176-
6086

RENDA EXTRA Conhe-
ça a empresa. wsworks-
core. Recompras. 1%
de juros por dia na con-
ta bancária. https://abre.
ai/bSrJ - https://abre.ai/
sououro

TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Contrata-se para
sistemas de cftv, alar-
me. É necessário ter no-
ções em motores, CNH
B. curriculo@segtrack.
com.br Tratar: (61)
99981-1719

TÉCNICO INFORMÁTI-
CA E instalações contra-
ta-se com noções em cf-
tv, alarme e rede wifi en-
v i a r C V p a r a :
curriculo@segtrack.com.
br Tratar no telefone:
(61) 99981-1719

VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE Tratarno se-
guinte telefone: (61)
99878-0120

VENDEDOR (A) CON-
TRATA-SE Com experi-
ência para trabalhar em
loja de roupa feminina.
Trarar no telefone: (61)
98129-4307

6.1 NÍVEL MÉDIO

PRIMA HOME CENTER
CONTRATA

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA . Currícu-
lo Seg. a Sex das 9:00
às 11:00 h na ADE 400
Cj 01 Lt 27-Rec Emas

PRIMA MATERIAIS P/
CONSTRUÇÃO/ELETRICA
ASA SUL CONTRATA

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA . Cv pa-
r a : f i n a n c e i r o
@primahomecenter.
com (61) 99947-9218

TÉCNICODE LABORA-
TÓRIO Clínico Taguatin-
ga e Bandeirantes. Inte-
ressados enviar Curricu-
l u n s V i t a e :
labempregos2020@
gmail.com ou fone (61)
99272-6717

NÍVEL SUPERIOR

ENGENHEIRO(A) CI-
V IL / Arqu i t e t o (a ) .
Contrata-se, pós gradua-
do em Aud i to r i a /
Avaliações/Perícias de
eng. c/ exp. comprova-
da. Enviar CV p/ vagas.
bsb@outlook.com. (61)
991007267

ENGENHEIROCIVILPla-
nejamento de Edifica-
ções CV: constcivil.
s e g u r a n c a t r a b a -
lho@gmail.com

GERENTE DE VEN-
DASContrata-secomEx-
periência em gerencia-
mento pessoas e venda
(decoroumoda).Disponi-
bilidade paratrabalha
aos finaisdesemana.De-
sejável conhecimento.
em marketing digital e
vendas online.Cv para:
aga r impe i r acon t r a -
ta@gmail.comTrataratra-
vés do seguinte telefo-
ne: (61) 99228-6374

MÉDICO EXAMINA-
DORde trânsito, para tra-
balhar no Gama, entrar
em contato (61) 3385-
6142

CONTRATA-SE
PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIAnodepar-
tamento contábil. Interes-
sadosenviarcurrículopa-
ra e-mail: edinaldo@
audicontacontabilidade.
com.br

6.1 NIVEL SUPERIOR

EMPRESA CONTRATA
PROFISSIONAL PARA
TELEATENDIMENTO
Descrição: Atender clien-
teserealizaragendamen-
tosvia:Telefone,Whatsa-
pp e Chat; Apresentar e
oferecer asssinaturas
de vendas para os clien-
tesvia:Telefone,Whatsa-
pp e Chat. Formação en-
sino médio completo, de-
sejavel cursando ensino
superior. ExperiÊncia
em vendas e atendimen-
to ao público no segmen-
to de saúde, na área de
teleatendimento, fatura-
mentoevendas;Conheci-
mentos em faturamento
ou tabelasPussAmb, pa-
cote Office Basico, ven-
das e negociaçã. conta-
t o n o ema i l :
p rocessose le t i vo23
@gmail.com

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

CUIDADORA DE IDO-
SOS Ofereço-me meus
serviços. Tenho curso c/
experiência 99828-0012

NÍVEL MÉDIO

CUIDADORA DE IDO-
SOacompanhantehospi-
tal e babá, disponível pa-
r a v i a g em 6 1 -
984933910
PASSADEIRAFAXINEI-
RA Ofereco-me para tra-
balhar.Tratar através do
t e l e f o n e : ( 6 1 )
998919282 a partir
R$135

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

ORIENTAÇÃO
PEDAGÓGICA

PARA PAIS Coaching
com encontros pessoais
ou On line. 99832-2537

CURSOS

CURSO TÉCNICO
Superior,pos-graduação
Curso 2020 Totalmente
R e g i s t r a d o 3 5 -
991484079
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Super PromoçãoSuper Promoção
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PagueLeve&

Aproveite e anuncie mais por menos!

Assinantes do Correio têm 6% de desconto sobre o valor da promoção

SIG, quadra 2, lote 340 - Asa Sul, 107, bloco A - Taguatinga Centro, C12, bloco E

1. A promoção é válida para todas as seções do Classificados para pequenos anúncios (PA) de, no mínimo, duas linhas e não é cumulativa com outras negociações concedidas;
2. A venda da promoção não está condicionada à venda nos sites; 3. Só participarão da promoção os anúncios reservados até 16/12/2020; 4. Anúncios cancelados não serão

compensados, 5. A veiculação dos anúncios seguirá as regras de publicação do Classificados; 6. Assinantes do Correio Braziliense têm 6% de desconto sobre o valor da promoção.

Horário de funcionamento: Lojas - 2ª a 6ª , das 9h às 17h, e sábado, das 8h às 12h.
Central de Anúncios - 2ª a 6ª , das 8h às 20h, e sábado, das 8h às 13h.

Anuncie na quinta (17/12), sábado (19/12) e domingo (20/12) e,
ganhe sexta (18/12), segunda (21/12), terça (22/12) e quarta (23/12).

(61) 3342-1000Para anunciar, vá até uma de de nossas lojas
ou ligue:


